
Процент 
на букву Z
Минтранс хочет узаконить 
таксу за оформление 16% 
авиабилетов

Транспортная клиринговая палата 
(ТКП) пытается легализовать так 
называемую таксу ZZ, взимаемую 
за оформление договора авиапе-
ревозки при покупке билета че-
рез систему бронирования пала-
ты. Соответствующие поправки 
к Федеральным авиационным 
правилам (ФАП) подготовлены 
Минтрансом. Агенты по продаже 
билетов опасаются, что измене-
ния приведут к росту цены биле-
тов, доработки документа требует 
и Ростуризм. В самой ТКП утвер-
ждают, что ZZ-такса уже 20 лет 
взимается при продаже биле-
та и ее легализация не приведет 
к его удорожанию.

ПАО «Транспортная клиринговая 
палата» (ТКП) пытается легализовать 
таксу ZZ, включаемую в цену авиаби-
лета при его приобретении через си-
стему взаиморасчетов ТКП, рассказа-
ли источники „Ъ“ на рынке. Инфор-
мацию подтвердили в ТКП. Для из-
менения юридического статуса так-
сы Минтранс подготовил поправки 
к Федеральным авиационным пра-
вилам (ФАП). В Минтрансе от ком-
ментариев отказались, однако источ-
ник на рынке, знакомый с ходом раз-
работки документа, рассказал „Ъ“, 
что формулировала поправки ТКП, 
а в самом министерстве опасаются, 
что их принятие может привести 
к росту цены билетов.

• ТКП создавалась в 1990‑х годах 
авиакомпаниями как структура, 
ведающая взаиморасчетами меж‑
ду ними. На данный момент, по дан‑
ным базы СПАРК, 73% ТКП принад‑
лежат трем структурам, которые 
контролирует семья экс‑гендирек‑
тора «Внуковских авиалиний» Тате‑
воса Суринова (скончался в 2015 го‑
ду) и его партнер Сулейман Ибраги‑
мов. Сегодня авиакомпании могут 
проводить взаиморасчеты через рос‑
сийскую Систему взаиморасчетов 
на воздушном транспорте (в ней ра‑
ботает ТКП) и через иностранную 
BSP, созданную IATA. В 2018 году че‑
рез ТКП прошло около 16% трансак‑
ций. Российской системой взаиморас‑
четов пользуются преимуществен‑
но региональные авиакомпании Nord 
Star, «Якутия», «Руслайн», «Ираэро», 
«Газпромавиа», «Северсталь», «Ижа‑
виа», «Красавиа». Из крупных пере‑
возчиков услугами ТКП пользуется 
только Utair. 
Через таксу ZZ ТКП взимает пла-

ту за оформление договора авиапе-
ревозки на «нейтральном» электрон-
ном билете — он отличается коди-
ровкой от электронного билета авиа-
компаний. При покупке билета через 
консолидатора (агента) он направля-
ет всю сумму авиакомпании, которая 
в свою очередь отчисляет сумму так-
сы ТКП. Такса ZZ составляет 185 руб.

В ФАП-82, регламентирующих об-
щие правила перевозки, Минтранс до-
полняет определение «провозная пла-
та» словами «стоимость перевозки».
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Самолет оказался в отчаячном положении
Пилоты посадили атакованный птицами лайнер с 226 пассажирами на кукурузное поле

Вчера в Подмосковье Air-
bus А321 «Уральских ави-
алиний» после столкно-
вения со стаей сизых чаек 
был вынужден совершить 
аварийную посадку в ку-
курузном поле. Действия 
его пилотов в этой слож-
ной ситуации уже были 
признаны образцовыми: 
самолет с полными бака-
ми горючего и отказав-
шими двигателями эки-
паж ювелирно посадил 
«на брюхо», не причинив 
серьезных травм ни од-
ному из 226 пассажиров 
и семи членов экипажа. 
За разбитый и не подле-
жащий восстановлению 
А321 и уничтоженную ку-
курузу, скорее всего, 
придется расплачивать-
ся ЛИИ имени Громова, 
не обеспечившему орни-
тологическую безопас-
ность полета.

А321 вчера рано утром 
вылетел с подмосковного аэ-
родрома Жуковский в Сим-
ферополь, однако через не-
сколько секунд после отры-
ва от земли лайнер угодил 
в большую стаю сизых ча-
ек. Своими телами крупные 
птицы забили оба двигателя 
самолета, и они сразу поте-
ряли тягу. Более того, оказав-
шиеся в нештатном режиме 
силовые установки могли 
в любой момент воспламе-
ниться, поэтому командир 
экипажа Дамир Юсупов, как 
говорят его коллеги, принял 
единственное правильное 
в этой ситуации решение. 
Он перевел летящий под ав-
топилотом лайнер в режим 
ручного управления, отклю-
чил двигатели и, не выпу-
ская при этом шасси, пошел 
на вынужденную посадку. 
Впереди по курсу, к счастью, 
оказалась абсолютно ровная 
пойма, расположенная в из-
лучине Москвы-реки и засе-
янная к тому же спелой ку-
курузой. Командир Юсупов 
ювелирно приземлил Air-
bus прямо в поле, а трехме-
тровые стебли сельхозкуль-
туры самортизировали удар 
фюзеляжа о землю, а затем 
обеспечили движущейся 
юзом машине дополнитель-
ное торможение.

Уже на земле летчики 
своевременно обесточили 
все системы А321, предо-

твратив таким образом вос-
пламенение заполненных 
под завязку баков с кероси-
ном, а затем организовали 
эвакуацию пассажиров. Как 
оказалось, ни один из них 
серьезно не пострадал. В ме-
дучреждения обратились 
76 человек, но почти все они 
были отпущены после про-
филактического осмотра си-
няков и ссадин. В больнице 
Жуковского остались толь-
ко шестеро, но и их состоя-
ние не вызывает серьезных 
опасений у врачей. Пасса-
жирам А321 было предло-
жено в тот же день улететь 
в Крым другими бортами, 
но большинство из них, как 
пояснили в администра-
ции аэропорта Жуковский, 
предпочло сдать приобре-
тенные билеты.

Людям, видимо, потребу-
ется время, чтобы восстано-
вить силы после пережито-
го шока, а вот лайнер стои-
мостью около $20 млн (его 
выпустили в 2003 году), как 

говорят эксперты, получил 
при вынужденной посадке 
не совместимые с возмож-
ностью дальнейшей эксплу-
атации повреждения. Само-
лет при ударе не разрушил-
ся, но его несущие конструк-
ции, по мнению экспертов, 
деформировались, и теперь 
восстановить пространст-
венное положение фюзеля-
жа, крыльев и рулей будет 
крайне сложно и неоправ-
данно дорого. Кроме того, 
сам приземлившийся лай-
нер и примчавшиеся к ме-
сту его посадки автомобили 
экстренных служб сгубили 
несколько гектаров спелой 
кукурузы, а уже нанесен-
ный сельхозугодьям ущерб 
многократно возрастет по-
сле того, как машина будет 
обследована и эвакуирова-
на с поля. За все это кому-то 
придется заплатить.

Вопросы в первую оче-
редь, видимо, возникнут 
к руководству АО «Летно-
исследовательский инсти-

тут имени М. М. Громова», 
на территории которого рас-
положен международный аэ-
ропорт Жуковский. Админи-
страция аэропорта, во вся-
ком случае, уже заявила, что 
орнитологическую безопас-
ность гражданских рейсов 
из Жуковского обеспечива-
ло именно ЛИИ.

Согласно утвержденно-
му правительством РФ «Ру-
ководству по орнитологи-
ческому обеспечению по-
летов в гражданской авиа-
ции», администрация аэро-
дрома обязана регулярно 
проводить «эколого-орнито-
логическое обследование» 
аэродрома и прилегающей 
к нему территории в радиу-
се 15–30 км с привлечением 
специалистов «местных би-
ологических учреждений». 
По результатам этой работы 
должны составляться сезон-
ные карты-схемы и вспомо-
гательные графики, показы-
вающие «места скоплений, 
основные маршруты и вы-

соты перелетов наиболее 
опасных для воздушных су-
дов птиц».

Эта работа, как требует «Ру-
ководство», должна вестись 
не разово, а постоянно, в со-
ответствии с «сезонной ак-
тивностью птиц». Так, обста-
новка в зимний период счита-
ется «простой и стабильной», 
весной ситуация осложняет-
ся массовой миграцией пер-
натых, к раннему лету вновь 
стабилизируется за счет того, 
что птицы оседают в гнездах, 
чтобы вывести потомство. 
Самым опасным с точки зре-
ния нормативных докумен-
тов является так называемый 
позднелетний или августов-
ский орнитологический пе-
риод, когда окрепшие птен-
цы встают на крыло и начи-
нают совершать тренировоч-
ные «массовые вылеты», гото-
вясь к предстоящей, уже осен-
ней миграции.

Чтобы отследить эти пе-
риоды и своевременно при-
нять соответствующие ме-

ры, специалисты, как утвер-
ждает «Руководство», долж-
ны использовать «визуаль-
ное наблюдение за птица-
ми», осуществлять радиоло-
кационный контроль за по-
пуляцией, консультировать-
ся с местными орнитолога-
ми и использовать справоч-
ную литературу.

Большинство крупных 
российских аэропортов вы-
полняют эти требования, 
а небольшие, особенно 
в дальних регионах, отказы-
ваются, ссылаясь в том числе 
на отсутствие средств. В базе 
данных судебных решений 
можно найти десятки исков, 
заявленных транспортными 
прокурорами к предприяти-
ям, обслуживающим аэро-
порты по всей стране, в том 
числе в Орске, Николаевс-
ке-на-Амуре, Сыктывкаре 
и Усть-Камчатске, которых 
обязали провести орнитоло-
гические обследования.
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Российский коксуется груз
Производители угля и кокса  
ищут замену украинскому рынку

Российские экспортеры коксующегося 
угля и кокса переориентируют поставки 
с украинского рынка на более доходные. 
Об этом заявил, в частности, Промыш-
ленно-металлургический холдинг Евге-
ния Зубицкого. Входящее в холдинг ПАО 
«Кокс» уже сократило выручку на Украи-
не почти в девять раз. Эксперты говорят, 
что украинские металлурги сегодня везут 
сырье из Польши и Казахстана, обсужда-
ются поставки из Китая. До недавнего 
времени поставки из России составля-
ли до 80% украинского импорта кокса, 
но вступившие в силу административные 
ограничения вместе с рыночными факто-
рами могут изменить картину.

Один из крупнейших российских про-
изводителей металлургического кокса ПАО 
«Кокс», входящее в Промышленно-метал-
лургический холдинг (ПМХ) Евгения Зубиц-
кого, по итогам 2018 года сократило выруч-
ку на украинском рынке почти в девять раз, 
с 4 млрд до 460 млн руб., хотя Украина явля-
ется основным рынком сбыта кокса круп-
ных фракций, говорится в квартальном от-
чете компании. Это наиболее существенное 
падение в сравнении с другими странами, 
где работает компания.

• Кокс используется прежде всего в метал‑
лургии, сырьем является коксующийся уголь. 
В 2018 году, по данным Минэнерго, в РФ до‑
быто 94,2 млн тонн коксующегося угля, про‑

изводство кокса и полукокса, по данным Рос‑
стата, составило 27 млн тонн. Украинские 
коксохимические предприятия, по данным 
главы «Укркокса» Анатолия Старовойта, 
в 2018 году ввезли из России 6 млн тонн коксу‑
ющихся углей.
Судя по отчетности ЦОФ «Березовская», 

также входящей в холдинг господина Зу-
бицкого и поставляющей на Украину кок-
сующийся уголь, в первом квартале года 
прекратились поставки в адрес ЧАО «Дне-
провский металлургический завод». В вы-
шедшем отчете за второй квартал сказано, 
что «на внешнем рынке предприятие уже 
продолжительное время отгружает» только 
в адрес «Арселормиттал Кривой Рог», с ко-
торым у ПАО «Кокс» также заключены до-
говоры поставки. «Арселормиттал Кривой 
Рог» также снижает закупки кокса, его пред-
ставитель объяснил это „Ъ“ запуском ком-
плекса коксовых батарей в 2017–2018 го-
дах, «что привело к практически полному 
обеспечению своего производства необхо-
димым объемом кокса доменного». Закуп-
ка производится в незначительных количе-
ствах на спотовом рынке, добавили в ком-
пании, в пиковые периоды компания заку-
пает около 10% месячного объема потребле-
ния в основном в Польше и РФ, пояснили 
в компании.
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Разбег продолжается
Статистика промпроизводства в июле  
отрыва от взлетной полосы не подтверждает

Промышленное производство в  июле 
продолжило расти (на 2,8% год к  году), 
однако темпами, которые противоре-
чат ожиданиям аналитиков. В пользу 
роста на уровне 4% и выше в прошлом 
месяце было буквально все, включая 
выдающийся рост бюджетных расхо-
дов и лишний рабочий день в календа-
ре. Августовская статистика продемон-
стрирует, имеет место случайность или 
масштабы стагнационных процессов 
в промышленности ранее недооцени-
вались — в этом случае осень 2019  года 
может быть для промышленности 
проблемной.

Замедление роста промышленного про-
изводства в июле 2019 года до 2,8% в годо-
вом выражении оказалось едва ли не боль-
шим сюрпризом для наблюдателей, чем 
июньский скачок в 3,3% (см. „Ъ“ от 17 ию-
ля). Первые опубликованные Росстатом дан-
ные вполне позитивны, но не вписываются 
в предположение о начавшемся общем уско-
рении экономики во втором полугодии.

Несмотря на благоприятный календар-
ный фактор (дополнительный рабочий 
день по сравнению с июлем 2018 года), по-
ложительную динамику в ключевых секто-
рах и активизацию бюджетных расходов, 
свежие данные Росстата фиксируют спад 
в июле на 0,7% (0,4% с исключением сезон-
ного и календарного факторов) по сравне-

нию с ростом на 2,3% в июне (1,1% при очист-
ке от сезонности). Результаты оказались ни-
же консенсус-прогноза в 3% и далеко поза-
ди прогнозируемого ING роста в 4,7%, отме-
чает главный экономист компании по РФ 
Дмитрий Долгин. Столь низкие показатели 
могут объясняться влиянием какого-то «од-
нократного эффекта» и не отражать актуаль-
ный тренд, полагает он. За семь месяцев го-
да рост промпроизводства составил 2,6%, что 
пока превышает годовой прогноз Минэко-
номики в 2,3%.

Июльское замедление темпов роста кос-
нулось в первую очередь обрабатывающей 
промышленности: они сократились до 2,8% 
против 3,4% в июне, тогда как добывающие 
сектора разогнались до 3% против 2,3% меся-
цем ранее. Производство угля сократилось 
на 3,3%, нефти — на 0,7%, а природного га-
за выросло на 0,3%. Рост сырьевого секто-
ра на фоне слабых показателей добычи ос-
новных углеводородов в Росстате объясня-
ют увеличением объемов сервисных услуг 
в нефтегазовом секторе на 16,7% в годовом 
выражении и ростом добычи нерудных по-
лезных ископаемых на 15,5% (последнее, 
очевидно, эффект госрасходов в дорожном 
строительстве). Кроме того, производство 
сжиженного природного газа год к году вы-
росло на 86%, полагают статистики.
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снова попросили вмешаться 
в выдачу квот

08  Рубль  
подвела экономика 
Инвесторы предпочли  
твердую валюту

09  «Большая доля 
российского рынка — 
серые перевозки» 
Глава российского офиса 
Lux Express Райт Реммель 
об автобусном сообщении  
в РФ и Европе

деловые  
новости

После столкновения со стаей чаек экипаж Airbus совершил экстренную посадку в километре от аэродрома  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Российского 
фонда  
помощи —6
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Финальная программа  Восточного 
экономического форума (ВЭФ) 
4–6 сентября во Владивостоке окон-
чательно сформирована. Локальная 
«дальневосточная» тема в 2019 го-
ду на ВЭФ будет заметно глобализо-
вана: основная тема форума — обсу-
ждение с инвесторами интеграции 
дальневосточных регионов в обще-
азиатскую экономическую машину, 
ключевые участники — главы России, 
Индии, Японии и Малайзии, часть 
программы будет посвящена обще-
российским вопросам. В теме Даль-
него Востока на ВЭФ ключевое ожи-
даемое событие — представление 
долгосрочной стратегии развития 
 региона на 2025–2035 годы.

Как сообщила вчера пресс-служба пре-
зидента, подтверждены участники глав-
ного пленарного заседания ВЭФ 5 сентя-
бря: в ней примут участие президент РФ 
Владимир Путин, премьер-министры 
Японии Синдзо Абэ, Индии Нарендра Мо-
ди, Малайзии Махатхир Мохамад и пре-
зидент Монголии Халтмаагийн Баттул-
га. Программа ВЭФ сформирована, и, как 
из нее следует, на пятом году проведения 
форум уже отчетливо перестает быть ре-
гиональным и для РФ, и для региона: зна-
чительная часть повестки ВЭФ обсуждает 

вопросы, значимые не только и не столь-
ко для российского Дальнего Востока.

Существенного расширения ВЭФ в 
объемах не произойдет: это по-прежне-
му трехдневный форум, 50 пленарных 
заседаний и сессий деловой програм-
мы. Значительно шире стали культур-
ная и спортивная составляющие ВЭФ. 
Так, на форуме будет подписано согла-
шение о сотрудничестве между нацио-
нальными олимпийскими комитетами 
РФ и Японии в преддверии Олимпий-
ских игр Токио-2020, состоится этап ми-
рового тура по керлингу среди смешан-
ных пар WCT Pacific Ocean Cup, медиа-
форум РФ—Китай, ежегодный Междуна-
родный турнир по дзюдо имени Дзигоро 
Кано, крупная парусная регата. Самым 
необычным культурным мероприяти-
ем будет, как ни странно, формально ев-
ропейское — на ВЭФ (впервые в России, 
как, впрочем, впервые и в АТР) будет экс-
понироваться работа Сандро Боттичелли 
«Мадонна делла Лоджиа» из флорентий-
ской Уффици.

Международная часть программы ВЭФ 
в этом году также существенно глобализо-
вана. Так, на форуме будет работать край-
не представительная делегация Индии. В 
числе ее главных вопросов ВЭФ — между-
народное научно-техническое сотрудни-

чество, цифровая трансформация между-
народной торговли, будущее Арктики и 
транспортных коридоров через Дальний 
Восток. Показательны минимум две «не-
дальневосточные» темы ВЭФ: бизнес-ди-
алог «Россия—Европа» (наряду с бизнес-
диалогами РФ—Китай, РФ—Индия, РФ—
Япония и РФ—АСЕАН) и презентация ин-
вестиционных возможностей Централь-
ной России для традиционных инвесто-
ров в Дальний Восток: очевидно, степень 
глобализации региона уже достаточна 
для того, чтобы обсуждать эти темы вне 
привязки только к АТР.

Набор «дальневосточных» тем ВЭФ до-
статочно традиционен, в блоках програм-
мы «Новые решения для ускорения эко-
номического роста» и «Создавая условия 
для бизнеса» акцент делается в основном 
на региональных аспектах, хотя значи-
тельная часть дискуссий явно является 
общероссийской. Между тем, по словам 
замглавы Минвостокразвития Алексан-
дра Крутикова, на ВЭФ будут представле-
ны «планы и дальнейшее видение разви-
тия Дальнего Востока на 2025–2035 годы» 
— логическое продолжение стартовой 
программы дальневосточного развития 
2015–2024 годов, о которых ранее говори-
лось весьма ограниченно.

Дмитрий Бутрин

На Дальний Восток и обратно
Восточный экономический форум  
расширяется во всех направлениях

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,5

процента составил профицит федерального бюджета в июле этого года, сообщил вчера Минфин. В 
целом бюджет семи месяцев завершен с профицитом в размере 3,4% ВВП (2,028 трлн руб.). Год назад, в ян-
варе—июле 2018-го, фиксировался профицит в размере 2,5%. Летними поправками к закону о бюджете-2019 
показатель по итогам года утвержден на уровне 1,7% ВВП. Доходы федерального бюджета за семь месяцев 
составили 11,469 трлн руб. (57% от прогнозируемых на год), расходы — 9,442 трлн руб. (52%). Федеральная 
налоговая служба привлекла 7,398 трлн руб. (58% к прогнозным показателям на 2019 год), Федеральная тамо-
женная служба — 3,22 трлн руб. (55% от годового плана), другие федеральные органы — 851 млрд руб. (52%).

СТРАХОВАНИЕ

Инвестиции уступают 
место накоплениям

Последствия завершения бума ин-
вестиционного страхования жизни 
(ИСЖ) продолжают сказываться 
на отчетности страховых компаний. 
Как сообщили во Всероссийском 
союзе страховщиков (ВСС), по ито-
гам первого полугодия 2019-го со-
вокупный объем премий по страхо-
ванию жизни составил 198,6 млрд 
руб., и это на 10% ниже показателя 
за такой же период прошлого года. 
Причиной стало падение сборов 
в сегменте ИСЖ — на 32%, до 
92,3 млрд руб. Как говорит прези-
дент ВСС Игорь Юргенс, причина 
снижения популярности продуктов 
с негарантированной доходностью 
в «возросшей волатильности 
показателей доходности различных 
финансовых инструментов».

Кроме того, на сектор ИСЖ 
оказали влияние новые требования 
ЦБ к продаже таких продуктов — 
с 1 апреля 2019 года продавцы 
обязаны объяснять клиентам все 
риски приобретения такого полиса 

и указывать, что средства по нему 
не гарантированы Агентством по 
страхованию вкладов. По словам 
главы комитета ВСС по страхова-
нию от несчастных случаев и раз-
витию страхования жизни Максима 
Чернина, управляющие компании 
«перетянули» клиентов на продукты, 
схожие с ИСЖ, по той причине, что 
к последним нет таких требований 
по раскрытию информации при про-
даже. Ранее ЦБ отмечал рост жалоб 
граждан на некорректные продажи, 
когда клиенту под видом депозитов 
банки предлагали ИСЖ. По словам 
главы «Сбербанк страхование жиз-
ни» (лидер в этом сегменте рынка) 
Алексея Леоненко, доля досрочных 
расторжений договоров в первом 
полугодии составила менее 2%. 
 Таким образом, введение требова-
ний ЦБ хоть и снизило популярность 
таких продуктов, но не привело к 
массовому расторжению договоров.

Новым лидером рынка стали 
продукты по накопительному стра-
хованию жизни (НСЖ; кроме функ-
ции накопления продукт позволяет 
при потере работоспособности 
получать периодические выплаты). 
В первом полугодии 2019 года 
страховщики собрали по этому 
виду 44,7 млрд руб., что на 55% 
больше, чем годом ранее. По сло-
вам главы «Ингосстрах-жизнь» 
Владимира Черникова, пока лишь 
1% граждан имеет полисы НСЖ, 
в то время как в странах с разви-
той экономикой — 80%. На рынке 
считают, что рост на «классике» 
страховых продуктов, таких как 
НСЖ,— хорошая тенденция. 
По данным «Ингосстрах-жизни», 
доходность по таким полисам со-
ставляет 7–9% годовых. В то время 
как по ИСЖ она может колебаться 
от отрицательной до 40%.

Татьяна Гришина

СБОРЫ ПО СТРАХОВАНИЮ ЖИЗНИ В РФ 
(МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: BCC. 
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Стратегия развития экс-
порта услуг до 2024  года, 
направленная на нара-
щивание его объемов до 
$100 млрд,  утверждена 
 вчера правительством. 
Предполагается, что по 
 достижении этого показа-
теля Россия нарастит свою 
долю в мировом экспор-
те услуг с 1,1% в 2017 го-
ду до 1,4%. Для этого тем-
пы роста сектора должны 
опережать общемировые 
как минимум вдвое, со-
ставляя не менее 9%. Сре-
ди предлагаемых мер — со-
здание виртуальной особой 
экономической зоны для 
IT-компаний, смягчение 
валютного контроля и нало-
говые льготы.

Белый дом утвердил фи-
нальную версию «Стратегии 
развития экспорта услуг до 
2024 года», о подписании доку-
мента вчера на заседании пра-
вительства сообщил премьер-
министр Дмитрий Медведев. 
«Это очень перспективный ры-
нок, на котором Россия пока 
представлена недостаточно»,— 
отметил он. Главная цель — до-
стичь к 2025 году объема такого 
экспорта в $100 млрд. На ее реа-
лизацию в нацпроекте «Между-
народная кооперация и экс-
порт» в 2019–2024 годах пред-
усмотрено 5,7 млрд руб.

Согласно стратегии, средне-
годовые темпы прироста ми-
рового экспорта услуг в 2018–
2025 годах ожидаются на уров-
не 4,5%, в конце периода гло-
бальный экспорт услуг при-
близится к $7,3 трлн. Россий-
ское участие в нем за это вре-
мя должно увеличиться: к 2025 
году, согласно целевому сцена-
рию, доля РФ должна вырасти 
до 1,4% с 1,1% в 2017 году. Ожи-
дается, что основной прирост 
будет получен за счет предо-

ставления различных профес-
сиональных и технических 
услуг, услуг в сфере информа-
ционно-коммуникационных 
технологий (ИКТ, около 48% 
всего прироста), а также та-
ких традиционных видов, как 
транспортные услуги (21% при-
роста) и поездки (16%).

Пока, признает автор стра-
тегии — Минэкономики,— 
значение экспорта услуг для 
национальной экономики «но-
сит ограниченный характер, 
но в текущем десятилетии де-
монстрирует тенденцию к ро-
сту». В 2018 году объем поста-
вок услуг за рубеж оценивал-
ся в $65 млрд. В этом году про-
гнозируется рост до $70 млрд. 

Для достижения же поставлен-
ной цели в $100 млрд средне-
годовые темпы прироста долж-
ны составлять более 9%, опере-
жая общемировые темпы как 
минимум вдвое.

Для этого правительством 
разработан план мероприя-
тий. Отметим, что по сравне-
нию с февральской версией 
документа (см. „Ъ“ от 20 февра-
ля) список мер поддержки за-
метно сократился — с 100 до 
73. В блоке общеотраслевых 
мероприятий предусматри-
ваются субсидирование про-
центных ставок по экспорт-
ным кредитам, поблажки в ча-
сти валютного контроля (на-
пример, признание экспорте-

ров выполнившими обязан-
ность по репатриации в случае 
поступления страховых вы-
плат), а также выявление ба-
рьеров на рынках зарубежных 
стран. За полгода доработки из 
перечня были исключены фи-
нансовые меры поддержки — 
в частности, 200-процентный 
налоговый вычет по прием-
лемым расходам на расшире-
ние рынка и развитие инвес-
тиций, а также нулевая став-
ка НДС при внешней торговле 
услугами и результатами ин-
теллектуальной деятельности.

Для каждого вида услуг 
предусмотрен свой набор ме-
роприятий. Наиболее обшир-
ный перечень — для экспор-
та транспортных услуг (види-
мо, в силу того, что на них при-
ходится наибольшая доля рос-
сийского экспорта). В частно-
сти, предусматриваются нало-
говые льготы и совершенство-
вание регулирования (в том 
числе таможенных процедур). 
В рамках развития ИКТ пред-
лагается, в частности, создание 
виртуальной особой экономи-
ческой зоны для компаний.

В Минэкономики отмеча-
ют, что основная дискуссия 
при доработке плана развер-
нулась именно в части плана 
мероприятий. В итоге он пре-
терпел существенные измене-
ния — например, исключены 
положения о налоговом выче-
те по расходам на расширение 
рынка и развитие инвести-
ций, об увеличении предель-
ного размера расходов, учиты-
ваемых для определения на-
логооблагаемой базы. «Однако 
это не означает, что мы не вер-
немся к обсуждению этих мер 
в будущем, когда для этого поя-
вятся новые предпосылки»,— 
заверили „Ъ“ в ведомстве.

Евгения Крючкова,  
Татьяна Едовина

Экспорту услуг  
указали направление
Правительство утвердило  
стратегию развития этого сектораСчетная палата раскритиковала регулирование 

 действующей в России системы медико-социаль-
ной  экспертизы (МСЭ). По мнению госаудиторов, 
она работает без единых требований к ее деятельнос-
ти и в отсутствие полноценных стандартов к опреде-
лению детской и профессиональной инвалидности. 
Кроме того, пробелы в законодательстве не позволя-
ют оценить эффективность использования закупае-
мого для МСЭ оборудования и создают дефицит ка-
дров в системе. 

Медико-социальной экспертизе в РФ не хватает право-
вого регулирования, заявила вчера аудитор Счетной пала-
ты Светлана Орлова на пресс-конференции по итогам про-
верки эффективности использования средств бюджета по 
этому направлению. Напомним, бюро МСЭ отвечают за на-
значение гражданам инвалидности и подчиняются Мин-
труду. По данным этого ведомства за 2018 год, в РФ насчи-
тывалось 11,3 млн инвалидов среди взрослых и 670 тыс.— 
среди детей. 

СП по итогам проверки выделила отсутствие единых тре-
бований к организации работы бюро на федеральном уров-
не. В результате, например, в Москве нет специализирован-
ного бюро для больных туберкулезом, а в Ставропольском 
крае расстояние от одного из его городов до главного бюро 
превышает 300 км. Нередки случаи, когда учреждения МСЭ 
располагаются на втором этаже, не имеют пандуса или подъ-
емника на входе. 

В отсутствие единых требований невозможно оценить 
эффективность использования бюро специального диаг-
ностического оборудования. На 1 января 2019 года сто-
имость закупленного для бюро оборудования в общей 
сложности составила более 2 млрд руб. По данным Счет-
ной палаты, частично оно не востребовано, частично — и 
так уже имеется в поликлиниках. Пробелы в правовом ре-
гулировании МСЭ негативно влияют и на их обеспечение 
кадрами. Врачи, работающие в системе МСЭ, хоть и при-
равнены к медицинским работникам, но при этом не мо-
гут досрочно выйти на пенсию, на них не распространя-
ется сокращенная продолжительность рабочего дня. В ре-
зультате бюро сталкиваются с дефицитом специалистов 
— только в Московской области с начала 2019 года из-за 
неукомплектованности кадрами было временно закры-
то 31 бюро из 73. 

Правовые сложности есть и по части самого предмета де-
ятельности бюро. По словам Светланы Орловой, Минтруд 
до сих пор не утвердил классификации и критерии установ-
ления инвалидности детям — и де-факто рассматривает их 
как взрослых, что не позволяет учесть ряд особенностей дет-
ской инвалидности. Кроме того, для определения профин-
валидности взрослых система МСЭ по-прежнему использу-
ет временные критерии, которые были установлены еще в 
2001 году. «Минтруду необходимо оперативно принять все 
документы, предусмотренные дорожной картой по совер-
шенствованию медико-социальной экспертизы, и совмест-
но с регионами и профессиональным сообществом органи-
зовать систему трудовой реабилитации инвалидов с учетом 
минимизации времени на их интеграцию в общество»,— от-
метила аудитор. 

Отметим, что Минтруд в целом согласен с выводами Счет-
ной палаты — об этом ранее в ходе коллегии ведомства гово-
рил замглавы ведомства Всеволод Вуколов. 

Анастасия Мануйлова

Экспертиза 
получила оценку
Счетная палата нашла 
недостатки в работе бюро МСЭ

Профицит федерального бюджета 
в 2019 году (% ВВП)
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Отметим, после отзыва Росстатом апрель-
ских данных о промпроизводстве из-за 

ошибки в данных о газодобыче (см. «Ъ-Онлайн» от 23 мая) 
аналитики с недоверием относятся к рекордным показа-
телям этого сектора. Впрочем, на двузначные темпы его 
роста (65% в январе—мае, 58,2% в июне) обращало внима-
ние в июльском бюллетене Минэкономики. Данные по 
обрабатывающей промышленности также могут не отра-
жать реальную экономическую активность, полагает го-
сподин Долгин.

Напомним основную проблему, с которой столкнулись 
аналитики: резкий рост расходов федерального бюджета на 
социальную сферу и инфраструктуру по нацпроектам (на 
17% в июле против 2% в первом полугодии, по расчетам ING) 
должен был неизбежно разгонять объемы промпроизводст-
ва. Вопрос о том, с каким лагом и с какой силой отстающие 
от графика бюджетные расходы влияют на выпуск, важен 
сам по себе: может обнаружиться, что «бюджетное стиму-
лирование» промпроизводства на деле не так эффективно, 
как предполагают в Минэкономики, а других факторов для 
ускорения, на горизонте по крайней мере, пока не видно. 
Учитывая при этом весьма высокую вероятность стагнации 
или даже сокращения внешнего спроса осенью из-за ожида-
ния рецессии в США, в осень промышленность России мо-
жет войти без ожидаемого ускорения.

Надежда Краснушкина,  
Дмитрий Бутрин

Разбег 
продолжается
с1
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Фестиваль протестной 
активности
В выходные Москву ждут митинги, пикеты 
и шествия, как разрешенные, так и нет

В ближайшие и следующие выходные 
в  Москве запланировано несколько про
тестных акций. Мэрия пока согласовала 
не все и не там, где просили оппозиционе
ры. Ряду муниципальных депутатов отка
зано в пикете и шествии «в поддержку по
литзаключенных» на Бульварном кольце 
в субботу. Под вопросом и акция в поддер
жку сестер Хачатурян в Новопушкинском 
сквере в воскресенье. Согласован пока 
только митинг КПРФ «За честные и чистые 
выборы» 17 августа на проспекте Сахаро
ва. Через неделю мэрия Москвы предлага
ет заявителям митингов и шествий покинуть 
центр города: четыре заявки на 24 августа 
отклонены, заявителям предложено прове
сти акцию в Марьино. В то же время Либер
тарианская партия получила согласование 
на митинг 25 августа на проспекте Сахаро
ва, но выходить на него пока не призывает.

15 августа мэрия Москвы отказала муници-
пальным депутатам Илье Азару, Андрею Море-
ву и Елене Филиной в проведении пикета 17 ав-
густа на Сретенском бульваре «в поддержку по-
литзаключенных»: под ними заявители понима-
ют арестованного по уголовному делу о неодно-
кратном нарушении правил проведения митин-
гов Константина Котова и 14 обвиняемых по де-
лу о массовых беспорядках в Москве 27 июля. 13 
из них остаются в СИЗО. Отметим, вчера Мосгор-
суд отклонил апелляцию обвиняемых Егора Жу-
кова, Кирилла Жукова, Алексея Миняйло и Да-
ниила Конона на решение об аресте.

Ранее эти же заявители получили отказ в про-
ведении шествия на Бульварном кольце с той же 
повесткой и в тот же день. Депутаты намерены 
в субботу выйти на Сретенский бульвар на оди-
ночные пикеты, «чтобы тема освобождения по-
литзаключенных не пропала из повестки». «Мы 
не призываем прийти и поддержать нас, потому 
что полиция, очевидно, попытается кого-то аре-
стовать»,— сообщила „Ъ“ Елена Филина.

Госпожа Филина отметила, что не видит смы-
сла присоединяться к митингу КПРФ «За чест-
ные и чистые выборы», который пройдет в суб-
боту на проспекте Сахарова. «Мы обсуждали этот 
вариант с другими депутатами и пришли к выво-
ду, что не понимаем, за что организаторы акции 
выходят на протест»,— подчеркнула госпожа Фи-
лина. Напомним, представители КПРФ на 17 ав-
густа объявили всероссийскую акцию протеста в 
поддержку своих кандидатов в городские парла-

менты, которым было отказано в регистрации. 
В Москве таких кандидатов два — Сергей Цука-
сов (округ №14) и Тимур Абушаев (округ №3). Как 
рассказал „Ъ“ руководитель пресс-службы фрак-
ции КПРФ Александр Ющенко, члены партии 
«открыты для диалога с представителями других 
оппозиционных движений». «О митинге, кото-
рый пройдет в том числе и в Москве, мы заяви-
ли раньше, чем столичные оппозиционеры на-
чали водить хороводы по бульварам (речь об ак-
ции „Прогулка“ 3 августа, когда в центре столи-
цы был задержан 1001 человек.— „Ъ“)»,— под-
черкнул господин Ющенко.

В воскресенье, 18 августа, в Москве, вероятно, 
пройдет еще одна акция — в поддержку сестер 
Хачатурян, организаторы которой просят мэрию 
согласовать пикеты численностью 1 тыс. человек 
в Новопушкинском сквере и у памятника Над-
ежде Крупской на Сретенском бульваре. Согла-
сие властей на акцию организаторы ждут в пят-
ницу вечером. В воскресенье на «Бумажной фа-
брике» пройдет концерт в поддержку сестер Ха-
чатурян. Ранее в соцсетях на 17 августа анонсиро-
вали «Марш сестер» в поддержку Крестины, Анге-
лины и Марии Хачатурян, которые признались в 
убийстве своего отца, однако от идеи марша отка-
зались. «Сейчас информационное поле занято те-
мой выборов, и наша акция могла пройти незаме-
ченной»,— объяснила „Ъ“ одна из организаторов 
марша Эмилия Григорян, отметив, что ранее орга-
низаторы получали отказ на проведение «Марша 
сестер» 6 и 27 июля, а также 3 августа.

Вчера мэрия Москвы предложила организа-
торам запланированных на 24 августа митин-
гов на площади Победы и Большой Якиманке, 
а также шествий на проспекте Сахарова и Твер-
ской «переехать» в Марьино. Все акции плани-
ровались в поддержку незарегистрированных 
кандидатов в МГД и арестованных по делам о ми-
тингах. Пока согласован только митинг Либерта-
рианской партии на проспекте Сахарова 25 ав-
густа с той же повесткой. Представители партии 
хотели провести еще и шествие к проспекту от 
Пушкинской площади, но мэрия в его согласо-
вании отказала. По словам пресс-секретаря Ли-
бертарианской партии Дарьи Петрушенко, зая-
вители «просили мэрию о переговорах с привле-
чением журналистов, но согласия не было». «По-
ка мы отказываемся от митинга 25 августа и не 
призываем никого выходить»,— сообщила она.

Мария Старикова,  
Елизавета Михальченко 

Поисковикам нашли 
нарушения
Экспедиция к месту захоронений 
репрессированных привела к уголовным делам

Экспедиция пермского «Мемориала» к ме
сту захоронения репрессированных в совет
ское время литовцев и поляков обернулась 
уголовным преследованием. Российские 
и литовские волонтеры несколько дней рас
чищали кладбище заброшенного посел
ка  Галяшор в Кудымкарском районе, пос
ле  чего полиция возбудила дела по статьям 
«Незаконная рубка лесных насаждений» 
и «Фиктивная постановка на учет иностран
ного гражданина». В «Мемориале» заявляют, 
что не нарушали закон; поисковики подчер
кивают, что ранее у властей края их деятель
ность «находила понимание». В админист
рации Кудымкарского района утверждают, 
что «литовская сторона» не получила «всех 
необходимых согласований и разрешений».

Волонтерский поисковый проект «По рекам 
памяти» существует уже более 20 лет, рассказал 
„Ъ“ руководитель пермского «Мемориала» Ро-
берт Латыпов. Добровольцы из России и других 
стран ищут заброшенные спецпоселения и ме-
ста захоронений. «В этих местах мы устанавли-
ваем поклонные кресты, обелиски, таблички с 
информацией, что здесь похоронены жертвы 
репрессий»,— сказал господин Латыпов. Кроме 
того, участники экспедиций записывают воспо-
минания жителей пермских деревень, многие 
из которых — дети репрессированных. По сло-
вам Роберта Латыпова, все эти годы у поискови-
ков не было проблем с властями региона. «В крае 
принят „План по увековечиванию памяти жертв 
политических репрессий“, где прописан и наш 
проект. Получается, что наша деятельность не 
просто разрешена, она официально вменена в 
обязанность»,— пояснил он.

Первые серьезные проблемы у поисковиков 
возникли в 2016 году, когда литовская община 
края — потомки ссыльных — установила памят-
ник на месте спецпоселения Галяшор в Кудым-
карском районе. Поселок уже 40 лет заброшен, 
добраться туда можно только на тракторе, гово-
рит Роберт Латыпов, «но власти района подняли 
скандал». В итоге представителям литовской об-
щины выписали штрафы за нарушение правил 
использования земель лесного фонда; оштрафо-
вали и жителя близлежащего поселка Велва-Ба-
за Леонида Ладанова, который помогал перево-
зить памятник. После протестов посольства Лит-
вы штрафы отменили, а власти района начали 
процесс юридической легализации мемориала, 
который не закончился до сих пор.

Летом 2019 года поисковики вновь приехали 
в Галяшор, чтобы расчистить заброшенное ли-
товское кладбище. «Как всегда, мы направили 
официальное письмо местным властям — в дан-
ном случае главе Кудымкарского района Вале-
рию Климову,— сказал господин Латыпов.— Мы 
попросили содействия в работе экспедиции, но 
получили ответ с официальным отказом». Следу-
ющие пять дней участники экспедиции — рос-
сияне, литовцы и гражданин Италии — брали 

интервью у местных жителей и расчищали клад-
бище. Они жили в доме Леонида Ладанова, ко-
торый официально зарегистрировал иностран-
ных гостей, утверждает поисковик. «Рано утром 
10 августа к нам пришли полицейские и сотруд-
ники других госслужб. Они несколько часов до-
прашивали каждого члена экспедиции,— рас-
сказал Роберт Латыпов.— Нам сообщили, что 
полиция возбудила уголовное дело по факту не-
законной рубки леса в окрестностях Галяшора 
(ст. 260 УК РФ, наказание до трех лет лишения 
свободы.— „Ъ“)». Поисковики утверждают, что 
не рубили деревьев — лишь расчищали буре-
лом, убирали сухостой и скосили траву на клад-
бище. По словам господина Латыпова, в районе 
Галяшора действительно было несколько пень-
ков, но они «явно были вырублены давно, и лес-
ник при нас заявил об этом полиции».

«Но через несколько дней нам сообщили о 
втором уголовном деле — за нарушение мигра-
ционного законодательства,— рассказал поис-
ковик.— Дело в том, что Леонид Ладанов зареги-
стрировал иностранных граждан в своем дере-
венском доме. А часть экспедиции — россияне 
— ночевали в соседнем доме его матери. Как ока-
залось, наш закон считает это нарушением, до-
статочным для заведения уголовного дела». Ад-
вокат Эдуард Асатрян, представляющий Леони-
да Ладанова, подтвердил „Ъ“, что отдел дознания 
ОВД «Кудымкарский» возбудил уголовное дело 
по статье «Фиктивная постановка на учет ино-
странного гражданина» (322.3 УК РФ, наказание 
— до трех лет лишения свободы).

Роберт Латыпов отрицает нарушения закона 
в ходе экспедиции. «Некоторая коммуникация с 
краевыми властями у нас происходит по этой те-
ме, но пока рано говорить о подробностях. По-
смотрим, что будет»,— сказал он. В пресс-служ-
бе администрации Кудымкарского района со-
общили, что не препятствуют деятельности об-
щественных объединений. «Однако их деятель-
ность не должна противоречить нормам россий-
ского законодательства. Литовской стороне бы-
ли даны соответствующие юридические кон-
сультации по особенностям российского земель-
ного законодательства, после чего инициатив-
ной группой составлен план действий по полу-
чению всех необходимых согласований и разре-
шений. Мы готовы им помогать, но сейчас рабо-
тать там преждевременно, потому что все доку-
менты еще до конца не оформлены и соответст-
вующие разрешения не получены»,— отметили 
в администрации Кудымкарского района.

«Работа по увековечению памяти жертв по-
литических репрессий не может быть уголовно 
наказуема. В этом надо разбираться»,— заявил 
изданию «Парма-новости» уполномоченный по 
правам человека в Пермском крае Павел Миков. 
Он сообщил, что направил запрос о ситуации с 
«Мемориалом» в МВД и краевую прокуратуру.

Александр Черных;  
Дмитрий Астахов, Пермь

У губернаторов отбирают зоны контроля
Минприроды предлагает не давать им права решать,  
где не тушить лесные пожары

Минприроды предлагает лишить 
 губернаторов права принимать ре
шения по установлению зон контроля 
лесных пожаров, а также исключить 
возможность регионов самостоятель
но менять их границы. Соответству
ющие предложения природоохран
ное ведомство направило в четверг 
в правительство. Также в Минпри
роды предлагают возрождать парк 
лесной авиации и создавать новые 
межрегиональные подразделения. 
Экологи предложения поддержива
ют, но указывают, что без увеличения 
ежегодного финансирования с 7 млрд 
до 30 млрд руб. пожарная катастрофа 
повторится в следующем году.

Минприроды в четверг направило в 
правительство предложения по усиле-
нию мер борьбы с лесными пожарами. 
Напомним, советующее поручение в ию-
ле дал премьер Дмитрий Медведев. Поми-
мо улучшения законодательства по охра-
не лесов от огня, премьер-министр пору-
чил установить правила определения зон 
контроля лесных пожаров. Регионам раз-
решается не тушить в этих зонах очаги 
возгораний, если затраты на это превыша-
ют возможный прогнозируемый ущерб, а 
пламя не угрожает населенным пунктам 
и объектам экономики. Сейчас решения о 
тушении зон контроля принимаются гла-
вами субъектов РФ.

В связи с этим Минприроды, в частно-
сти, предлагает повысить уровень при-
нятия решения по установлению зон 
контроля лесных пожаров с регионально-
го уровня до федерального. Также в доку-
менте, направленном в правительство, от-
мечается необходимость исключить воз-
можность регионов самостоятельно ме-
нять границы установленных зон и в том 
числе включать в них арендуемые лесные 
участки, территории с объектами инфра-
структуры, земли лесного фонда, примы-
кающие к ООПТ федерального значения, 

а также к государственной границе. «В 
этом году в ряде регионов отмечались слу-
чаи необоснованного принятия решения 
о непроведении работ по тушению в ле-
сах рядом с ООПТ, что оборачивалось уг-
розой для уникальных природных терри-
торий»,— пояснили „Ъ“ в природоохран-
ном ведомстве.

Как ранее заявлял в интервью „Ъ“ врио 
главы Рослесхоза Михаил Клинов, ведом-
ство планирует сокращать такие террито-
рии и исключать из них населенные пун-
кты и арендованные лесные участки. «По 
результатам пересмотра зон контроля 
планируется сокращение их площадей, 
что также должно положительно сказать-
ся на обеспечении условий нормальной 
жизнедеятельности населения»,— сооб-
щили „Ъ“ в четверг в Минприроды. 

Напомним, масштабные лесные пожа-
ры в Сибири и на Дальнем Востоке нача-
лись в июле. На территории Якутии, Крас-
ноярского края и Иркутской области был 
введен режим ЧС. Дым от природных воз-
гораний накрыл несколько уральских го-
родов и достиг Поволжья. При этом боль-
шая часть лесных пожаров приходится на 
зоны контроля.

Кроме того, для повышения эффек-
тивности охраны лесов от пожаров на 
землях особо охраняемых природных 
территорий (ООПТ) Минприроды пред-
лагает наделить Рослесхоз полномочия-
ми по выполнению авиационных работ 
в Центральной экологической зоне Бай-
кальской природной территории. «При 
этом есть необходимость в увеличении 
численности ФБУ «Авиалесоохрана» на 
1 тыс. человек, в том числе за счет созда-
ния новых межрегиональных подразде-
лений, и возрождения парка лесной ави-
ации из 12 воздушных судов»,— добави-
ли в ведомстве. Отметим, сейчас для ту-
шения лесных пожаров регионы чаще 
всего авиацию фрахтуют. Как ранее за-
являл „Ъ“ врио главы Рослесхоза Миха-

ил Клинов, у ведомства и регионов нет 
большой авиации для тушения огня. Так-
же господин Клинов сообщал о намере-
ниях создать в регионах новые подразде-
ления «Авиалесоохраны» для мобильной 
и оперативной переброски сил и средств 
в любую точку России.

Константин Кобяков из «WWF Рос-
сии» считает решение правильным, но 
запоздалым: «После реформы (Лесного 
кодекса в 2006 году.— „Ъ“) «Авиалесоох-
рана» оставалась, но со временем была 
утрачена региональная авиация. Но и 
сейчас это увеличение численности бу-
дет недостаточным даже для восстанов-
ления дореформенного состояния». Го-
сподин Кобяков считает, что формаль-
но возврат полномочий по установле-
нию зон контроля на федеральный уро-
вень ситуацию не изменит: «Сейчас ре-
шения все равно согласовываются Ро-
слесхозом. Можно представить, что гу-
бернаторы приняли решения, а ведом-
ство о них не знало, но так не происхо-
дит». Алексей Ярошенко из «Гринписа 
России» соглашается: «Пока решение все 
равно остается за регионами. Они долж-
ны согласовывать с Рослесхозом, но учи-
тывать мнения его специалистов по фак-
ту не всегда должны». Эксперт добавля-
ет, что без увеличения финансирова-
ния ситуация с лесными пожарами да-
же с учетом предложений Минприро-
ды не изменится: «Если охранять леса 
от пожаров на те деньги, которые выде-
ляются (7 млрд руб. в 2019 году.— „Ъ“), 
то можно гарантировать, что на следую-
щий год пожарная катастрофа повторит-
ся. Это абсолютно нищенское финанси-
рование, которое не обеспечивает охра-
ну лесов сейчас. А с учетом уменьшения 
зон контроля потребуется намного боль-
ше средств». По его оценкам, ежегодно 
на охрану лесов от пожаров необходимо 
выделять 25–30 млрд руб.

Анна Васильева

В подписных листах обнаружился 
законодательный пробел
Представители ЦИКа и Мосгоризбиркома подвели итоги 
регистрации кандидатов в Мосгордуму

Глава Мосгоризбиркома Валентин 
Горбунов заявил, что у него нет пре
тензий к ОИК №43, дважды отказав
шей в регистрации Сергею Митрохи
ну и зарегистрировавшей его только 
после принятого во вторник реше
ния Мосгорсуда. Представители Мос
горизбиркома и ЦИКа подвели вчера 
итоги регистрации кандидатов на вы
борах в Мосгордуму, которые пройдут 
8 сентября. В ЦИКе считают москов
ские выборы конкурентными. Госпо
дин Горбунов напомнил об уголов
ной ответственности за нарушения 
при сборе подписей, а зампред ЦИ
Ка Николай Булаев поддержал идею 
реформы избирательного законо
дательства: в частности, по его мне
нию, следовало бы ввести правило о 
«браковке» всех подписей кандидата, 
если среди них оказываются подписи 
умерших граждан.

Председатель Мосгоризбиркома Ва-
лентин Горбунов вчера ответил на заяв-
ление лидера КПРФ Геннадия Зюганова, 
который накануне призвал отправить го-
сподина Горбунова в отставку: «Сидит 26 
лет — и каждый раз натыкаемся на од-
ни и те же грабли». Таким образом, госпо-
дин Зюганов поддержал своих однопар-
тийцев: напомним, 7 августа кандидаты в 
Мосгордуму от КПРФ вручили секретарю 
МГИК «Заявление сорока пяти», в котором 
предложили изменить состав комиссии 
и снять с должности господина Горбуно-
ва, так как он не смог гарантировать «рав-
ные избирательные права для всех канди-
датов». Позднее с кандидатами-коммуни-
стами встретилась глава Центризбиркома 
Элла Памфилова, которая признала, что 
замена председателя МГИК назрела, но 
осуществить ее своим прямым распоря-
жением она не может. Господин Горбунов, 
отвечая на вопрос „Ъ“ о том, собирается 
ли он покидать свой пост, ответил: «Вы 
спросите у господина Зюганова, сколько 
лет он своей руководит партией, является 
депутатом Государственной думы. Думаю, 
стаж не показатель».

Валентин Горбунов также ответил на 
вопрос „Ъ“ об оргвыводах в отношении 
избирательной комиссии округа №43, 
которая дважды отказывала в регистра-
ции члену федерального политкомитета 
«Яблока» Сергею Митрохину, но в среду 
зарегистрировала его после соответству-
ющего решения Мосгорсуда. Напомним, 
опрошенные ранее „Ъ“ юристы заявили, 
что господин Митрохин вправе добивать-
ся привлечения членов ОИК к уголовной 
ответственности за воспрепятствование 
проведению выборов, после того как суд 
признал, что комиссия дважды отказала 
ему в регистрации неправомерно. Госпо-
дин Горбунов никаких нарушений в рабо-
те комиссии не увидел: «Проверка окруж-
ной комиссией материалов, которые бы-
ли представлены кандидатами, проводи-
лась в строгом соответствии с нормами 
закона. Потом появилось обращение Об-

щественной палаты в Московскую город-
скую избирательную комиссию с прось-
бой более лояльно отнестись к кандида-
там и все неточности трактовать в пользу 
кандидата», и ОИК, «возможно, руковод-
ствуясь таким подходом, зачла подписи 
в поддержку кандидатов». Он напомнил, 
что ОИК №43 — «единственная комиссия, 
которая отказала всем кандидатам, кото-
рые собирали подписи: и, как говорят, 
провластным, и независимым. Правда, от 
кого они независимы, я не понимаю». На-
помним, кроме Сергея Митрохина в 43-
м округе (Пресня, Арбат и Хамовники) ра-
нее были зарегистрированы трое канди-
датов от парламентских партий — Роман 
Климентьев от КПРФ, Дмитрий Кошла-
ков-Крестовский от ЛДПР и Евгений Бо-
ровик от «Справедливой России». Округ 
стал одним из самых скандальных на вы-
борах МГД седьмого созыва: отказ в реги-
страции, помимо господина Митрохина, 
здесь получили еще 12 кандидатов, вклю-
чая юриста ФБК Любовь Соболь, музыкан-
та Сергея Троицкого и футболиста Дмит-
рия Булыкина. На старте кампании свою 
кандидатуру в этом округе сняла основа-
тель фонда «Вера» Нюта Федермессер. До 
регистрации господина Митрохина 43-й 
оставался одним из двух округов, в кото-
ром в выборах участвовало меньше четы-
рех кандидатов. Теперь такой округ один 
— 37-й (Академический, Гагаринский, 
Ломоносовский). Среднее число канди-
датов в округе составляет 5,2 человека. 
Наибольшее число кандидатов зареги-
стрировано в 14-м округе (Алексеевский, 
Марьина Роща, Останкино, Ростокино). 
Отметим, в 37-м, 43-м и 44-м округах фор-
мально нет кандидата от «команды Собя-

нина». Всего зарегистрировано 234 кан-
дидата, 56 человек получили отказ.

Заместитель председателя ЦИКа Ни-
колай Булаев считает итоги кампании 
по регистрации кандидатов свидетель-
ством высокой конкуренции на выборах 
МГД. Господин Горбунов, в свою очередь, 
напомнил о «спорах», вызванных в ЦИ-
Ке и Мосгоризбиркоме механизмом сбо-
ра подписей: «Да, надо менять законода-
тельство. После выборов и практики, и 
теоретики это обсудят,— отметил он.— 
Нельзя и близко подпускать людей, ко-
торые идут принимать законы и хотят са-
ми их нарушать. Мы либерально относи-
лись к таким проступкам (нарушениям 
при сборе подписей.— „Ъ“) и ни одного 
такого сборщика (допустившего наруше-
ния.— „Ъ“) не посадили, ни одного кан-
дидата не посадили. Я думаю, что это на-
до прекращать. Мы не карающий орган, 
но каждый должен получить по заслугам. 
Мы обязательно отправим все материалы 
подделки подписей в следственные орга-
ны, и думаю, что если доведут дело до уго-
ловной ответственности, желающих „ри-
совать“ сразу уменьшится». Напомним, 
ряд незарегистрированных кандидатов 
от несистемной оппозиции продолжают 
отбывать административный арест за на-
рушения правил проведения публичных 
мероприятий: в Москве с 14 июля прохо-
дят как разрешенные, так и несогласован-
ные акции с требованием зарегистриро-
вать всех кандидатов.

Господин Булаев подтвердил слова го-
сподина Горбунова о том, что эксперты 
соберутся для обсуждения изменений в 
выборное законодательство осенью. Он 
также заявил, что нужно подумать над 
возможностью «браковки» всех подпи-
сей, поданных в поддержку кандидата, 
если среди них будут обнаружены под-
писи умерших людей.

Николай Борисов

Глава Мосгоризбиркома 
Валентин Горбунов (слева)   
попрежнему видит проблему 
в подписях, а не в их проверке   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Вчера на фоне готовящегося 
визита президента Владимира  
Путина во Францию Мосгорсуд 
перевел под домашний арест 
партнера фонда Baring Vostok 
Филиппа Дельпаля, полгода  
проведшего в камере по обвине-
нию в особо крупном мошенни-
честве. Отбывать арест господин 
Дельпаль будет в купленной его 
женой квартире в районе Арбата. 
При этом суд наложил на гражда-
нина Франции максимальные ог-
раничения, запретив даже про-
гулки, которые были разрешены 
в тюрьме.

Вчерашнее решение апелляци-
онной инстанции Мосгорсуда не 
стало неожиданным для господи-
на Дельпаля и его защитников, по-
скольку уже в ходе заседания проку-
рор и следователь согласились с воз-
можностью перевода обвиняемого 
под домашний арест. До этого адво-
каты почти полгода пытались убе-
дить суды в необходимости данно-
го решения, но каждый раз получа-
ли отказы. Видимо потеряв надежду 
быть услышанными в судах, адвока-
ты в начале августа обратились к 
уполномоченному при президенте 
РФ по защите прав предпринимате-
лей Борису Титову, который принял 
живейшее участие в судьбе гражда-
нина Франции. 

Господин Титов направил обра-
щения руководителю Главного след-
ственного управления (ГСУ) Следст-
венного комитета России (СКР) Эду-
арду Кабурнееву и генпрокурору 
Юрию Чайке, попросив дать Филип-
пу Дельпалю и другим фигурантам 
дела, содержащимся под стражей, 
возможность общаться с родствен-
никами, а тем временем проверить 
законность их уголовного пресле-
дования. О необоснованности по-
следнего говорили вчера и адвока-
ты француза Варвара Кнутова и Ле-
ван Джиоев. 

Основатель Baring Vostok гражда-
нин США Майкл Калви, его партне-
ры Филипп Дельпаль и Ваган Аб-
гарян, директор по инвестициям 
той же компании Иван Зюзин, ген-
директор НАО «Первое коллектор-
ское бюро» (ПКБ) Максим Владими-
ров и бывший председатель прав-
ления банка «Восточный» Алексей 
Кордичев обвиняются ГСУ СКР в 
особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК). За невозвращенный ПКБ 
кредит в 2,5 млрд руб. они предло-

жили 59,9% акций люксембургской 
компании International Financial 
Technology Group (IFTG). Их стои-
мость, по данным члена совета ди-
ректоров и акционера «Восточного» 
Шерзода Юсупова, оказалась всего 
600 тыс. руб.

Не касаясь обвинений, выдви-
нутых против других фигурантов 
дела, адвокаты господина Дельпа-
ля указали, что Басманный суд не 
проверил причастность их клиен-
та к преступлению. В частности, не 
обратил внимания на тот факт, что 
сам Шерзод Юсупов ни разу не упо-
минал на допросах имя Филиппа 
Дельпаля в качестве лица, влияв-
шего на его решение по голосова-
нию за отступное. При этом не бы-
ло претензий к господину Дельпа-
лю и у аффилированной с госпо-
дином Юсуповым компании «Фин-
вижн холдинг лимитед», подавав-
шей иски о возмещении ущерба к 
другим фигурантам дела. Защитни-
ки отметили, что Филипп Дельпаль 
вообще не принимал участия в об-

суждении сделки с IFTG на совете 
директоров «Восточного». Напомни-
ли адвокаты и известный факт, что 
акции IFTG были оценены заявите-
лем так дешево из-за ограничений 
на владение ими в уставе компа-
нии. Но поскольку на момент обра-
щения господина Юсупова в СКР ог-
раничения были сняты, ущерба за-
явителю причинено быть не могло.

Сам Филипп Дельпаль выразил 
удивление тому, что господин Юсу-
пов перевел обычный коммерче-
ский спор в уголовное русло, наста-
ивая на своей невиновности. При 
этом он отметил, что основные об-
виняемые по делу Майкл Калви и 
Алексей Кордичев с апреля нахо-
дятся под домашними арестами, в 
то время как второстепенные про-
должают пребывать в СИЗО.

Следователь и прокурор против 
изменения меры пресечения фран-
цузу не возразили. При этом пред-
ставитель Генпрокуратуры РФ при-
знал, что освобождение Филиппа 
Дельпаля необходимо, поскольку 
речь в его деле идет «о преступле-
нии в сфере экономической дея-
тельности».

Судья Мосгорсуда отменил ре-
шение Басманного райсуда, ко-
торый 9 июля продлил арест гра-
жданина Франции (он находился 
в спецблоке СИЗО «Матросская Ти-
шина»), избрав в отношении него 
меру пресечения в виде домашне-
го ареста до 13 октября. В конвой-
ное помещение господина Дельпа-
ля доставили уже без наручников. 
Оттуда сотрудники ФСИН отвезли 
его на служебной машине в Денеж-
ный переулок, где супруга францу-
за купила квартиру для его домаш-
него ареста. 

Отметим, что господина Дельпа-
ля освободили за несколько дней 
до визита во Францию президента 
РФ Владимира Путина. На фоне кон-
структивного двустороннего диа-
лога между Москвой и Парижем во-
прос о ходе следствия над француз-
ским гражданином мог бы, по мне-
нию экспертов, омрачить «откро-
венные и доверительные» перего-
воры с президентом Франции Эм-
манюэлем Макроном, запланиро-
ванные на 19 августа.

Алексей Соковнин,  
Галина Дудина

Из «Матросской Тишины»  
в Денежный переулок
Освобожден из тюрьмы партнер Майкла Калви

Как стало известно „Ъ“, следст-
венные органы ГУ МВД России 
по Пермскому краю возбудили 
по материалам регионально-
го УФСБ уголовные дела о неза-
конном предпринимательстве. 
По версии правоохранитель-
ных органов, местные ООО «Тех-
ноцентр» и ООО «Камаспецпри-
оритет» заключали договоры 
со столичным МКБ «Компас» 
на  поставку комплектующих 
для оперативно-тактических ра-
кетных комплексов, но при этом 
лицензий на работу с вооружени-
ями не имели, а необходимые де-
тали получали через третьи лица.

Как рассказали „Ъ“ знакомые 
с ситуацией источники, несколь-
ко лет назад ООО «Техноцентр» за-
ключило договор с представителя-
ми ОАО «Московское конструктор-
ское бюро „Компас“» (МКБ «Ком-
пас») на поставку комплектующих 
для оперативно-тактических ракет-
ных комплексов (ОТРК). Тип ОТРК 
собеседники „Ъ“ не назвали. Само 
МКБ «Компас» далее в рамках воен-
но-технического сотрудничества 
продавало их Министерству оборо-
ны Египта. В рамках этого контрак-
та «Техноцентр» получил 115,6 млн 
руб. При этом пермская компания, 
как утверждают источники „Ъ“, 
действовала в нарушение законо-
дательства, в частности ФЗ «О ли-
цензировании отдельных видов де-
ятельности». «На разработку, произ-
водство, техобслуживание, ремонт, 
утилизацию и реализацию воору-
жений и военной техники долж-
на получаться лицензия,— расска-
зал собеседник „Ъ“.— У ООО „Техно-
центр“ ее не было». При этом обще-
ство якобы не располагало и базой 
для предпродажной подготовки 
комплектующих. Также, согласно 
закону, вся оборонная продукция 
должна проходить контроль у воен-
ных представительств Миноборо-
ны РФ. Но ООО «Техноцентр» на об-
служивании у «представительств не 
состояло, военных на предприятии 
не было, продукция приемку воен-
предов не проходила». В результате 
эту схему выявили сотрудники УФ-
СБ по Пермскому краю.

Как говорят источники, ком-
плектующие приобретались через 
ряд подконтрольных ООО «Техно-
центр» компаний, места покупки 
сейчас выясняют сотрудники пра-
воохранительных органов. Анало-
гичную схему злоумышленники 
пытались реализовать через ООО 

«Камаспецприоритет», которое так-
же заключило с МКБ «Компас» дого-
вор на сумму более 12,5 млн руб.

• МКБ «Компас» основано в 1948 го-
ду путем выделения из состава мо-
сковского радиозавода «Темп». За-
нимается разработкой и производ-
ством радионавигационных сис-
тем для авиации, флота, ракетной 
техники, а также систем управ-
ления высокоточных боеприпасов. 
Конструкторское бюро управляет-
ся АО «Концерн радиоэлектронных 
технологий», входит в ГК «Ростех». 
По данным СПАРК, чистая прибыль 
общества в 2018 году составила бо-
лее 1,359 млрд руб.
В Перми зарегистрировано не-

сколько ООО «Техноцентр». При 
этом с ООО «Камаспецприоритет», 
по данным СПАРК, связано только 
одно из них, специализирующееся 
на исследованиях и разработках в 
области естественных наук. Связь 
прослеживается через компанию 
ООО «Гарантпрофи». Бенефициа-
ром последней является Александр 
Праздников, который ранее был 
директором ООО «Техноцентр». А с 
2014 по 2017 год 40 долей в «Гарант-
профи» принадлежало ООО «Камас-
пецприоритет». Сейчас ООО «Техно-
центр» и «Камаспецприоритет» яв-
ляются недействующими. Первое 
прекратило деятельность в 2015 го-
ду, второе — в 2019 году. Как гово-
рят собеседники „Ъ“, в 2014 году в 
«Техноцентре» сотрудниками УФ-
СБ по Пермскому краю было изъя-
то большое количество комплекту-
ющих, предназначенных для пере-
дачи МКБ «Компас».

По данным источников „Ъ“, по 
фактам продажи деталей для ОТРК 
следственной частью ГСУ было воз-
буждено несколько уголовных дел 
по ст. 171 УК РФ (незаконное пред-
принимательство). Получить опе-
ративно комментарий в ГУ МВД по 
Пермскому краю не удалось.

Согласно данным открытых 
источников, на вооружении сухо-
путных войск армии Египта нахо-
дятся два типа советских ОТРК — 
2К6 «Луна», а также 9К72 «Эльбрус». 
Оба были разработаны в конце 1950-
х—начале 1960-х годов. Руслан Пу-
хов, директор Центра анализа стра-
тегий и технологий, отмечает, что 
комплектующие для ОТРК этих ти-
пов не производятся уже давно. «По-
этому их достают кто как может»,— 
говорит эксперт.

Дмитрий Астахов,  
Пермь

Как стало известно „Ъ“, командир  
388-го морского разведыватель-
ного пункта (в/ч 43071) Черно-
морского флота России, под-
полковник Сергей Подгурский 
признан виновным в халатности 
и оштрафован на 350 тыс. руб. 
Севастопольский гарнизонный 
военный суд также признал пра-
во Минобороны на удовлетво-
рение гражданского иска к осу-
жденному. Вопрос о размере 
ущерба, причиненного офице-
ром Подгурским государству, 
должен быть установлен в гра-
жданском производстве. Воен-
ное ведомство требует взыскать 
с него 54,5 млн руб.

Вступил в силу приговор Сева-
стопольского гарнизонного воен-
ного суда, вынесенный командиру 
морского спецназа, кавалеру двух 
орденов Мужества Сергею Подгур-
скому. Офицер обвинялся СКР в 
превышении должностных пол-
номочий, повлекших значитель-
ный имущественный ущерб (п. «в» 
ч. 3 ст. 286 УК РФ). Однако в ходе су-
дебного разбирательства гособви-
нитель попросил суд переквалифи-
цировать действия подсудимого на 
халатность (ч. 1.1. ст. 293 УК РФ). Суд 
согласился с мнением прокурора, 
отметив, что командир войсковой 
части Сергей Подгурский небреж-

но исполнял должностные обязан-
ности, но не был заинтересован в 
выводе из строя десантного катера 
и не стремился причинить ущерб 
государству.

На процессе было установлено, 
что подполковник Сергей Подгур-
ский, являясь командиром 388-го 
морского разведывательного пун-
кта, нес ответственность за состоя-
ние военной техники: патрульно-
го катера «П-352» и десантного кате-
ра «Д-296». Проявив неосмотритель-
ность и не выполнив приказ коман-
дующего Черноморского флота о 
передислокации катеров в осенне-
зимний период на безопасную сто-
янку, командир стал виновным в по-
вреждении десантного катера, кото-
рый получил пробоины от столкно-
вения кормовой части судна с при-
чалом во время небольшого штор-
ма. Бухгалтерская судебная экспер-
тиза оценила ущерб в 54,5 млн руб. 
Подполковник Подгурский вину не 
признал, пояснив суду, что не был 
осведомлен о соответствующем 
приказе вышестоящего командова-
ния. По его мнению, подчиненные 
ему должностные лица, несущие не-
посредственную ответственность за 
катера, не выполнили правила и по-
рядок швартовки судов, в результа-
те чего и произошла авария. В свою 
очередь, подчиненные команди-

ра, выступавшие в суде свидетеля-
ми, утверждали, что информирова-
ли его о необходимости перемеще-
ния катеров на безопасную стоян-
ку. Однако подполковник Подгур-
ский, по их словам, ответил отка-
зом, пояснив, что «там экипаж ка-
тера будет бездельничать, поэто-
му судно будет переставлено по-
сле тактико-специальных учений». 
Согласно материалам дела, офи-
цер Подгурский прибыл на место 
происшествия незамедлительно 
в час ночи 9 октября 2017 года, но 
он не доложил об аварии ни дежур-
ной службе, ни руководству, пона-
деявшись на силы вверенной ему 
части для самостоятельного устра-
нения повреждений. Трасологиче-
ская судебная экспертиза выявила 
на десантном катере рваные пробо-
ины различных размеров, которые 
повлекли за собой заполнение ма-
шинного отделения водой.

Отметим, что размер имущест-
венного вреда подполковник Под-
гурский также не признал. Офицер 
считает, что оцененный эксперта-
ми ущерб включил в себя общие 
восстановительные работы катера, 
в которые входили различные ви-
ды услуг, а не только стоимость за-
пасных частей, необходимых для 
устранения повреждений. По его 
мнению, дополнительные восста-

новительные работы нужно исклю-
чить из суммы ущерба.

Признав вину подполковника 
Подгурского в халатности, суд так-
же признал за Минобороны право 
на удовлетворение иска к осужден-
ному о возмещении ущерба, расчет 
которого должен быть проведен в 
гражданском судопроизводстве. По 
приговору суда подполковник ош-
трафован на 350 тыс. руб. Пока он 
не выплатит деньги, его автомо-
биль Nissan Qashqai и доля в квар-
тире останутся под арестом. Защита 
осужденного от комментариев воз-
держалась.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

На комплектующие 
не нашлось лицензий
В Прикамье расследуются  
поставки деталей для ракет

Десантный катер дошвартовался до аварии
Командир морской разведки оштрафован за неправильную стоянку

Наиболее действенным и, по су-
ти, единственным методом борьбы 
с пернатыми на современных аэро-
дромах, по словам специалистов, 
являются биоакустические установ-
ки, имитирующие тревожные кри-
ки разных птиц. К таким устройст-
вам прилагается огромная акусти-
ческая база, состоящая из целого 
набора звуков, на которые должны 
по-разному реагировать разные ви-
ды представителей летающей фау-
ны, поэтому заниматься их установ-
кой может только опытный специ-
алист-орнитолог. Как рассказал „Ъ“ 
эксперт соответствующего профи-
ля некоммерческого партнерства 
«Федерация судебных экспертов» За-
лим Абазов, «птичье население гора-
здо умнее, чем мы думаем о нем», по-
этому пернатые быстро привыкают 
к тревожным звукам, которыми лю-
ди пытаются их отпугнуть. А иногда 
неверно подобранное акустическое 
обеспечение, наоборот, привлекает 
к аэродрому опасных «гостей». 

По словам сотрудников «Федера-
ции…», в администрацию аэродро-
ма Жуковский они направляли пред-
ложения о проведении соответству-
ющего мониторинга, однако ответа 

так и не получили. А между тем, как 
утверждают эксперты, орнитологи-
ческая обстановка там «совсем не-
простая». Господин Абазов пояснил 
„Ъ“, что близость воды — аэродром 
расположен в излучине Москвы-ре-
ки — и много лет соседствовавшая 
с аэродромом свалка бытовых отхо-
дов способствовали расселению там 
большой колонии «врановых и си-
зых чаек». «Эти птицы во взрослом 
возрасте достигают 2 кг веса и пред-
ставляют для летящего на скорости 
порядка 300 км/ч самолета грозную 
опасность»,— пояснил эксперт.

Отметим, что вчера после визита 
многочисленных чиновников в Жу-
ковский было заявлено, что власти 
примут меры для ликвидации сва-
лок у аэропорта, а его орнитологи-
ческая безопасность будет усиле-
на. Очевидно, экстренные меры бу-
дут приняты в связи с подготовкой 
международного авиакосмическо-
го салона МАКС-2019, который бу-
дет проходить на площадках ЛИИ 
им. Громова в конце августа. При 
этом источник в самом ЛИИ заявил 
„Ъ“, что его объект имеет все необхо-
димое оборудование для защиты от 
птиц, однако местные чайки к нему 
почему-то адаптировались.

Сергей Машкин

Самолет оказался  
в отчаячном 
положении

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Э Т О  Л У Ч Ш Е ,  Ч Е М  В  З А К Л Ю Ч Е Н И И ,  Н О  Э Т О  П О - П Р Е Ж Н Е М У  Т Ю Р Ь М А »

Супруга Филиппа Дельпаля Сесиль Дельпаль заявила корреспонденту „Ъ“ 
Галине Дудиной, что их семья намерена бороться до конца и доказать полную 
невиновность бизнесмена. При этом до рассмотрения уголовного дела по суще-
ству им, очевидно, придется жить в купленной для домашнего ареста квартире.

— Вы уже встретились с мужем, как он?
— Мы встретились сразу после судебного заседания, и сейчас я с ним. Он чувствует 
себя хорошо и хорошо держится. Конечно, ситуация изменилась к лучшему, но мы не 
забываем, что несправедливые и безосновательные обвинения с него так и не сняты. 
Поэтому мы оба — и он особенно — намерены бороться дальше. Он говорит: «Я хочу 
доказать, что я абсолютно невиновен!»

Мы также отдаем себе отчет, что, хотя Филиппа выпустили из СИЗО, мы все же ока-
зались не в той квартире, где жили раньше, у него нет возможности выходить на прогулки 
и общаться с другими людьми. Это лучше, чем в заключении, но это по-прежнему тюрьма. 
— Говорят, что для домашнего ареста вы купили квартиру около 50 кв. м непо-
далеку от МИДа. По этому поводу были какие-то конкретные рекомендации? 

— После того как господин Путин сказал, что Майкла Калви выпустили под домашний 
арест, потому что у него была квартира, мы приняли решение также приобрести кварти-
ру, ее местоположение или площадь были не так важны. Провести сделку мне помогали 
адвокаты.
— Ваша семья теперь сможет жить вместе?
— Мы будем жить вчетвером, вместе с двумя дочерями. Кроме того, Филиппа смогут наве-
стить его родители и двое братьев.
— Вы связываете освобождение вашего мужа с предстоящим визитом  
Владимира Путина во Францию? 
— Да. В то же время, с 9 июля Филипп давал показания следователям. И с того же времени 
во многих СМИ фигурировала истинная стоимость акций по делу — порядка 2,5 млрд руб., 
как утверждает другая сторона. И я думаю, что, принимая во внимание показания Филиппа 
и информацию в прессе, в Следственном комитете поняли, что их обманывают, поэтому 
были не против перевода под домашний арест. Теперь мы ждем следующего заседания,  
назначенного на 13 октября, хотя я думаю, что, к сожалению, Филиппа оставят под домаш-
ним арестом вплоть до рассмотрения его дела в суде по существу. 

Филипп Дельпаль сменил 
камеру на квартиру 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Новое законодательство, направленное 
на ограничение притока в США легаль-
ных мигрантов, вызвало в стране волну 
критики. Коалиция из 13 американских 
штатов подала в суд иск к администра-
ции Дональда Трампа. Соратники пре-
зидента утверждают: от закона, заметно 
затрудняющего жизнь мигрантам с низ-
ким уровнем доходов, выиграют налого-
плательщики. Сторонники равного пра-
ва на «американскую мечту» парируют: 
удар по экономике будет в разы больнее.

На этой неделе Министерство внутрен-
ней безопасности (МВБ) США обнародова-
ло новое правило, радикально корректиру-
ющее миграционный закон, который был 
принят еще в 1882 году. Этот закон позво-
ляет властям США отказывать в выдаче виз 
и разрешений на проживание любым ли-
цам, которые могут стать «бременем для об-
щества». Согласно новой трактовке, таковы-
ми станут иммигранты с низким уровнем 
доходов, а также люди, более одного года по-
лучающие помощь от государства (напри-
мер, социальное обеспечение, талоны на 
еду, госжилье или медицинскую страховку 
по программе Medicaid).

Трактовать по-новому представители 
МВБ предлагают не только миграционное 
законодательство. Так, глава Службы граж-
данства и иммиграции США Кен Кучинелли 
представил собственную интерпретацию из-
вестного каждому американцу стихотворе-
ния «Новый колосс», отлитого на бронзовой 
доске внутри статуи Свободы в Нью-Йорке. 
На вопрос журналистки CNN о том, какой 
смысл автор стихотворения Эмма Лазарус 
вкладывала в строки «А мне отдайте ваших 
несчастных, ваших бедняков», он ответил: 
«Отдайте мне ваших несчастных и ваших 
бедняков, которые могут стоять на своих но-

гах и которые не станут „бременем для об-
щества“». Стихотворение, добавил он позд-
нее, касалось людей, приезжавших из Евро-
пы. Господин Кучинелли заверил: новый за-
кон в интересах американских налогопла-
тельщиков, нагрузка на которых в результа-
те снизится.

Ограничение миграции — стержень 
предвыборной кампании президента До-
нальда Трампа. В 2018 году его решение о ча-
стичном запрете на въезд в США для гра-
ждан из нескольких (преимущественно му-
сульманских) стран уже оспаривалось в Вер-
ховном суде, однако президенту удалось вы-
играть дело, подтвердив конституционность 
новой нормы.

В этот раз нововведение также привело 
к судебным разбирательствам. Власти 13 
американских штатов во главе с генпроку-
рором штата Вашингтон Бобом Фергюсоном 
подали иск в суд, требуя отменить рефор-
му. По словам господина Фергюсона, прави-
ло, вступающее в силу 15 октября, «антиаме-
риканское, антииммигрантское и незакон-
ное». Эту позицию поддержал и ряд законо-
дателей. «Если вы иммигрант, он (президент 
Дональд Трамп.— „Ъ“) считает, что вам нет 
места в этой стране, хотя за 243 года именно 
иммигранты сделали Америку величайшей 
нацией, которую когда-либо знал мир»,— за-
явил кандидат в президенты от демократов 
Бето О’Рурк. 

Недовольные политикой Дональда Трам-
па руководствуются не только идеологиче-

скими, но и прагматичными соображения-
ми. Как заявил генпрокурор штата Калифор-
ния Хавьер Бесерра, закон «нанесет ущерб 
калифорнийским общинам, школам и ра-
бочим местам, поставив под угрозу ключе-
вые программы по здравоохранению, жи-
лью и питанию».

«Ряд штатов не заинтересованы в этом за-
коне,— подтвердил в разговоре с „Ъ“ дирек-
тор Фонда изучения США имени Франкли-
на Рузвельта (МГУ) Юрий Рогулев.— Напри-
мер, в Калифорнии огромное количество не-
легальных мигрантов. Они там сезонные — 
убрали урожай и уехали. И они без докумен-
тов. В Лос-Анджелесе и в других крупных го-
родах есть районы, в которых в соответст-

вии с решением местной администрации 
никто у нелегальных мигрантов докумен-
ты не спрашивает. Они, конечно, категори-
чески против мер Трампа, потому что у них 
там все хозяйство встанет». 

При этом эксперт отметил, что миграци-
онная проблема — это вызов для админист-
рации Дональда Трампа: «Латиноамерикан-
ское сообщество растет быстро, и по всем де-
мографическим показателям к 2050 году эта 
категория населения будет составлять боль-
шинство. В итоге белые протестанты пере-
станут быть хозяевами в США. При (44-м пре-
зиденте США.— „Ъ“) Бараке Обаме тоже бы-
ли попытки делать что-то с нелегалами. Но 
по существу эти вопросы никто не хотел тро-
гать — это очень невыгодное дело». 

Марина Коваленко

В плавильный котел угодят не все
Четверть американских штатов не согласились 
с миграционной политикой Белого дома

В уголовном деле в отношении экс-пре-
зидента Киргизии Алмазбека Атамбае-
ва, обвиняемого в соучастии в убийстве, 
коррупции и вооруженном сопротив-
лении властям, появляются новые эпи-
зоды. Теперь среди прочего он подо-
зревается также в причастности к двум 
незаконным сделкам с земельными 
участками. На одном из них был возве-
ден особняк господина Атамбаева в се-
ле Кой-Таш, где проходила спецопе-
рация по его задержанию. Следствием 
занимаются сразу два ведомства — МВД 
и Военная прокуратура.

«Атамбаеву вручили еще два уведомления 
об обвинении в коррупции. Оба дела касают-
ся приобретения земельных участков в селе 
Кой-Таш»,— заявил вчера «РИА Новости» ад-
вокат экс-президента Сергей Слесарев. В этот 
же день в пресс-службе Генпрокуратуры Кир-
гизии сообщили «Интерфаксу»: «Следствен-
ной группой Военной прокуратуры в рам-
ках расследования уголовных дел Атамбаеву 
вручены уведомления о подозрении в совер-
шении ряда тяжких и особо тяжких престу-
плений». В ведомстве дали понять, что спи-
сок обвинений широк. Так, господин Атамба-
ев подозревается в создании «противоправ-
ной устойчивой связи с должностными ли-
цами государственных органов и энергоком-
паний», коррупции при поставке угля на ТЭЦ 
Бишкек, а также в ходе ее модернизации, не-
законном обогащении и так далее.

Но самые серьезные обвинения связа-
ны с событиями прошлой недели. Алмаз-
бек Атамбаев был задержан 8 августа в его 
родном селе Кой-Таш вблизи Бишкека по-
сле спецоперации, растянувшейся на сут-
ки в связи с оказанным силовикам упорным 
сопротивлением со стороны нескольких со-
тен его соратников. Во время штурма рези-
денции погиб заместитель командира спец-
подразделения ГКНБ «Альфа». Сейчас соуча-
стие в его убийстве, равно как и оказание во-
оруженного сопротивления при задержа-
нии, также вменяется экс-президенту в вину.

Алмазбек Атамбаев стал первым прези-
дентом Киргизии, оказавшимся в СИЗО по-
сле ухода с поста главы государства. На внео-
чередной сессии парламента президент Со-
оронбай Жээнбеков заявил, что с бывшего 
главы государства и его сторонников будут 
спрашивать по всей строгости закона.

Между тем в камерах СИЗО уже находят-
ся ближайшие соратники опального поли-
тика — бывший глава администрации пре-
зидента Фарид Ниязов, начальник штаба 
Социал-демократической партии, совет-
ники и помощники господина Атамбаева. 
При этом собственность бывшего президен-
та в количестве 120 объектов, включая при-
надлежавший ему телеканал «Апрель», бы-
ла изъята.

Прекращение вещания телеканала 
«Апрель», который стали называть оппози-
ционным, вызвало негативную реакцию 
журналистского сообщества Киргизии. В его 
защиту выступила и ОБСЕ. Представитель 
организации по вопросам свободы СМИ Ар-
лем Дезир призвал власти возобновить ве-
щание «Апреля». В ответ в МИД Киргизии 
отметили, что действия в отношении этого 
СМИ направлены не против «редакционной 
политики телеканала или его позиции по 
отношению к властям». В дипломатическом 
ведомстве настаивают, что произошел арест 
имущества владельца «Апреля», подозревае-
мого в совершении особо тяжких преступле-
ний, при этом «никаких ограничений свобо-
ды слова и свободы вещания нет».

Как считает сопредседатель киргизско-
го регионального клуба экспертов «Пикир» 
Игорь Шестаков, когда дело дойдет до суда, 
«пакет обвинений против Атамбаева будет 
достаточно объемным и составит не один 
десяток томов». При этом, по мнению опро-
шенных „Ъ“ экспертов, дело в отношении 
экс-президента будет постоянно повышать 
градус общественного противостояния. Как 
заявил бывший замминистра МВД Кува-
нычбек Кадыров, власти понимают, что ра-
дикальные сторонники арестованного экс-
президента «постараются всеми доступны-
ми методами раскачать ситуацию». В свою 
очередь, правоохранительные органы, по 
словам господина Кадырова, будут пресе-
кать незаконные действия соратников Атам-
баева. Как отмечает экс-председатель Счет-
ной палаты Киргизии Эльмира Ибраимо-
ва, ситуация в стране крайне нестабильная. 
«Разделение общества пошло по нескольким 
признакам: региональному, религиозному, 
знанию государственного языка и принад-
лежности к политическим партиям»,— зая-
вила „Ъ“ госпожа Ибраимова.

Кабай Карабеков, Бишкек

У экс-президента Киргизии 
прибавилось дел
Алмазбеку Атамбаеву предъявляют 
все новые обвинения 

Сирийской армии осталось 
несколько километров до го-
рода Хан-Шейхуна, который 
считается опорным пунктом 
террористической группиров-
ки «Хайат Тахрир аш-Шам» 
(ХТШ, запрещена в РФ). В Мо-
скве подчеркивают: речь идет 
не о наступательной операции 
в Идлибе, а о контратаках в от-
вет на действия террористов. 
Между тем за десять дней уже 
погибли десятки мирных жи-
телей и около 200 военных. 
В разгар военной кампании 
в Идлибе оказался и гражда-
нин России. Лидер обще-
ственного движения про-
тив рабства «Альтернатива» 
Олег Мельников отправился 
туда, чтобы вернуть домой де-
тей, вывезенных из России их 
отцами-сирийцами.

Сирийская армия продолжа-
ет наступательную операцию на 
юге зоны деэскалации Идлиб. 
За последние десять дней ей уда-
лось установить контроль над 
18 населенными пунктами на 
границе между провинциями 
Хама и Идлиб. По состоянию на 
вечер четверга проправительст-
венным силам оставалось прео-
долеть несколько километров до 
города Хан-Шейхуна, располо-
женного на стратегической трас-
се М5 между Дамаском и Алеппо. 
Город называют оплотом ХТШ 
(бывшая «Джебхат ан-Нусра», за-
прещена в РФ). В апреле 2017 го-
да там в результате применения 
химоружия погибли 84 челове-
ка, более 500 пострадали. США 
возложили ответственность за 
трагедию на власти Сирии и на-
несли первый за время проти-
востояния в этой стране ракет-
ный удар по позициям пропра-
вительственных сил. Дамаск от-
вергал свою причастность к хи-
матаке, утверждая, что она сфа-
брикована боевиками ХТШ. Та-
кой же позиции придерживают-
ся в Москве.

«Юг зоны деэскалации, где 
сейчас идут бои,— один из нем-
ногих районов Идлиба, где при-
сутствует не только ХТШ, но 
и значительные силы воору-
женной оппозиции. Хан-Шей-
хун неоднократно переходил из 
рук в руки»,— пояснил „Ъ“ ситу-
ацию эксперт Российского сове-
та по международным делам Ки-
рилл Семенов. Он подчеркнул, 
что город может быть взят толь-
ко по согласованию между Рос-
сией и Турцией, которые в сен-
тябре прошлого года достигли 
договоренностей по Идлибу. 
«Все указывает на то, что Турция 
прекратила оказывать помощь 
вооруженной оппозиции, а без 

этого она не сможет удерживать 
свои позиции»,— считает госпо-
дин Семенов. Он также добавил, 
что победа проасадовских сил 
в Хан-Шейхуне не обеспечит им 
контроль над М5, но может стать 
первым шагом по продвиже-
нию сирийской армии вглубь 
Идлиба и изменению границ зо-
ны деэскалации.

При этом представители РФ 
подчеркивают, что по-прежне-
му придерживаются подписан-
ных договоренностей с Турци-
ей и речь идет не о наступатель-
ной операции, а о контратаках 
в ответ на действия террористов. 
«Попытки России и Сирии ввес-
ти со 2 августа так называемый 
режим тишины были проигно-
рированы боевиками, всего бы-
ло зафиксировано более 200 на-
рушений режима прекраще-
ния огня, в результате которых 
имеются жертвы среди мирно-
го населения»,— сообщила в чет-
верг официальный представи-
тель МИД России Мария Захаро-
ва. По ее словам, в ответ «сирий-
ские войска при поддержке рос-
сийской авиации проводят то-
чечные операции по подавле-
нию террористической активно-
сти, принимая все меры по обес-
печению безопасности граждан-
ского населения внутри зоны де-
эскалации».

Военная операция дается си-
рийской армии немалой ценой. 
Накануне над Хан-Шейхуном бо-
евики сбили истребитель-бом-
бардировщик Су-22 ВВС Сирии. 

Пилот был захвачен в плен. Все-
го, по данным базирующейся 
в Лондоне «Сирийской обсерва-
тории по правам человека» — 
единственной, кто ведет хоть ка-
кой-то подсчет потерь в Сирии,— 
за десять дней с момента наруше-
ния режима тишины погибли бо-
лее 160 человек из числа воен-
ных сирийской армии и бойцов 
проправительственных сил, бо-
лее 220 — со стороны ХТШ и во-
оруженной оппозиции, а также 
40 мирных жителей.

В зоне боев может находить-
ся и гражданин России, лидер 
общественного движения про-
тив рабства «Альтернатива» 
Олег Мельников. Он отправил-
ся в Идлиб, чтобы способство-
вать возвращению домой детей, 
вывезенных из России их отца-
ми-сирийцами. 9 августа, менее 
чем через сутки после пересе-
чения турецко-сирийской гра-
ницы, активист перестал выхо-
дить на связь. «14 августа я полу-
чил первую за пять дней инфор-
мацию, что Олег жив. Он скры-
вается в Идлибе от террори-
стов, которые объявили награ-
ду за сведения о его местополо-
жении»,— рассказал „Ъ“ сотруд-
ник «Альтернативы» Максим Ва-
ганов. По его словам, информа-
ция поступила не напрямую от 
пропавшего россиянина, а по 
цепочке через третьи руки.

Максим Ваганов должен был 
отправиться в Идлиб с Олегом 
Мельниковым, но в последний 
момент остался в Турции из-за 

травмы спины. До этого они вме-
сте находились на территории 
Сирии, которую контролиру-
ет Дамаск. «Целью обеих наших 
поездок в Сирию стал поиск де-
тей, которые были похищены 
отцами-сирийцами и вывезены 
с территории России. Поиск осу-
ществляется по просьбам мате-
рей этих детей»,— пояснил со-
беседник „Ъ“. Он напомнил, что 
«Альтернатива» активно участво-
вала в освобождении российско-
го путешественника Константи-
на Журавлева, который находил-
ся в плену сирийских боевиков 
в 2013–2016 годах, то есть контак-
ты в Сирии у Олега Мельникова 
были. «Олег отправился в Идлиб 
в сопровождении группы при-
мерно из десяти человек, почти 
все они местные. Я их не знаю, 
связь с ними поддерживал Олег. 
До этого мы с этими людьми лич-
но не встречались, их контакты 
были нам переданы через знако-
мых»,— пояснил он.

По словам Максима Ваганова, 
они с Олегом Мельниковым отда-
вали себе отчет в том, что проис-
ходит в Идлибе. «Олег — отчаян-
ный человек, у „Альтернативы“ 
было много операций на грани, 
но все получалось,— сказал он.— 
Я понимаю, что в этой ситуации 
Олегу никто не может помочь — 
ни посольство, ни сирийские 
власти. Единственный шанс — 
самому потихоньку выбраться 
из Идлиба. Было бы обидно по-
гибнуть под русскими бомбами».

Марианна Беленькая

Из-под сирийских террористов 
выбивают город
В зоне военной операции в Идлибе  
оказался российский правозащитник

Украину ждут «громкие разоблачения» чи-
новников-коррупционеров и ликвидация 
схем, позволявших «воровать из бюдже-
та миллионы долларов». Об этом, ком-
ментируя задержание заместителя гла-
вы Министерства по вопросам временно 
оккупированных территорий и внутрен-
не перемещенных лиц (МинВОТ) Юрия 
Грымчака, заявил источник „Ъ“, близ-
кий к офису президента Владимира Зе-
ленского. Задержанного чиновника по-
дозревают в вымогательстве взяток 
в особо крупных размерах. Генпрокурор 
Юрий Луценко встал на сторону следст-
вия,  поддержав действия Национально-
го  антикоррупционного бюро Украины 
 (НАБУ). При этом и сам он уже оказался 
в центре внимания НАБУ.

Сотрудники НАБУ и антикоррупционного 
отдела Службы безопасности Украины (СБУ) 
раскрыли подробности дела Юрия Грымчака 
и его знакомого Игоря Овдиенко, которых за-
держали в среду при получении взятки в раз-
мере $480 тыс. По словам следователей, эти 
деньги были лишь частью взятки, которую 
господа Грымчак и Овдиенко требовали с од-
ного из украинских бизнесменов в обмен на 
помощь в выделении в историческом цент-
ре Киева участка под строительство. Соглас-
но данным расследования, общая сумма взят-
ки должна была составить $1,1 млн. Есть в де-
ле и еще один фигурант — помощник Юрия 
Грымчака Алексей Гетман. Следователи счи-
тают, что через него замминистра ранее полу-
чил от еще одного предпринимателя взятку 
в размере $50 тыс. Из объяснений прокурату-
ры ясно, что незаконная деятельность, в кото-
рой подозревают Юрия Грымчака, не имеет 
отношения к его основной работе в МинВОТ.

За подозреваемыми следили около меся-
ца, за это время они успели получить первый 
«транш» и даже поменять на гривны часть де-
нег. Сданные ими доллары были изъяты из 
обменных пунктов и теперь фигурируют в де-
ле в качестве вещественных доказательств.

Одним из тех, кто прокомментировал де-
ло, оказался генпрокурор Юрий Луценко, 
чьим помощником некоторое время был 
Юрий Грымчак. Глава Генпрокуратуры дал 
понять: итоги «негласных следственных ра-
зыскных действий» свидетельствуют о вине 
подозреваемых. «Стыдно за него»,— напи-
сал в Facebook господин Луценко, имея в ви-
ду Юрия Грымчака.

Между тем вчера агентство «Украинские 
новости» сообщило: НАБУ займется и самим 
господином Луценко. По информации агент-
ства, Соломенский районный суд Киева обя-
зал антикоррупционное бюро завести уголов-
ное дело в отношении генпрокурора по ста-
тье «Злоупотребление властью или служеб-

ным положением». Подробности о том, что 
конкретно вменяется в вину Юрию Луценко, 
пока не приводятся. При этом на прошлой не-
деле в интервью «Радио НВ» господин Луцен-
ко заявил: «В НАБУ периодически ведется 
5–15 дел против меня. И даже сейчас есть. Я хо-
жу на допросы, даю показания. Это нормально 
для правового государства». Глава Генпрокура-
туры заверил: «За мной нет никакого состава 
преступления, когда я умышленно, из корыст-
ных побуждений, злоупотреблял бы положе-
нием ради себя или близких». Но добавил, что 
«от тюрьмы и от сумы» зарекаться не стоит.

Избранный депутатом от пропрезидент-
ской партии «Слуга народа» ведущий телека-
нала «1+1» Александр Дубинский тем време-
нем выложил на своем YouTube-канале виде-
оролик, в котором особо подчеркнул близость 
задержанного Юрия Грымчака и к Юрию Лу-
ценко, и к экс-президенту Петру Порошен-
ко. Тем самым он, вероятно, намекал на жела-
ние генпрокурора выслужиться перед новой 
властью, «сдав» своего партнера, а также на 
возможную осведомленность бывшего главы 
государства о коррупционных схемах, кото-
рые использовались в сформированном при 
господине Порошенко Кабинете министров.

Со своей стороны, источник „Ъ“, близкий 
к офису президента Владимира Зеленского, за-
верил: задержание господина Грымчака — это 
не месть новой команды своим конкурентам 
из окружения Петра Порошенко. По его сло-
вам, правоохранительные органы руковод-
ствуются в своей работе исключительно зако-
нами, а не соображениями политической це-
лесообразности. «Новой команде (Владими-
ра Зеленского.— „Ъ“) удалось помирить сило-
вые структуры, которые еще недавно конкури-
ровали между собой, устраивали войны ком-
проматов и всячески друг другу мешали. В та-
кой обстановке — когда силовики больше за-
няты борьбой с другими силовиками, а не рас-
крытием преступлений — коррупция на всех 
уровнях буйно расцвела. Теперь же все прихо-
дит в норму, и следователи занимаются своим 
основным делом»,— рассказал собеседник „Ъ“.

При этом он не исключил, что господин 
Грымчак не единственный из высокопостав-
ленных чиновников МинВОТ, использовав-
ших служебное положение для незаконного 
обогащения. По информации источника „Ъ“, 
сейчас сотрудники НАБУ, Генпрокуратуры 
и СБУ заняты выяснением возможной при-
частности к коррупционным схемам коллег 
Юрия Грымчака по министерству. Резюмируя, 
собеседник „Ъ“ отметил: впереди Украину 
«ждут новые громкие разоблачения и ликви-
дация коррупционных схем, при помощи ко-
торых из бюджета ежегодно воровались мил-
лионы долларов».

Матвей Шиманов, Киев

Украинскую коррупцию 
ждет сеанс разоблачения
В окружении Владимира Зеленского 
анонсировали громкие уголовные дела

В среду в сети разошлись фотографии боевиков, позирующих на фоне обломков 
 истребителя-бомбардировщика Су-22 ВВС Сирии, сбитого над Хан-Шейхуном. 
 Пилот был захвачен в плен  ФОТО AFP

Недовольные политикой Дональда Трампа 
 руководствуются не только идеологическими, 
но и прагматичными соображениями 
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 172 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 13,515 млрд руб. 
В 2019 году (на 15 августа) собрано 890 841 761 руб., помощь 
получили 1214 детей. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит в реестр 
НКО — исполнителей общественно полезных услуг. В ноябре 
2018 года Русфонд выиграл президентский грант на издание 
интернет-журнала для потенциальных доноров костного мозга 
Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государ-
ственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Никита Бабенко, 11 лет, задержка 
психоречевого развития, требуется лечение. 
131 400 руб.
Внимание! Цена лечения 199 400 руб.  
ООО «Север» внесло 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Сочи» соберут 18 тыс. руб.

В десять месяцев сын пошел, начал говорить. 
А в полтора года его речь перестала развиваться. 
В три года Никите поставили диагноз: расстройство 
экспрессивной речи, моторная алалия, аутоподоб
ное поведение. Мы стали заниматься с дефектоло
гом, к шести годам Никита заговорил предложени
ями из нескольких слов. Сейчас сын учится в кор
рекционном классе. В 2016 году мы начали лечение 
в Институте медтехнологий (ИМТ, Москва), у Ники
ты вырос словарный запас. Помогите нам продол
жить лечение! Римма Крищенко, Краснодарский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Надо 
улучшить память и концентрацию внимания, повы
сить интерес к обучению, развить коммуникатив
ные навыки Никиты».

Дима Силкин, 6 лет, врожденная деформация 
стоп, рецидив справа, требуется лечение. 
144 688 руб.
Внимание! Цена лечения 167 688 руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 23 тыс. руб.

Дима родился с искривленными стопами, в месяц 
мы начали лечение у ортопеда. До девяти месяцев 
ножки гипсовали, потом Дима носил ортопедиче
скую обувь, мы ездили на массаж и ЛФК. Левая стопа 
выпрямилась, а вот правую полностью в правильное 
положение вывести не удалось. К трем годам состоя
ние ног ухудшилось, сыну провели операцию на су
хожилиях, но правая так и осталась искривленной, 
при ходьбе сын ставит ее на ребро. Нам готов помочь 
доктор Вавилов из Ярославля, но денег на лечение 
у нас нет. Светлана Силкина, Костромская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «У Димы реци
див деформации правой стопы. Планируется рекон
струкция переднего отдела стопы с фиксацией спи
цами и гипсования».

Лиза Лисова, 14 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
193 656 руб.
Внимание! Цена лечения 532 656 руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесла 150 тыс. 
руб. Юридические лица благотворительного сервиса 
 Альфа-Банка внесли 50 тыс. руб. Компании, пожелавшие 
остаться неназванными, внесли 110 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 29 тыс. руб.

У дочки тяжелая форма болезни, ее кости стали ло
маться еще внутриутробно. Диагноз Лизе постави
ли сразу, но лечения не назначили. Переломы случа
лись регулярно, кости срастались неправильно. Толь
ко в три года мы начали лечение в клинике Глобал 
Медикал Систем (GMS Clinic) в Москве, оплатить его 
помог Русфонд. Благодаря терапии Лиза окрепла, на
училась ползать. Ей провели несколько операций, ко
сти укрепили штифтами. Последняя операция была 
в июне — Лизе установили штифт в левое плечо. Сей
час дочка ходит на костылях, по улице передвигается 
на коляске. Пришло время возобновить лечение пре
паратом памидронат и физическую реабилитацию. 
Не оставляйте нас! Надежда Лисова, Калужская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «С трех лет Лиза проходит лечение 
и реабилитацию, сейчас ей необходим еще один 
курс терапии».

Дима Барышников, 13 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
142 250 руб.
Внимание! Цена операции 342 500 руб. 171 250 руб. 
 перечислено из средств, собранных для Арины Кайсаровой. 
 Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 29 тыс. руб.

Сын нормально рос и развивался, болел редко. 
А в начале этого года во время диспансеризации 
у Димы услышали шумы в сердце. В краевой боль
нице сыну поставили диагноз «дефект межпредсерд
ной перегородки» и сказали, что нужна срочная опе
рация, иначе не избежать осложнений. Дефект пе
регородки еще можно закрыть щадяще, с помощью 
окклюдера. Но у нас нет возможности собрать нуж
ную сумму. Я работаю оператором машинного дое
ния и слесарем, жена была дояркой в колхозе, пока 
он не развалился. Юрий Барышников, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «У Димы дефект межпредсердной 
перегородки размером 6–7 мм, отмечаются призна
ки легочной гипертензии. Мальчику необходимо 
 эндоваскулярное закрытие дефекта окклюдером».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Три с половиной  года 
 назад Полина  Мишина 
из Сыктывкара  попала 
в страшную аварию. 
 Девочка осталась  жива, 
но ее правая рука повисла 
плетью. После длитель
ного лечения подвиж
ность руки восстанови
лась лишь частично, ниже 
локтя она попрежнему 
неподвижна. Изза  этого 
мышцы постепенно атро
фируются, рука стала 
усыхать и ломаться. Вос
становить ее поможет 
 серия микрохирургиче
ских операций. Они сто
ят очень дорого, в семье 
 Мишиных таких денег нет.

На детской площадке По
лина всегда в центре внима
ния: девочка выглядит как 
супергерой из «Мстителей», 
даже круче. Пышный хвост 
на макушке, шорты с за
клепками, майка с брос ким 
 рисунком, на руке — яркое 
 ортопедическое приспосо
бление.

— А что это у тебя за брас
летик? — спрашивают ребята. 

И тут начинается пред
ставление. Каждый раз по но
вому сценарию.

— Меня укусило неиз
вестное науке насекомое,— 
говорит Полина с таинствен
ным видом. 

Или же: 
— Это новое секретное 

оружие.
А недавно она заявила: 
— Я испытываю новую 

модель репульсора, как у Же
лезного человека. Могу стре
лять конфетами или летать 
и разгонять облака.

— Что вы слушаете эту ма
лявку? — усмехнулся один 
мальчик.— У нее рука не ра
ботает. Она калека.

Полина взяла  обидчика 
левой рукой за грудки 
и сильно встряхнула. От 
не ожиданности тот чуть 
не упал: 

— Ты что, правда суперге
рой? Научи драться!

Левая рука у Полины 
в самом деле сильная, по
тому что уже давно работа
ет за двоих: пишет, рисует, 
 играет.

Беда случилась в феврале 
2016 года, когда они с мамой 
ехали в машине. Девочка си
дела в детском кресле, как 
вдруг последовал удар сбоку, 
ремни безопасности порва
лись, и Полину через стекло 
выбросило на дорогу.

В больнице в Сыктывка
ре девочке диагностирова
ли черепномозговую трав
му и перелом правого плеча 
со смещением. Рука висе
ла безжизненно, Полина 
ее не чувствовала.

— Что у дочки с рукой? — 
теребила врачей мама Тать
яна.

— О чем вы говорите? — 
удивился доктор.— Если де
вочка выживет, считайте, 
что произошло чудо.

В больнице Полина про
вела два месяца. Врачи со
средоточились на лечении 
черепномозговой травмы.

— Без рук и ног человек 
жить может,— говорил хи
рург,— а вот без головы еще 
никому не удавалось.

Через две недели заня
лись и рукой.

— У ребенка тотальный 
разрыв нервных пучков 
в правом плечевом сплете
нии,— объявил врач.— Здесь 
мы ничем не можем ей по
мочь. Надо искать клинику 
в Москве или Петербурге.

В июне 2016 года Поли
не сделали операцию в ин
ституте нейрохирургии 
в Пе тербурге. Полного вос
становления руки врачи 
не  обе щали, но говорили, 
что через дватри года кисть 
оживет. Только для этого на
до ее  разрабатывать. 

Татьяна каждые полго
да возила дочку на лечение, 
а еще записала в бассейн 
и художественную шко
лу. Кисточку и карандаш 
Полина держала левой ру
кой. Правая рука ниже лок
тя оставалась неподвижной 

и постепенно усыхала, а ко
сти стали ломкими.

— Первый перелом слу
чился еще в садике, когда 
ктото толкнул Полину и она 
упала. А второй произошел 
у меня на глазах. Дочка по
скользнулась, я поймала 
ее, подхватив за правую ру
ку, и услышала хруст,— вспо
минает Татьяна.

Изза травмы руки По
лину со скрипом записали 
в обычную школу. Из соцза
щиты стали приходить при
глашения на праздники для 
детейинвалидов.

— Я не пойду,— говорила 
девочка.— Я не инвалид! 

Зимой после очередного 
обследования в Петербурге 
врач сказал, что они сделали 
все возможное. Единствен
ный шанс оживить руку — 
обратиться в ярославскую 
клинику «Константа», где 
успешно оперируют детей 
с подобными травмами. 

В Ярославле доктор их об
надежил: движения в лок

те и кисти можно восстано
вить, если сделать несколько 
микрохирургических опера
ций. В начале этого года По
лине провели первую.

— Чтобы оплатить ле
чение и реабилитацию, 
мы продали машину,— го
ворит Татьяна.— Но сейчас 
деньги кончились, прода
вать больше нечего. У нас 
двое детей, младшему, Арту
ру, два года. 

После возвращения во 
дворе Полину, как обычно, 
окружила местная детвора.

— Слушай, а давай поме
няемся? — предложил тот 
самый мальчик.— Твой ре
пульсор на мой велосипед?

— Не могу,— честно ска
зала Полина,— если я его 
сниму, то рука не будет дер
жаться, а может, даже сло
мается. Если хочешь, я тебе 
просто так его подарю. Толь
ко не сейчас, а после опера
ций. Подождешь? 

Светлана Иванова,  
Республика Коми

Браслет супергероя
Восьмилетней девочке нужно спасти правую руку

Из свежей почты

Нормальные люди
Характер, привычки и взгляды доноров костного мозга

КРОВЬ5

В спецвыпуске бюллетеня Кровь5 
«Россия. География костного мозга» 
вышла вторая часть исследования 
«Мое я», посвященная характеру по
тенциальных доноров  костного мозга 
(в первой части речь шла об их моти
вации). Работа над исследованием 
длилась три месяца на средства пре
зидентского гранта. В марте — апре
ле 2019 года проведены глубинные 
интервью в Москве, СанктПетербур
ге, Казани, Перми, Волгограде, Ир
кутске и Тюмени. Эти города — пер
вые по количеству привлеченных 
потенциальных доноров. 

32 человека, опрошенные во время 
исследования,— потенциальные до
норы костного мозга Приволжского 
РДКМ. Люди, вступившие в регистр,— 
реалисты. Они интересуются челове
ком и человечеством, его проблемами. 
Но при этом они не ищут способов ак
тивного взаимодействия с обще ством. 
Каждый, по их мнению, должен ме
нять мир к лучшему, начиная при этом 

с себя. Именно донорство костного 
мозга — индивидуальный, бескорыст
ный и ответственный акт, направлен
ный на помощь другому,— идеально 
укладывается в их мировоззрение.

Как же можно охарактеризовать этих 
людей? 1. Несут доброту. Большинство 
считают себя добрыми, чувствительны
ми и отзывчивыми людьми. Всегда ста
раются помогать людям и участвовать 
в благотворительных проектах. 2. Креп-
ко стоят на земле. Наши информан
ты — в основном укорененные в жиз
ни, надежные люди. Это становилось 
особенно очевидным, когда они гово
рили о своих мечтах и планах. 3. Ценят 
семью. Половина наших информантов 
сообщили, что главное в их жизни — 
это семья и дети, их здоровье, счастье 
и благополучие. Второй по популяр
ности ответ: главное — это саморазви
тие или самореализация. 4. Работают 
с людьми. Среди доноров много эконо
мистов, бухгалтеров, менеджеров раз
ного профиля. Мы встречались также 
с дизайнерами, инженерами, журнали
стами. В выборку попали всего три чело
века, владеющие собственным бизне
сом. 5. Исповедуют консерва тивные 
ценности. Информанты признаются, 
что консервативны, любят привычные 
вещи. Изменениям предпочитают ком

форт и стабильность. 6. Чувствитель-
ны к социальным проблемам. На
ших респондентов беспокоит корруп
ция, бедность, пенсионная реформа, 
нехватка бюджета в сфере образования 
и здраво охранения. Однако большая 
часть рассуждений касается морально
го упадка в обществе. 7. Не стремятся 
быть частью коллективов и полити-
чески неактивны. Наши информанты 
редко идентифицируют себя с какой
либо социальной группой, не стремят
ся стать частью какойто организации. 
Не вовлечены в политическую актив
ность, не интересуются новостями. 
8. Не любят интернет. Респонденты 
не проводят много времени в интерне
те, неактивны в соцсетях, используют 
их только для общения. 9. Верят в  Бога, 
но не считают себя религиозными 
людьми. Хотя мало кто из информан
тов получил религиозное воспитание 
в семье, многие признают, что они ве
рят в Бога, но это их личная духовная 
практика, к церкви как институту они 
относятся критически.

Теперь можем ответить на вопрос: 
доноры — кто они? Нормальные люди.

Мария Дармина, руководитель 
исследовательского отдела 
Русфонда
Мария Кочкина, Кровь5
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ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 54 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 29
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  П О Л И Н Ы  М И Ш И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 0 1  7 17  Р У Б .

Руководитель ООО «Клиника Константа» Юрий Филимендиков (Ярославль): «У Полины в резуль-
тате травмы, полученной в ДТП, произошло тотальное поражение правого плечевого сплетения. Сохраняется 
контрактура в правом локтевом суставе, мышцы атрофируются, кисть не функционирует. Девочка не может удер-
живать предметы и обслуживать себя в полном объеме. Мы уже провели первый этап хирургического лечения 
в феврале этого года — вывели правую ладонь в правильное положение. Но Полине необходимы еще четыре 
микрохирургические операции для восстановления движений кисти, сгибания и разгибания правой руки в локте. 
Надеюсь, мы сможем помочь девочке и она будет развиваться наравне со сверстниками».

Стоимость операций 1 315 200 руб. Жертвователи, пожелавшие остаться неназванными, внесли 580 483 руб. 
Телезрители ГТРК «Коми Гор» соберут 33 тыс. руб. Не хватает 701 717 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Полину Мишину, пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше 
пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский счет 
мамы Полины — Татьяны Николаевны Мишиной. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно вос-
пользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного 
телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

С фильтром 
и бес
Как новый поиск на сайте 
расстроил читателя

Сегодня ровно три месяца, как появился новый 
сайт Русфонда. На сайте много нововведений — 
журналистские материалы, медицинские, но
вости, более качественные фотографии в пись
мах. Изменилась и разметка писем: наглядное 
деление сумм на собранные и необходимые, 
база данных врачей клиник, с которыми сотруд
ничает Русфонд. Также была реализована дав
нишняя задумка — новый фильтр писем с прось
бами о помощи. О нем и пойдет речь.

Все это время мы собирали отклики, тщатель
но взвешивали все за и против. На благодарностях 
останавливаться не будем — спасибо вам за них, 
дорогие читатели! — перейдем сразу к проблемам. 
Рус фонд получил несколько сообщений, суть кото
рых сводится к следующему: новый фильтр поиска 
писем с просьбами о помощи никуда не годится, 
раньше было лучше. Основная претензия, звуча
щая в этих сообщениях, касается новой механики 
поиска писем.

Смотрите сами, как это было раньше: несколько 
агрегирующих страниц на сайте Русфонда — глав
ная страница сайта и региональные страницы, до
ступные через меню. На главной странице, понят
но, частота смены писем была выше — посещений 
больше. Зашел на главную, прочитал письмо, дал 
денег, ушел. Или пошел читать новую заметку, на
пример, Мостовщикова. До региональной страни
цы поди еще долистай. 

Как это реализовано теперь: пользователь, как 
и прежде, может просто перемотать слайдер с дет
скими фотографиями и щелкнуть на понравив
шейся. А можно использовать фильтр в полную 
силу — например, искать по диагнозу или регио
ну проживания ребенка (на тот случай, если вы за
хотите помочь земляку), по возрасту и, что самое 
главное, по сумме, которой не хватает. В Русфонд 
приходит множество писем следующего содержа
ния: «Всем деткам нужно помочь, но денег у меня 
не много, как выбрать?» или «Все фотографии такие 
замечательные, письма трогательные, не знаю, ко
му помочь, определите сами, пожалуйста». Для про
стоты мы предлагаем благотворителям несколько 
вариантов такого выбора. Еще одна цель обновлен
ного поиска — приблизить региональные письма, 
до которых среднестатистическому читателю труд
но дотянуться. Нужно сделать больше кликов, что
бы прочитать письмо из Самары. Если, конечно, 
вы не житель этого города. А в новом варианте по
иска вы оперируете одним окном, перебирая инте
ресующие вас параметры.

В чем же заключались претензии, которые поль
зователи нам предъявили? Вот, например, Павел 
пишет, что «сайт стал похож на магазин. Магазин 
по продаже боли». То есть, реализуя фундамен
тальные поисковые принципы, мы от благородно
го дела скатываемся к бесовщине? То есть, когда 
вы выбираете очередной телефон в «Яндекс.Мар
кете» или ищете чтото подешевле на «Авито», вам 
не приходит в голову, что механика, показываю
щая вам то или иное объявление, схожа для всех 
площадок. А для благотворительного фонда, вы
ходит, это неприемлемо? На самом деле неважно, 
что именно вы ищете,— вы ищете по определен
ному набору характеристик. И чем тщательнее опи
сан предмет, чем детальнее фильтрация, тем более 
вероятно, что вы найдете именно то, что искали. 
В случае выбора письма на сайте Русфонда вы по
лучаете больше информации, чем прежде, для то
го, чтобы выбрать то самое письмо, пожертвовать 
именно этому ребенку.

О похожем казусе писала в июле Екатерина Шер
гова из фонда «Подари жизнь» в колонке «Убериза
ция добра». Падают сборы от эфиров на телекана
лах, падают SMSпожертвования. Применение мар
кетинговых технологий в фандрайзинге, развитие 
интернетсервисов, технологий ecommerce и про
чих, приближающих подопечных фондов к благо
творителям, неизбежно, если мы хотим эффектив
но помогать вам помогать. А мы хотим. Например, 
мобильное приложение Русфонда, где мы обкатали 
модель «только письма и ничего лишнего», собрало 
за семь месяцев 40 млн руб. и уверенно идет к 60 млн 
руб. до конца года. Надеюсь, что наши разработки 
придутся вам по душе. А мы все так же будем при
слушиваться к вашим письмам, черпать новые идеи 
и  реализовывать лучшие из них. Спасибо! 

Правая рука Полины ниже локтя оставалась неподвижной и постепенно 
усыхала, а кости стали ломкими   ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

9 августа в „Ъ“ 
и на  rusfond.ru мы рас
сказали историю пяти
месячного  Мирона 
Васёва. У мальчика вро
жденная деформация 
черепа изза прежде
временного  сращения 
лобного шва. Чтобы 
 предотвратить тяжелые 
осложнения, Мирону тре

буется реконструкция костей черепа с примене
нием саморассасывающихся пластин.  Рады со
общить: вся необходимая сумма (690 тыс. руб.) 
собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 9 августа 24 286 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «Первого канала», ГТРК «Пермь», 
 «Кострома», «Калуга», «Иртыш», а также 168 регио
нальных СМИ — партнеров Русфонда исчерпыва
юще  помогли 17 детям на 17 802 106 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Мирона Васёва  
ждут в Москве 
в августе

Н
А

Д
Е

Ж
Д

А
 ХР

А
М

О
В

А

Сергей 
Амбиндер, 
АРТ-ДИРЕКТОР  
РУСФОНДА



Минпромторг дорабатывает 
законопроект, вводящий ну-
левой НДС для всех видов су-
доремонта. Сейчас такую льго-
ту имеют лишь мелкие пред-
приятия, ведущие техниче-
ское обслуживание и незначи-
тельный ремонт судов в пор-
тах. А судоремонтные верфи 
оказались в кризисном поло-
жении и потеряли конкуренто-
способность. Эксперты отмеча-
ют, что обнуление НДС — давно 
назревший вопрос и необходи-
мый элемент господдержки от-
расли. Но, по данным „Ъ“, про-
тив выступил Минфин, кото-
рый считает, что выпадающие 
доходы федерального бюдже-
та не будут компенсированы 
и возникнет прецедент для 
других налогоплательщиков. 

Минпромторг дорабатывает за-
конопроект, обнуляющий НДС на 
все виды судоремонта с привлече-
нием «Центра технологии судостро-
ения и судоремонта», ФГУП «Кры-
ловский государственный научный 
центр» и других институтов разви-
тия отрасли и судоремонтных орга-
низаций, сообщили „Ъ“ в министер-
стве. Новая версия будет повторно 
направлена на согласование и по 
итогам внесена в правительство.

Законопроект разработан по по-
ручению вице-премьера Юрия Бо-
рисова стимулировать размеще-
ние заказов на ремонт и сервис-
ное обслуживание судов на отече-
ственных верфях. Он предполага-

ет внесение изменений в Налого-
вый кодекс для исключения неод-
нозначной трактовки действую-
щей редакции в отношении осво-
бождения от НДС услуг по ремон-
ту, модернизации, реконструкции 
и техническому обслуживанию су-
дов, которая, по мнению Минпро-
мторга, привела к кризису судоре-
монтных предприятий.

Как отмечается в пояснитель-
ной записке, действовавшая до 
2002 года редакция НК РФ позволя-
ла без обложения НДС проводить 

разные виды ремонта судов под 
российским флагом в РФ. Потом 
президиум Высшего арбитражно-
го суда постановил, что нахожде-
ние предприятия на территории 
порта не может быть безусловным 
основанием для получения нулево-
го НДС, а ремонт судна в доках и су-
доверфях не равнозначен ремонту 
по обслуживанию судов во время 
стоянки в портах. В связи с этим с 
операций по заводскому обслужи-
ванию и плановому ремонту пред-
приятие обязано платить НДС.

В результате, объясняется в до-
кументе, льгота стала применять-
ся только при техобслуживании и 
незначительном ремонте судов в 
порту. Эти работы по демпинговым 
ценам выполняют мелкие фирмы, 
не несущие соцобязательства и на-
грузку по содержанию основных 
фондов. Верфям массово доначи-
слили НДС за прошлые периоды: 
более 2,3 млрд руб. за 2005–2007 
годы. Отечественные верфи поте-
ряли конкурентоспособность, рос-
сийский флот, задействованный в 
международном судоходстве, пред-
почел зарубежные верфи. 

Минпромторг обещает, что при-
нятие законопроекта в течение 
двух лет обеспечит рост объема ре-
ализации судоремонтной отрасли 
на 40%, а в течение шести лет — уд-
воение объема заказов и производ-
ства. Выпадающие доходы бюдже-
та от НДС на конец 2021 года пре-
высят 4,4 млрд руб., 2024-го — бо-
лее 6,3 млрд руб., но будут компен-
сированы за счет роста привлека-
тельности отрасли, поступлений 
от налога на прибыль, НДФЛ и 
страховых взносов. 

По данным „Ъ“, законопроект 
согласовал Минсельхоз без заме-
чаний. Минтранс счел необходи-
мым его доработать по ряду фор-
мулировок. Минфин, по его отзы-
ву от 10 июля (есть у „Ъ“), не поддер-
жал предложения Минпромторга, 
полагая, что возмещение НДС бу-
дет являться субсидированием на-
логоплательщиков, осуществляю-

щих такие операции. Поступления 
от НДС, налога на прибыль, НДФЛ 
и страховых взносов зачисляются 
в бюджеты разных уровней, напо-
минают в Минфине, добавляя, что 
ожидаемый прирост не компен-
сирует выпадающие доходы феде-
рального бюджета. Кроме того, при-
нятие закона создаст прецедент для 
других налогоплательщиков, зани-
мающихся ремонтом прочей тех-
ники, в том числе авиа- и автотран-
спорта. В Минпромторге „Ъ“ пояс-
нили, что замечания Минфина бу-
дут оформлены в таблице разно-
гласий. В Объединенной судостро-
ительной корпорации (ОСК) „Ъ“ 
сообщили, что обнуление НДС по-
зволит при сохранении бюджет-
ных лимитов заказчиков провести 
больший объем работ по ремонту и 
модернизации флота. В других ком-
паниях тему не комментировали.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров говорит, что уста-
новление нулевой ставки НДС для 
всех видов ремонта судов — дав-
но назревший вопрос. Но этого ре-
шения может быть недостаточно 
для развития судоремонтной отра-
сли, полагает эксперт: сейчас сто-
имость ремонтных работ на рос-
сийских верфях как минимум в 
1,5 раза выше, чем, например, в Ки-
тае. Без дополнительной поддер-
жки доля российских компаний на 
рынке ремонта работающего в РФ 
коммерческого флота не превысит 
20%, уверен эксперт.

Анастасия Веденеева

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20405,65 (–249,48)
РТС 1250,13 (–9,55)
FTSE 100 7067,01 (–80,87)

DAX 30 11412,67 (–79,99)
DJIA* 25592,59 (+113,17)
NASDAQ Composite* 7787,28 (+13,34)

*На 19:14   По данным агентства Reuters.  
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.08.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.08.19
Австралийский доллар 44,6673
Английский фунт 79,5762
Белорусский рубль 32,1968
Датская крона* 98,4707

Доллар США 65,8907
Евро 73,4550
Индийская рупия** 92,3887
Казахский тенге** 17,0183

Канадский доллар 49,5642
Китайский юань* 93,7225
Норвежская крона* 73,5117
СДР 90,6340

Сингапурский доллар 47,4478
Новая турецкая лира 11,8274
Украинская гривна* 25,9654
Шведская крона* 68,6068

Швейцарский франк 67,5941
Японская иена** 62,0352
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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После неоднократных запретов  
Россельхознадзора на импорт евро- 
пейского посадочного материала,  
необходимого российским виноде-
лам, государство может выделить 
1,5 млрд руб. на производство собст-
венных саженцев. Такой проект раз-
рабатывает институт виноградарства 
и виноделия «Магарач». Но участники 
отрасли опасаются, что планируемо-
го объема производства не хватит для 
удовлетворения потребностей рынка.

Всероссийский научно-исследователь-
ский институт виноградарства и виноде-
лия «Магарач» разработал проект по со-
зданию в Крыму научно-технологическо-
го центра селекции, питомниководства ви-
нограда и виноделия. Как рассказал „Ъ“ ди-
ректор института Владимир Лиховской, 
центр займется ежегодным производст-

вом более 2 млн привитых саженцев для 
закладки производственных виноградни-
ков. По его словам, 1 августа материалы 
обоснования инвестпроекта получили по-
ложительное заключение Главгосэкспер-
тизы. Сейчас Минобрнауки готовится по-
дать его на согласование в Минэкономики. 
Для реализации всего проекта потребует-
ся 1,5 млрд руб., уточнил господин Лихов-
ской. Завершение строительства центра 
планируется на 2022 год.

В Главгосэкспертизе и Минобрнауки 
на запросы „Ъ“ оперативно не ответили. В 
Минэкономики пояснили, что проект пока 
не поступал в министерство, воздержав-
шись от подробных комментариев. 

Кроме этого, проект предполагает произ-
водство 50 тыс. безвирусных саженцев пер-
вой репродукции. Они используются для за-
кладки небольших посадок виноградников 

в питомниках, из которых впоследствии по-
лучаются готовые саженцы для производст-
ва винограда, поясняет президент Союза ви-
ноградарей и виноделов Леонид Попович. 
Готовые саженцы сейчас выращивают толь-
ко несколько российских компаний, в том 
числе «Фанагория», «Кубань-вино» и Alma 
Valley, уточняет он. Сейчас эти компании 
вынуждены импортировать саженцы пер-
вой репродукции, и заявленный институ-
том объем их производства сможет удов-
летворить до 60% потребностей этих компа-
ний, отмечает эксперт.

По словам гендиректора «Фанагории» 
Петра Романишина, в России сейчас нет си-
стемы производства оздоровленного по-
садочного материала. Из него питомники 
смогут делать сертифицированные сажен-
цы большим тиражом, отмечает он. Благода-
ря их использованию срок жизни виноград-

ников сможет достигать 40 лет, а не 15 лет с 
обычными саженцами, добавляет он. 

Президент ГК «Абрау-Дюрсо» Павел Титов 
сомневается, что проект удовлетворит по-
требности всего российского винодельче-
ского рынка. По его оценке, 2 млн саженцев 
— это около 500 га новой высадки в год, а 
только в «Абрау-Дюрсо» засаживается от 350 
до 450 га в год. Как ранее отмечал Павел Ти-
тов, Россельхознадзор регулярно блокиру-
ет импорт саженцев различных зарубежных 
питомников. Так, в октябре 2018 года ведом-
ство запретило ввоз посадочного материа-
ла из двух французских хозяйств. Причина 
ограничений — возбудитель бактериально-
го увядания винограда. Из-за дефицита са-
женцев «Абрау-Дюрсо» сможет высадить их 
в 2019 году только на 262 га, а не на 350 га, 
как планировалось ранее.

Мария Котова

ВТБ стал совладельцем нового 
катарского банка CQUR Bank. 
Потенциально он может быть 
использован для реализации 
совместных российско-катар-
ских проектов. Однако экспер-
ты не исключают, что CQUR 
был создан в качестве ответ-
ной инвестиции российского 
банка в экономику ближнево-
сточного эмирата на фоне па-
дения бумаг самого ВТБ, более 
2% которых владеет суверен-
ный фонд Катара.

ВТБ в отчете по ценным бумагам 
за второй квартал сообщил, что яв-
ляется владельцем 19% в катарском 
CQUR Bank, обратило внимание 
агентство «Интерфакс». Этот банк, 
по данным финансового регулято-
ра Катара, получил лицензию лишь 
16 июля 2019 года и имеет право на 
привлечение депозитов, предостав-
ление кредитов, участие в инвести-
циях в качестве принципала, но не 
имеет права на работу с физлица-
ми. Соучредителем банка является 
Amathus Investment Fund SPC Ltd. 
Фонд в ноябре 2010 года был заре-
гистрирован на Виргинских остро-
вах в качестве частного взаимного 
фонда, следует из официальной га-
зеты офшора. Объявленный капи-
тал CQUR Bank — $100 млн, однако 

первоначальный капитал составил 
всего $25 млн, то есть инвестиции 
ВТБ можно оценить в $5 млн.

Согласно данным катарского 
финансового регулятора, топ-ме-
неджмент CQUR Bank представ-
лен почти полностью сотрудника-
ми, имеющими отношение к груп-
пе ВТБ. В число директоров входят 
экс-руководитель «ВТБ Капитала» 
по Ближнему Востоку и Африке Ма-
крам Аббуд, бывший глава группы 
по созданию и дистрибуции про-
дуктов на Ближнем Востоке «ВТБ 
Капитала» Зиад Аль Амин. Другие 
управленцы — выходцы из кипр-
ского банка RCB, в котором ВТБ 
принадлежит 46,29%. В том числе 
Владимир Зражевский, занимав-
ший пост заместителя гендиректо-
ра банка, и Владимир Островский, 

руководивший казначейством. От-
вечать за риск-менеджмент в CQUR 
Bank будет рисковик RCB Андрей 
Афанасьев, за комплайенс — Ми-
хаил Колацис, занимавший анало-
гичный пост в одной из дочерних 
компаний кипрского банка.

В ВТБ не комментируют раскры-
тую в квартальном отчете информа-
цию. Однако, по словам источника 
„Ъ“, близкого к группе ВТБ, сделка 
выглядит не как бизнес-кейс. «Су-
веренный фонд Qatar Investment 
Authority владеет около 2,35% акций 
ВТБ, а они в последнее время демон-
стрируют не лучшую динамику,— 
указывает собеседник „Ъ“.— Для 
российского банка поддержка Ката-
ра важна, и эта инвестиция скорее 
ответный жест, при этом не исклю-
чено, что вложения ВТБ в катарский 

банк со временем вырастут». Суве-
ренный фонд Катара весной 2013 
года участвовал в допэмиссии ВТБ 
на $500 млн, но с тех пор котировки 
акций упали в цене более чем в два 
раза. В пользу этой версии говорит 
и то, что ВТБ получает долю меньше 
блокирующей, в то время как обыч-
но предпочитает иметь контроль, 
указывает еще один собеседник „Ъ“. 
По его словам, если это была бизнес-
сделка, то в руководстве оказался бы 
кто-то из топ-менеджеров блока CIB 
или глава RCB.

Доля покупки в 19% никак не 
связана с ограничениями законо-
дательства Катара. По всей видимо-
сти, так удобно ВТБ или это взаим-
ная договоренность, пояснил „Ъ“ 
эксперт по Катару Дмитрий Фро-
ловский. Старший аналитик Fitch 
Ratings Александр Данилов поясня-
ет, что поскольку доля ВТБ меньше 
20%, то эта инвестиция не вычитает-
ся из регулятивного капитала ВТБ. 
Ряд аналитиков предполагают, что 
CQUR Bank может быть создан для 
реализации потенциальных рос-
сийско-катарских проектов. «Не-
давно российский президент встре-
чался с эмиром Катара,— отмечает 
младший вице-президент Moody’s 
Петр Паклин.— Явно планируют-
ся какие-то проекты, поэтому ВТБ 

и пришел». Управляющий партнер 
экспертной группы Veta Илья Жар-
ский отмечает, что Катар инвестиро-
вал в Россию около $2,5 млрд, а сей-
час обсуждается возможность реа-
лизации проектов на $10 млрд. Ген-
директор Moscow Policy Group Алек-
сей Потемкин также не исключает, 
«что это ответный жест Москвы на 
катарские инвестиции в Россию».

Впрочем, как указывает госпо-
дин Фроловский, инвестиция ВТБ 
— это политическое решение, ко-
торое демонстрирует намерения 
России по выходу на рынок Ката-
ра и Персидского залива в целом. 
При этом, по его словам, Россия не 
особо обращает внимание на тот 
факт, что Катар находится в эконо-
мической блокаде со стороны трех 
стран Персидского залива. «Катар-
ская и российская элиты отлично 
понимают друг друга и умеют ис-
пользовать друг друга,— поясня-
ет господин Фроловский.— В дан-
ном случае нужна красивая кар-
тинка по выходу России на рынок 
Персидского залива, и ее получи-
ли». По его мнению, о долгосроч-
ных интересах речи не идет.

Виталий Солдатских, 
Ксения Дементьева, 
Марианна Беленькая, 
Вадим Арапов

Крыму прививают российское
Виноделам готовят импортозамещение лозы 

ВТБ и Катар обменялись инвестициями
Российский госбанк вложился в CQUR Bank

Просыпаться от звонков людей, кото-
рые недовольны публикацией,— се-
рые будни работников медиа. В жур-
налистской среде распространена 
фраза, что взвешенная заметка чаще 
всего не нравится ни одному челове-
ку, который в ней фигурирует. В от-
дельных случаях недовольство при-
водит к искам, но в рамках дел о за-
щите чести и достоинства суд требу-
ет представить доказательства того, 
что опубликованное — неправда. 
Это удается редко.

Но, кажется, на рынке может поя-
виться совершенно новая практика, 
которая, возможно, позволит не про-
сто избавиться от публикации, кото-
рая портит ежедневный мониторинг 
упоминаний компании, но вообще 
разом расправиться со всем неугод-
ным изданием целиком, заблокиро-
вав его домен. На прошлой неделе 
владелец издания Akket, которое спе-
циализируется на телеком-тематике 
и известно своими яркими заголов-
ками, Сергей Дормидошко сообщил 
vc.ru об иске от российского предста-

вительства южнокорейской корпора-
ции Samsung на 500 тыс. руб. В мате-
риалах Зюзинского районного суда 
Москвы исковое заявление не разме-
щено, но господин Дормидошко на 
сайте Akket опубликовал судебные 
требования Samsung, которые, как 
он утверждает, он получил от компа-
нии. Если верить им, Samsung требу-
ет компенсации за нелегальное ис-
пользование своего товарного знака 
в одной из заметок под заголовком 
«Официальный магазин Samsung 
предлагает купить Galaxy S9 в России 
за 19 990 рублей», опубликованной в 
марте 2018 года. К делу привлечен ре-
гистратор домена akket.com, истец 
просит суд обязать его приостано-
вить работу этого домена. В Samsung 
ситуацию пока не комментировали, 
а Сергей Дормидошко утверждал, 
что издание в данном случае ничего 
не продавало и не оказывало услуг, 
а только сообщило о маркетинговой 
акции по продаже смартфонов.

Иск Samsung к Akket — одно из 
многих инициированных компа-
нией разбирательств, в которых она 
требует компенсаций и блокировки 
доменов из-за незаконного исполь-
зования товарного знака. О них „Ъ“ 
писал в начале августа. Эксперты от-
мечали, что если истцу удается дока-
зать, что на сайте ответчика велась 
коммерческая деятельность, то чаще 
всего домены удается заблокировать.

Такая схема могла бы стать новым 
и весьма удобным инструментом 
цензурирования онлайн-изданий 
для бизнеса. Однако были прецеден-
ты, когда суды отказывали компани-
ям в таких требованиях, если ответ-
чик доказывал, что является сайтом 
исключительно информационным. 
Так, например, случилось в 2015 году, 
когда Арбитражный суд Москвы от-
казался блокировать домены ком-
пании Tevron Ltd Davay.ru и Davai.ru 
по требованию ООО «Русский стан-
дарт Водка», владеющего товарными 
знаками Davai, «Давай» и др. Вероят-
но, исход разбирательства Samsung 
с Akket может внести ясность в пра-
ктику по подобным делам.

обсудить 
kommersant.ru/12674

правила  
игры

Такая схема  
могла бы стать новым  
и весьма удобным 
инструментом 
цензурирования 
онлайн-изданий  
для бизнеса

блокирует корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций 

Валерия Лебедева

Судоремонту вернут налоговые льготы
Но федеральный бюджет потеряет миллиарды

Котировки ADR ВТБ ($) Индекс РТС (пункты)

КАК МЕНЯЛАСЬ СТОИМОСТЬ ЦЕННЫХ БУМАГ ВТБ  
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Аукционы по распределению 
50% квот на добычу краба могут 
пройти быстрее и по изменен
ным правилам. Президенту РФ 
Владимиру Путину сообщили 
о риске срыва торгов и попро
сили доработать их механизм, 
в том числе распределив допол
нительные квоты на 1,5 тыс. 
тонн краба. Предложения могут 
быть выгодны Русской рыбопро
мышленной компании (РРПК) 
Глеба Франка.

Президент Владимир Путин полу-
чил предложения по доработке пра-
вил проведения аукционов по рас-
пределению части квот на добычу 
краба. Копия документа с резолю-
цией президента «Рассмотреть во-
прос» есть у „Ъ“. Как говорится в об-
ращении, по состоянию на 2 августа 
нормативные акты, необходимые 
для проведения аукционов, до сих 
пор не приняты. Глава Росрыболов-
ства Илья Шестаков планировал объ-
явление аукционов в сентябре 2019 
года. Но предложенные Минсельхо-
зом проекты документов все еще в 
стадии «проработки», а со стороны 
причастных ведомств, включая Фе-
деральную антимонопольную служ-
бу (ФАС), ФСБ, Минпромторг и пр., 
имеются «существенные неурегули-
рованные разногласия», говорится 
в записке. В результате существует 
высокий риск невозможности про-
ведения аукционов в 2019 году. В 
бюджет РФ не поступит запланиро-
ванный доход, держатели крабовых 
квот продолжат промысел, а рефор-
ма отрасли будет сорвана, сказано 
в  обращении. 

Законопроект о распределении до 
50% квот на вылов краба через аукци-
оны был подписан Владимиром Пу-
тиным 1 мая. Квоты будут закреплять-
ся на 15 лет. Объем выставляемого на 
торги краба на 2019 год оценивался 
в 40 тыс. тонн. По оценкам Минсель-
хоза, продажа всех лотов должна при-
нести бюджету РФ около 82 млрд руб. 
Победители торгов также должны по-

строить суда-краболовы длиной свы-
ше 50 м на российских верфях. 

Как указывается в обращении, в 
отношении квот на краба, добывае-
мого на Дальнем Востоке, предлага-
ется строительство судов на местных 
верфях, но требование полностью не-
выполнимо из-за инфраструктурных 
ограничений. В записке предлагает-
ся поддержать предложение госпо-
дина Шестакова по строительству на 

верфях Дальнего Востока 15 краболо-
вов, а для оставшихся 16 судов сохра-
нить свободу выбора верфи на тер-
ритории РФ. Кроме того, авторы за-
писки предлагают включить в тре-
бования к судам наличие площадки 
для переработки, варки и заморозки 
продукции мощностью не менее 10–
15 тонн в сутки. В обращении также 
выступают за включение в состав аук-
ционов квот на вылов 1,5 тыс. тонн 
краба опилио в Баренцевом море, ра-
зыгранных в 2016 году.

Владимир Путин поручил своему 
помощнику Андрею Белоусову про-
работать вопрос с заинтересованны-
ми ведомствами, следует из резолю-
ции президента от 7 августа. Полу-
чить комментарии госорганов в чет-
верг вечером не удалось. „Ъ“ напра-
вил вопросы пресс-секретарю Вла-
димира Путина Дмитрию Пескову, а 

также в Минсельхоз, Росрыболовст-
во, ФАС, Минпромторг и ФСБ. По дан-
ным двух источников „Ъ“ в отрасли, 
вопрос будет обсуждаться на совеща-
нии под руководством Андрея Бело-
усова в пятницу.

Впервые о предложениях распре-
делить часть квот на вылов краба че-
рез аукционы стало известно в кон-
це 2017 года — также из письма не-
известных авторов Владимиру Пу-
тину. Источники „Ъ“ тогда полага-
ли, что инициатива исходит от РРПК 
(сегодня принадлежит Глебу Франку, 
тогда совладельцем был Максим Во-
робьев). В 2017 году РРПК выиграла 
аукцион на квоты на добычу 2,4 тыс. 
тонн краба на Дальнем Востоке, за-
платив более 10 млрд руб. В РРПК 
причастность к письму неоднократ-
но опровергали.

Новые предложения в интересах 
РРПК, уверен источник „Ъ“ в отрасли: 
группа стремится ускорить проведе-
ние аукционов, чтобы не допустить 
сохранения квот у текущих владель-
цев. Глава Информационного агент-
ства по рыболовству Александр Саве-
льев согласен, что выиграет от изме-
нений РРПК. Меры искусственно ог-
раничивают число потенциальных 
участников аукционов, для чего так-
же могут быть существенно завыше-
ны и начальные цены на торгах, счи-
тает он. Другой источник „Ъ“ в отра-
сли в причастности РРПК сомнева-
ется. По его словам, законопроект о 
проведении аукционов был принят 
в спешке, с множеством неясностей, 
поэтому возникла потребность пра-
вить уже принятый закон.

В РРПК заявили „Ъ“, что не знают 
авторов письма. При этом в компа-
нии согласны с основными положе-
ниями документа, «поскольку они 
очевидно основаны на объективной 
оценке текущей ситуации». «Счита-
ем, что реализация этих предложе-
ний позволит добиться наибольшей 
отдачи от проектов в рамках аукцион-
ных квот»,— сообщили в РРПК.

Анатолий Костырев

Краба двигают к президенту
Владимира Путина снова попросили вмешаться  
в выдачу квот

Банк России начал публиковать 
документы, необходимые для ра
боты поправок к закону «О наци
ональной платежной системе», 
который вступил в силу две не
дели назад. Все это время рабо
тает и положение о запрете ино
странным платежным систе
мам отключать российские бан
ки в одностороннем порядке. 
Как пояснили „Ъ“ в ЦБ, наказа
ние за нарушение этого положе
ния одно — исключение из рее
стра, вслед за которым все карты 
российских банков исключен
ной системы перестанут рабо
тать за границей.

В четверг Банк России опубликовал 
проекты указаний, регламентирую-
щих действия банков и самого регуля-
тора в случае одностороннего отклю-
чения их процессинговыми компани-
ями. Как пояснили „Ъ“ в одной из меж-
дународных платежных систем, ана-
логичная практика оповещения Бан-
ка России об отключении банка от пла-
тежной системы действует с 2015 года. 
Она была введена после отключения 
первых банков от Visa и MasterCard 
весной 2014 года из-за санкций США.

Новая редакция закона «О нацио-
нальной платежной системе (НПС)» 
(161-ФЗ) вводит запрет на односто-
роннее отключение банков процес-
синговыми компаниями, а за его на-
рушение — штраф. За первый случай 
такого отключения он будет взимать-
ся в десятикратном размере от месяч-
ного вознаграждения банка за услуги 

компании, за повторное — в 50-крат-
ном размере. Закон был официаль-
но опубликован 2 августа, и с этого 
же дня он вступил в силу, за исключе-
нием положений, для которых уста-
новлены иные сроки. Но ответствен-
ность процессинговых центров к 
ним не относится. И получается, что 
ряд положений этого закона уже дей-
ствует, но, как банки и процессинго-
вые центры должны его исполнять, 
пока не регламентировано.

Независимый эксперт на рынке 
платежных карт Дмитрий Вишняков 
пояснил „Ъ“, что разработанные ЦБ 
указания касаются только операторов 
процессинга для банков. «В основном 
у российских банков есть внутренний 
процессинг, и лишь у небольшой ча-
сти эта работа отдана на аутсорсинг»,— 
пояснил он. «Предусмотрено право ЦБ 
обратиться к оператору услуг инфор-
мационного обмена для получения не-
обходимой информации»,— отмети-
ла директор процессинговой компа-
нии «КартСтандарт» Майя Глотова. При 
этом она надеется, что Банк России «бу-
дет использовать указанное право и 
принимать решения, получив пози-
цию обеих сторон». Однако, как заявил 
источник „Ъ“ в одной из процессинго-
вых компаний, плохо, что фактически 
предусмотрен порядок, что ЦБ априо-
ри верит банку. «По сути, банк жалуется 
на процессинг — и все, с компании сра-
зу взыскивают штраф»,— считает он.

Со 2 августа действует и другое по-
ложение закона об НПС — запрет опе-
ратору иностранной платежной систе-

мы (ИПС) «приостанавливать (прекра-
щать) в одностороннем порядке ока-
зание услуг» банку по обслуживанию 
карт этой платежной системы. То есть 
уже две недели, как за отключение лю-
бого банка платежной системой в од-
ностороннем порядке ей грозит пред-
писание от регулятора устранить на-
рушение. При этом, как пояснили в 
ЦБ, «при повторном невыполнении 
требования об устранении наруше-
ния Банк России исключает сведения 
об иностранной организации из ре-
естра операторов иностранных пла-
тежных систем». В законе не упомина-
ются санкции как причина отключе-
ния банка, то есть исключение из рее-
стра грозит оператору платежной сис-
темы при одностороннем действии по 
любому основанию.

Как пояснили в ЦБ, со дня исклю-
чения оператора ИПС из реестра он 
«не вправе в рамках указанной ино-
странной платежной системы при-
нимать к исполнению распоряже-
ния физических лиц об осуществле-
нии трансграничных переводов де-
нежных средств». Таким образом, ни-
каких штрафов для операторов пла-
тежных систем закон не предусма-
тривает, наказание одно — прекра-
щение платежей. И в этом случае все 
карточки банков вычеркнутой из ре-
естра иностранной платежной систе-
мы, в том числе и кредитных органи-
заций, не попавших под санкции, так-
же не будут приниматься за границей.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

Наказание за отключение
ЦБ регламентирует санкции  
в отношении процессинговых компаний

В четверг курс доллара на российском рынке 
 обновил трехмесячный максимум, достигнув от
метки 66,58 руб./$. Американская валюта дорожает 
во всем мире на фоне слабых данных по экономи
ке США, которые повышают вероятность рецессии 
ведущей мировой экономики и ответных шагов 
по смягчению монетарной политики Федеральной 
резервной системы. В случае обострения торговых 
отношений между США и Китаем, а также призна
ков сползания американской экономики в рецес
сию курс доллара может вернуться в диапазон  
67–68 руб./$, оценивают эксперты.

По данным Московской биржи, в ходе торгов в четверг 
курс поднимался на 57 коп., до отметки 66,58 руб./$ — мак-
симального значения с 3 мая. По итогам основной сессии 
он закрылся на отметке 66,14 руб./$. Курс евро достигал 
максимального значения с 11 марта — 74,25 руб./€, но на 
закрытии составил только 73,39 руб./€, что на 17 коп. ниже 
значений закрытия предыдущего дня. За два дня курсы ве-
дущих валют выросли на 1,2 руб. и 85 коп. соответственно.

Укрепление американской валюты на российском рын-
ке происходит на фоне роста ее котировок за рубежом. В 
четверг индекс DXY (курс доллара относительно шести ве-
дущих мировых валют) поднимался до двухнедельного 
максимума — 98,2 пункта, что на 0,3% выше закрытия сре-
ды и на 1,2% закрытия вторника. В числе наиболее постра-
давших оказались валюты развивающихся стран. За ми-
нувшие два дня, по данным агентства Bloomberg, курс дол-
лара вырос к ним на 1–2,2%.

Повышение курса американской валюты связано с уси-
лившимися опасениями инвесторов относительно состо-
яния ведущих экономик мира. В среду Национальное бю-
ро статистики Китая сообщило, что рост промышленного 
производства в июле замедлился до 4,8% относительно ию-
ля прошлого года. Это худший показатель с февраля 2002 
года. Аналитики, опрошенные агентством Reuters, ожида-
ли замедления, но только до 5,8%. Добавили нервозности 

инвесторам данные по ВВП Германии, который во втором 
квартале снизился на 0,1%, что, в свою очередь, указыва-
ет на ухудшение состояния ключевой экономики ЕС. По 
словам главного аналитика Альфа-банка Гельды Союнова, 
разочаровали инвесторов вышедшие в четверг данные по 
промышленному производству в США. В июле оно снизи-
лось на 0,2%, что повысило опасения торможения темпов 
крупнейший мировой экономики. «Рынки рассматрива-
ют действия ФРС по поддержанию экономической актив-
ности в США как недостаточные для предотвращения при-
ближающейся рецессии»,— отмечает главный экономист 
Нордеа-банка Татьяна Евдокимова.

В ближайшие дни внешние факторы продолжат оказы-
вать влияние на курс рубля, и даже начало периода налого-
вых поступлений и рост спроса на рублевую ликвидность 
не окажут значимой поддержки рублю, считает Гельды Со-
юнов. Тем более что платежи в бюджет в этом месяце будут 
меньше, чем в июле. По оценкам начальника аналитиче-
ского управления банка «Зенит» Владимира Евстифеева, 
объем выплат уменьшится на 17%, до 1,7 трлн руб. Вместе 
с тем он не видит причин для резкого снижения курса ру-
бля. «Уровень риска вложений в российские активы оста-
ется невысоким, о чем свидетельствует трехлетний CDS на 
РФ, который находится чуть выше долгосрочного мини-
мума. На локальном долговом рынке не чувствуется давле-
ния продавцов: доходности кривой ОФЗ за текущую неде-
лю поднялись на лишь 5–7 базисных пунктов»,— отмеча-
ет господин Евстифеев. По его оценке, в текущей ситуации 
курс доллара останется в диапазоне 65,5–66,5 руб./$. Одна-
ко если произойдет дальнейшее нагнетание новостного 
фона в отношении рисков рецессии в США и торговых от-
ношений США и КНР, курс доллара на российском рынке 
может перейти в диапазон 67–68 руб./$. «В рубле сосредо-
точено большое количество открытых длинных позиций. 
Изменение настроений может существенно отразиться на 
позициях рубля»,— указывает Татьяна Евдокимова.

Виталий Гайдаев

Рубль подвела экономика
Инвесторы предпочли твердую валюту

Анатолий Старовойт говорил «Ин-
терфакс-Украина», что Днепровский 
метзавод ранее принадлежал росси-
янам, поэтому 100% угля шли из РФ. 
Смена собственников и ограниче-
ние поставок угля привели к сокра-
щению импорта. В ПМХ „Ъ“ заявили, 
что сокращение поставок на Украину 
«связано с переориентацией отгру-
зок на более маржинальные рынки 
сбыта». Там также подчеркнули, что 
в отчетности «Кокса» приведены дан-
ные по МСФО, «поэтому там вся про-
дукция — не только кокс и уголь». По 
данным ЦДУ ТЭК, за январь—июнь 
2019 года поставки коксующегося 
угля «Березовской» на Украину сокра-
тились на 35,7%, до 193,6 тыс. тонн. В 
июне удалось ввезти лишь 4,13 тыс. 
тонн, хотя год назад объем составлял 
33,4 тыс. тонн.

В Минэкономики отказались ком-
ментировать причины снижения экс-
порта кокса и коксующихся углей и 
ограничения на вывоз как с россий-
ской, так и с украинской стороны.

В июле на проблемы с поставками 
кокса на территорию Украины жало-
вался генеральный директор входя-

щего в НЛМК Владимира Лисина ОАО 
«Алтай-Кокс» Павел Лизогуб. «Сейчас 
есть проблемы с поставкой продук-
ции на Украину и через Украину, все 
наши европейские клиенты являют-
ся транзитерами через Украину. Поэ-
тому мы ищем для себя другие рын-
ки. Сейчас работаем через Финлян-
дию на рынок Индии, мы отгрузили 
Panamax на 50 тыс. тонн. С начала го-
да мы работаем с рынком Турции, Тур-
ция для нас стала альтернативой Укра-
ине»,— говорил он (цитата по «Интер-
факсу»). В НЛМК „Ъ“ заявили, что кок-
сохимическое производство группы 
интегрировано в цепочку производ-
ства стали, основные поставки ори-
ентированы на внутреннее потребле-
ние НЛМК, а внешние — несущест-
венны и идут в различные регионы, в 
том числе в Россию, Индию, Турцию.

Несмотря на проблемы компаний, 
Россия остается крупнейшим импор-
тером кокса для металлургических за-
водов Украины. Она обеспечивает до 
80% поставок сырья. По данным Евра-
зийской экономической комиссии, 
за период с января по май Россия по-
ставила на Украину 366,4 тыс. тонн 
кокса общей стоимостью $103 млн. В 
сравнении с аналогичным периодом 

прошлого года сократились как объе-
мы, так и стоимость поставленного — 
на 26,5% и 33,2% соответственно.

Старший аналитик Dragon Capital 
Денис Саква подтверждает, что Рос-
сия исторически была для Украины 
самым крупным поставщиком кок-
са. «В первом полугодии ее доля была 
около 80%. „Арселормиттал Кривой 
Рог“ вез кокс из Польши. Раньше заво-
зили отдельные партии из Казахстана 
и рассматривали вопрос импорта из 
Китая»,— говорит эксперт.

Однако с 1 июня в рамках введен-
ных правительством РФ мер по огра-
ничению экспорта на Украину и тран-
зита через нее поставки угля, кокса и 
полукокса ведутся по специальным 
разрешениям, выдаваемым Минэко-
номики. В июне большинство круп-
нейших экспортеров РФ либо остано-
вили, либо сократили поставки угля 
в страну, а общий экспорт угля (всех 
марок) упал на 85,3% к тому же месяцу 
2018 года (см. „Ъ“ от 5 августа). Введен-
ные правительством РФ ограничения 
сказались в большей степени на кок-
сующихся углях, отмечает господин 
Саква: «Кокса импортировали всегда 
на порядок меньше, чем угля».

Евгений Зайнуллин

Российский коксуется груз

Теперь за перевозку авиакомпа-
ния и ее агент смогут взимать не 
только провозную плату, в которую 
включаются расходы на предостав-
ление услуги перевозки, но и ее сто-
имость. В ФАП-155, регламентирую-
щих тарифообразование, Минтранс 
предлагает исключить из пассажир-
ского тарифа расходы перевозчика 
на оформление собственных пере-
возочных документов и расходы ор-
ганизаций, обеспечивающих взаи-
морасчеты, за выполнение ими пе-
реданных авиакомпанией обязан-
ностей по удостоверению догово-
ров перевозки электронными биле-
тами. Электронные билеты органи-
зация (ТКП) выпускает по договору с 
перевозчиком.

В мае Ростуризм направил в Мин-
транс заключение, в котором гово-

рит, что в документе не прописано 
определение стоимости перевозки. 
«Исключение из пассажирского та-
рифа предлагаемых расходов может 
повлечь взимание с туристов допол-
нительных сборов, включаемых в 
стоимость туристического продукта. 
Кроме того, из текста проекта прика-
за не ясна возможность или невоз-
можность отнесения данных расхо-
дов к фактически понесенным рас-
ходам, которые туроператор впра-
ве удержать при расторжении дого-
вора о реализации турпродукта по 
инициативе заказчика»,— говорит-
ся в письме Ростуризма. 

В ТКП „Ъ“ сообщили, что коррек-
ция формулировок касательно взи-
мания ZZ-таксы никак не отразится 
на стоимости билетов, так как такса 
уже включена в итоговую цену биле-
та при его приобретении через сис-
тему бронирования. «Такса вводи-

лась исключительно по решению пе-
ревозчиков и учтена в ценообразова-
нии»,— добавили в ТКП.

В одной из компаний-консолида-
торов билетов, продающих в интер-
нете билеты различных авиакомпа-
ний, „Ъ“ сказали, что легализация 
ZZ-таксы может привести к повыше-
нию тарифов авиакомпаний на бюд-
жетных направлениях на 8–10%. В 
другой компании считают, что сбор 
таксы создает неравные рыночные 
условия и ограничивает конкурен-
цию на агентском рынке. 

Глава Infomost Борис Рыбак не ви-
дит угрозы увеличения цены биле-
тов после публикации поправок. Он 
считает, что ТКП при необходимости 
увеличить таксу повысила бы ее в ра-
бочем порядке, уведомив авиаком-
пании, пользующиеся ее услугами.

Герман Костринский,  
Александра Мерцалова

Процент на букву Z

Мы ожидаем  
ажиотажный спрос

— Илья Шестаков,
руководитель Росрыболовства,  

о «крабовых аукционах» в июне 2019 года, 
«РИА Новости»
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деловые новости

В России продолжается процесс 
обеления рынка автобусных пе-
ревозок. О том, чем сегмент от-
личается от европейского, а так-
же почему российскую технику 
не выбирают в свои парки ино-
странные игроки, в интервью 
„Ъ“ рассказал глава российского 
офиса одного из крупнейших 
 автобусных перевозчиков в Бал-
тийском регионе Lux Express 
Райт Реммель.

— Чем отличается рынок России 
от рынка Европы, как отличаются 
ваши бизнес-модели?
— Первый нюанс — это более тща-
тельное законодательное регулиро-
вание российского рынка в отличие, 
например, от Эстонии. Особенно это 
касается вопросов транспортной 
безопасности. Очевидно, что не хва-
тает инфраструктуры: например, 
если мы говорим про Петербург, в го-
роде только один автовокзал и фак-
тически это центр города. Кроме то-
го, большая доля российского авто-
бусного рынка — серые перевозки. В 
Эстонии такого нет, хотя еще 15 лет 
назад возле Таллинского автовокза-
ла тоже были какие-то небольшие 
автобусы, которыми непонятно кто 
управлял
— Как вы оцениваете обязатель-
ное оснащение автобусов система-
ми ГЛОНАСС?
— Опять-таки нужно понять, зачем 
это делается. Если смотреть стати-
стику аварий с автобусами, то это 
как-то нужно регулировать для быст-
рой реакции служб спасения. Плюс 
это играет и на обеление рынка. Рос-
сия — огромная страна, и оснаще-
ние всех автобусов такими система-
ми — единственная возможность 
как-то регулировать движение пере-
возчиков. Если игроки на рынке са-
ми не понимают, что надо корректи-
ровать свои услуги, или у них нет на 
это инвестиций, тогда, к сожалению, 
государство должно взять эти функ-
ции на себя.
— Вы рассматриваете вариант за-
купки каких-то российских авто-
бусов? Или легких коммерческих 
автомобилей (LCV)?
— У нас есть несколько микроавтобу-
сов Mercedes-Benz Sprinter. Их шас-

си, кузов и двигатель — немецкого 
производства, но салон или, напри-
мер, система отопления под наши 
требования уже сделаны на заводе в 
Нижнем Новгороде.

Переговоры с российскими про-
изводителями мы постоянно ведем: 
каждый месяц буквально кто-то из 
них интересуется поставками. Но 
мы свой выбор по автобусам сделали 
— это автобусы Irizar испанского 
производства. На них установлены 
двигатель и шасси Scania.
— В части LCV для расширения 
парка вы тоже рассмотрите только 
Sprinter или российская «Газель» 
также может заинтересовать?
— Мы сейчас прорабатываем, ка-
кой будет следующая модель ми-
кроавтобуса.
— Группа ГАЗ сейчас под санкция-
ми. Вы можете при этом закупить 
у них что-то или для вас это суще-
ственное ограничение?
— У нас есть российская «дочка», и во-
обще мы аполитичная фирма. Поэто-
му мы рассматриваем всех.
— У вас сегодня в РФ основные пе-
ревозки из Петербурга. Вы плани-
руете расширять географию?
— Это требует больших инвестиций. 
Если также активно работать в Мо-
скве или, скажем, в Пскове, нужны 
отдельный офис под это, определен-
ная база, чтобы контролировать вы-
ход на линию. Плюс нужны меди-
цинский контроль, диспетчеры — 

все это требует средств. Сейчас мы 
видим, что затраты на такие проекты 
больше, чем ожидаемые доходы.
— Какая у вас сейчас доля рынка в 
РФ? И помогла ли ее наращива-
нию работа с агрегаторами вроде 
Tutu.ru? К вам пришла новая ау-
дитория?
— У нас самое большое количество 
регулярных автобусных рейсов в 
день из Петербурга в направлении 
Прибалтики и Финляндии. Напри-
мер, ежедневно девять рейсов в ка-
ждую сторону на маршруте Санкт-
Петербург—Таллин и пять — на ли-
нии Санкт-Петербург—Хельсинки. С 
Tutu.ru мы только начали работать, 
но уже видим, что география наших 
клиентов расширилась: есть пасса-
жиры из Белгородской, Омской, Но-
восибирской, Челябинской, Мага-
данской областей, Краснодарского и 
Приморского краев.
— Отличается ли ценообразова-
ние в РФ и Скандинавии? И как на 
вас сказалась девальвация рубля?
— Сбор автовокзала на российских 
линиях, например, в Питере — это 
5% затрат. Если мы возьмем прибал-
тийские линии, то в Эстонии это 1%, 
в Литве — 2–3%, в Латвии — 3–4%. В 
целом это не сказывается на клиен-
тах. Когда курс евро вырос до 80–90 
руб., мы действительно сидели и ду-
мали, что с этим делать. Обычный че-
ловек, кому нужно уехать из точки А 
в точку Б, не должен об этом думать. 
Мы частично также взяли этот убы-
ток на себя.
— А чем вы компенсируете эти из-
держки?
— Мы верим в экономику проекта и 
поэтому можем себе позволить неко-
торое время быть в минусе.
— И в рамках российских реалий? 
Доходы населения падают, а вы 
предлагаете продукт чуть выше 
рынка.
— Люди всегда будут путешество-
вать. Тем более последние несколько 
месяцев курс рубля остается относи-
тельно стабильным, политика ста-
бильная, погода хорошая — больше 
ничего не надо.

Ольга Никитина, Таллин

полная версия
kommersant.ru/12673

«Большая доля российского 
рынка — серые перевозки»
Глава российского офиса Lux Express Райт Реммель 
об автобусном сообщении в РФ и Европе

Онлайн-агентство по управле-
нию репутацией Sidorin Lab, 
оказывающее услуги в том чи-
сле Сбербанку, открыло офис 
в Гонконге. Компания рассчи-
тывает продвигать свои услуги 
на фоне обострения политиче-
ской ситуации в регионе и пла-
нирует привлечь $10 млн. Среди 
ее активов инвесторам могут 
предложить онлайн-сервис мо-
ниторинга социальных медиа 
IQbuzz, который не занял в Рос-
сии заметную долю рынка, 
 предупреждают эксперты.

Sidorin Lab начала экспансию в 
Азию и открыла в Гонконге офис сво-
ей структуры Reputation House, сооб-
щил „Ъ“ представитель компании. 
Компания планирует привлечь и на-
править в развитие на рынках Азиат-
ско-Тихоокеанского региона около 
$10 млн, заявил Антон Аликов, сов-
ладелец Sidorin Lab, партнер швей-
царской инвестиционной компа-
нии Blackfort.

В последние месяцы в Гонконге 
проходят протесты против законо-
проекта об экстрадиции подозревае-
мых в преступлении в материковый 
Китай. Впрочем, компанию не бес-
покоят волнения в стране, уточнил 
основатель Sidorin Lab Дмитрий Си-
дорин: «Это как раз та среда, в кото-
рой мы показываем максимальную 

эффективность, а услуги управления 
репутацией максимально востребо-
ваны». В компании не стали раскры-
вать, с кем намерены работать на но-
вом рынке. «В Китае — как в Гонкон-
ге, так и на материке — сейчас на-
блюдаются отток инвестиций, паде-
ние продаж во многих областях, про-
седание рынка товаров класса люкс. 
Поэтому сфера применения наших 
знаний и внедрения сервисов ог-
ромна, компания уже работает с кли-
ентами из различных отраслей»,— 
отметил Дмитрий Сидорин.

По данным Kartoteka.ru, ООО «Си-
дорин Лаб» в разное время получало 
контракты Сбербанка, ВТБ и Банка 
Москвы. Объем российского рынка 
управления репутацией для компа-
ний в онлайне группа оценивала в 
16 млрд руб. за 2018 год.

По сообщению представителя 
Sidorin Lab, группа завершила прио-
бретение сервиса мониторинга со-
циальных медиа IQbuzz за $3 млн. 
Как раз такую сумму инвесторы вло-
жили в «Сидорин Лаб» и «Лимур» 
(входят в Sidorin Lab), писал „Ъ“ 7 
марта. В сделке также использованы 
собственные средства компании, ут-
верждает ее представитель. Решения 
IQbuzz будут использованы и в Азии, 
добавил он.

Решение Sidorin Lab выйти в Ки-
тай связано с трендом на сближение 

России с Востоком и более жестким 
регулированием рынка управления 
репутацией в США и Европе, полага-
ет гендиректор агентства Digital Guru 
Андрей Кузьменков. Если раньше 
компания не работала с китайским и 
английским языками, то начать бу-
дет крайне сложно, предупреждают 
два собеседника „Ъ“ в интернет-отра-
сли. Если IQBuzz приобретен для ра-
боты в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе, то такая сделка не оправдан-
на, поскольку проект работал только 
с русскоязычными сайтами, считает 
один из них. «Сервис давно остано-
вился в развитии, имеет слабые ры-
ночные позиции и сильно отстав-
шую технологическую архитектуру. 
Развить этот продукт до конкурент-
ного состояния крайне сложно, это 
потребует больших средств»,— скеп-
тичен другой. В России сервис IQBuzz 
не смог занять заметную долю на 
рынке систем мониторинга, подтвер-
ждает Андрей Кузьменков. «IQBuzz 
входил в группу компаний IQ One 
Ульви Касимова. Поэтому, думаю, 
они совместно решили переупако-
вать все в новый проект и, возможно, 
попытаются продать это инвесторам 
из Азии, потому что по такой перео-
цененной стоимости в России при-
влечь инвесторов уже не получит-
ся»,— рассуждает он.

Дмитрий Шестоперов

С репутацией управятся  по-азиатски
Sidorin Lab поработает в Китае

Lamoda в партнерстве с белорус-
ским стартапом Wannaby запу-
стила в приложении для iOS 
функцию примерки кроссовок 
с помощью технологий допол-
ненной реальности. 3D-модели-
рование стопы для подбора об-
уви тестирует Wildberries, экспе-
рименты в этой сфере проводит 
и Ozon. Подобные решения мо-
гут сократить долю возвратов, 
которые в онлайн-торговле 
 могут превышать 60%, считают 
участники рынка.

В приложении Lamoda для iOS 
появилась функция виртуальной 
примерочной с использованием 
технологий дополненной реально-
сти (AR), сообщили „Ъ“ в компании. 
Она доступна для около ста моделей 
мужских и женских кроссовок, вы-
бор категории обоснован ее попу-
лярностью. Для примерки пользо-
вателю необходимо навести камеру 
на ноги и выбрать нужную модель. 
«Мы рассчитываем, что виртуаль-
ная примерка поможет увеличить 
конверсию в категории кроссовок 
до 8–9% и сократит отказы после 
примерки перед их покупкой на 
10–15% — сейчас они могут состав-
лять до 60%»,— сообщила управляю-
щий директор по цифровому мар-
кетингу и продукту Lamoda Group 
Юлия Никитина.

Партнером Lamoda в этом проек-
те выступил белорусский стартап 
Wannaby, разрабатывающий прило-
жение с аналогичной функциональ-
ностью. Пока оно также доступно 
только для iOS, но в конце сентября 
появится и в Google Play, сообщил 

CEO Wannaby Сергей Архангель-
ский. В мае прошлого года Wannaby 
привлек $2 млн инвестиций. Стар-
тап уже сотрудничает с Gucci и ведет 
переговоры с потенциальными 
партнерами по всему миру, расска-
зывает Сергей Архангельский: «Мы 
видим, что AR-примерка обуви по-
могает брендам не только увели-
чить вовлеченность пользователей в 
их онлайн- и мобильные платфор-

мы, но и сконвертировать покупате-
лей обуви из физических магазинов 
в онлайн»,— заявил он. Рынок он-
лайн-продаж только кроссовок, по 
данным Euromonitor, в 2019 году до-
стигнет $15 млрд, указал он. 

Одной из основных причин воз-
врата обуви является неверно подо-
бранный размер и неподходящая 
колодка, а сервис Wannaby этих за-
дач не решает, считает коммерче-
ский директор Ralf Ringer Игорь Ка-
мельков. По его словам, уже сущест-
вуют другие онлайн-сервисы, позво-
ляющие с вероятностью в более 90% 
подобрать обувь по основным пара-
метрам стопы, которые станут более 

эффективными. Сейчас на онлайн-
площадках доля возвратов составля-
ет в среднем 60–70%, в интернет-ма-
газине Ralf Ringer возвраты состав-
ляют порядка 30–35%, уверяет го-
сподин Камельков, объясняя разни-
цу показателей тем, что «на сторон-
них площадках потребитель зака-
зывает и другие бренды».

Технологии 3D-моделирования 
стопы для подбора обуви в тестовом 
режиме уже использует онлайн-ри-
тейлер Wildberries, говорит его пред-
ставитель. Компания планирует за-
пустить такой функционал в мобиль-
ных приложениях на iOS и Android в 
сентябре. По его словам, виртуаль-
ная примерочная обуви позволит 
покупателям, создав 3D-модель но-
ги, заказывать обувь в соответствии 
с рекомендациями, учитывающими 
особенности анатомического строе-
ния ноги. По оценке экспертов, 
функция позволит сократить воз-
врат товаров в данной категории до 
20%, отмечают в Wildberries.

Для покупателей одежды и обуви 
важно «пощупать» товар, поэтому ра-
бота с контентом и развитие AR-тех-
нологий помогают и перетягивать 
аудиторию из офлайна в онлайн, и 
снижать процент возвратов, согла-
шаются в Ozon. «Мы также тестируем 
AR, и это дает неплохие результаты: 
пилот с технологией, которая позво-
ляет примерить крупногабаритную 
технику для дома, увеличил конвер-
сию из карточек в покупку на 21%. В 
перспективе мы готовы масштаби-
ровать проект на одежду и обувь»,— 
рассказывает представитель Ozon. 

Дмитрий Шестоперов

Lamoda переобует клиентов
Ритейлер представил онлайн-примерку в дополненной реальности

Московская ГК «Хлеб насущ-
ный» экс-главы «Вимм-Билль-
Данна» Тони Майера планирует 
экспансию в регионы — группа 
начнет продажу франшизы и 
намерена увеличить количест-
во кафе в четыре раза, до 200 
точек по всей стране. Помешать 
планам могут большие затраты 
на открытия, высокий средний 
чек и отсутствие узнаваемости 
бренда за пределами Москвы, 
предупреждают эксперты.

О том, что ГК «Хлеб насущный» 
начнет в этом году продажу фран-
шизы, „Ъ“ сообщил представитель 
группы Дмитрий Чуйко. По его сло-
вам, до конца года планируется от-
крыть до пяти партнерских кафе, а в 
2020 году — еще 15–20 заведений. 
Всего за счет франшизы в течение 
четырех лет группа намерена нара-
стить количество объектов до 150–
200 кафе. «Хлеб насущный» работает 
с 2006 года. Сегодня управляет 48 за-
ведениями, преимущественно в 
Москве, под одноименным брендом 
и под вывеской Le Pain Quotidien. 
Позиционирует себя в качестве пе-
карни, но предлагает традиционное 
для ресторанов меню с завтраками, 
закусками, салатами, мясными и 
рыбными блюдами, вином и пр. 
Средний чек — 1,5 тыс. руб.

«Хлеб насущный» развивает бри-
танская LPQ Russia Ltd. бывшего 
главного исполнительного дирек-
тора «Вимм-Билль-Данна» (сегодня 
входит в PepsiCo) и нынешнего 
председателя совета директоров 
производителя детского питания 
«Прогресс» (бренд «Фрутоняня») То-
ни Майера. В начале 2018 года «Хлеб 
насущный» и польская AmRest 
Holdings SE (управляет в России се-
тями KFC и Pizza Hut) договорились 
о создании совместной компании 
NewCo, где AmRest должна была по-

лучить 51% в обмен на €6 млн. Пред-
полагалось, что NewCo станет вла-
дельцем торговых марок кафе, а ра-
ботающие на тот момент заведения 
останутся у «Хлеба насущного» на 
основе лицензии. В четверг в груп-
пе прокомментировать сделку за-
труднились. 

По словам Дмитрия Чуйко, от-
крытие одного кафе «Хлеб насущ-
ный» для партнеров обойдется в 
4–15 млн руб. в зависимости от фор-
мата. Крупные объекты площа-
дью до 350 кв. м включают ресторан 
полного цикла и зону обслужива-
ния навынос с гостевой зоной до 40 
посадочных мест. Другой формат — 
экспресс — площадью до 100 кв. м с 
минимальным количеством поса-
дочных мест и фокусом на обслужи-
вание навынос. Есть также остров-
ной формат площадью до 30 кв. м. 
Паушальный взнос — 300–900 тыс. 
руб., роялти — 4% от товарооборо-
та, еще 1% уйдет на маркетинго-
вые сборы. 

Исполнительный директор 
Restcon Андрей Петраков сомневает-
ся в серьезном успехе сети за предела-
ми Московского региона, где бренд 
никому не известен. «Здесь вряд ли 
можно выделить какое-то серьезное 
преимущество перед конкурентами, 
это обычное кафе со сбалансирован-
ным меню»,— говорит он. Представи-
тель Franshiza.ru Анна Рождествен-
ская соглашается, что из-за больших 
для сегмента инвестиций в открытие 
и высокого среднего чека планы 
«Хлеба насущного» звучат слишком 
амбициозно. Кроме того, добавляет 
она, в регионах могут возникнуть 
проблемы с поиском подходящих 
площадок. Госпожа Рождественская 
отмечает, что спрос на покупку фран-
шизы в сегменте пекарен в 2019 году 
снизился: в регионах этот сегмент 
уже насыщен. Среди основных кон-
курентов она называет сеть «Волкон-
ский»: за семь лет сеть по франшизе 
расширилась до пяти регионов.

Но, указывает Андрей Петраков, 
небольшой формат «Хлеба насущно-
го» может оказаться удачным. Сег-
мент продажи еды навынос — один 
из самых востребованных регио-
нальными франчайзи из-за невысо-
ких затрат на открытие, хорошей 
рентабельности и простых бизнес-
процессов, соглашается Анна Ро-
ждественская. По данным сервиса 
2ГИС, за 2018 год число таких заве-
дений в стране выросло более чем 
на 15%. Но, предупреждает госпожа 
Рождественская, кофе с собой в ре-
гионах покупают за 150–170 руб., а 
более дорогие напитки предпочита-
ют пить уже в кофейне с полноцен-
ным обслуживанием. Скорее всего, 
«Хлебу насущному» предстоит скор-
ректировать экономическую мо-
дель небольших заведений для ре-
гионов, заключает она.

Никита Щуренков

Регионам предложат «Хлеб насущный»
Сеть кафе запустит продажу франшизы

Это так прекрасно — 
открывать новую кофейню 

и видеть, как сюда  
потоком идут люди

— Тони Майер,
председатель совета директоров  

«Прогресса»,  
в интервью газете «Ведомости»,  

апрель 2019 года

Ц И Т А Т А

6 миллиардов  
рублей
составила выручка 
Lamoda в первом 
 квартале 2019 года,  
по данным компании
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тенденции / телевещание
Централизованное телевидение
Почему региональные каналы уходят с рынка

Александр 
Широких,
гендиректор Национальной 
ассоциации телерадиовещателей

Региональное телевидение — это 
около полутора тысяч телеканалов. 
Кто-то вещает круглосуточно, кто-то 
производит час контента в день. Пе-
ревод телевещания с аналога на циф-
ру делает этот рынок еще более фраг-
ментированным. Посмотрим, какие 
региональные каналы сейчас суще-
ствуют и что важно понимать в связи 
с цифровизацией.

В каждом субъекте РФ есть фили-
ал ВГТРК, который выходит в цифро-
вой эфир каналов «Россия 1» и «Рос-
сия 24». Рекламу у него продает 
агентство «Регион-Медиа» (часть На-
ционального рекламного альянса). 
Некоторые филиалы стали запу-
скать новые круглосуточные кана-
лы, которые добавляются в местные 
кабельные сети и федеральные OTT-
сервисы: «Восток 24», «Кавказ 24», 
«Башкортостан 24». Вместе с тем ре-
кламные врезки ГТРК в OTT-серви-
сы не попадают.

Еще один сегмент рынка — обяза-
тельные общедоступные телекана-
лы, работающие в 81 субъекте РФ на 
21-й кнопке. Как правило, они при-
надлежат местной власти, вещают в 
аналоговом эфире, бесплатно в кабе-

ле, платно в спутнике (около 25 кана-
лов) и чаще всего бесплатно в OTT-
сервисах. С ноября 2019 года будут 
запущены врезки этих телеканалов 
в цифровой эфирный сигнал канала 
ОТР в объеме до пяти часов в день. 
Для регионального телеканала это 
бесплатный первый заход в цифру, 
но монетизировать врезки практи-
чески невозможно.

В городах вещают также муници-
пальные каналы. Сейчас они рабо-
тают в аналоговом эфире, платно в 
кабеле, а также в OTT-сервисах. За-
кон предоставляет региональным 
телеканалам возможность получить 
бесплатный кабель, но не касается 
цифры. Благодаря усилиям инду-
стрии муниципальным каналам 
удалось получить 22- кнопку. Над-
еюсь, что процедура выбора кана-
лов начнется осенью-зимой, хотя 
документы, описывающие правила 
выбора, до сих пор не опубликова-
ны, и критерии будут похожи на от-
бор вещателей из субъектов. Однако 
важно учесть, что конкурсы по отбо-
ру займут много времени: первыми 
планируется выбирать каналы в го-
родах с населением более 100 тыс. 
человек, а их около 150.

Наконец, в России много каналов 
с сетевым партнером, это чаще всего 
ТНТ, СТС, РЕН ТВ, где в определенные 
часы выходили региональные врез-
ки — новости, собственные програм-
мы, утреннее шоу и рекламные бло-
ки. Именно рекламой и зарабатыва-
ли эти каналы. Но история с цифро-
визацией привела к тому, что эти ка-
налы, чаще всего независимые, ком-
мерчески успешные, медленно уми-
рают. Сетям больше не нужны регио-
нальные партнеры. Вещать в аналоге 
такие каналы не могут, так как при-
шло расторжение договора от сети, 
вещать в кабеле — тоже, так как про-
исходит дублирование, а в OTT-сер-
висы их не берут. Монетизироваться 
в OTT-сервисах и соцсетях пока полу-
чается с большим трудом. Охват, чи-
сло уникальных посетителей, прос-
мотров не дотягивают до топа, кото-
рый был доступен раньше. Единст-
венная надежда — выиграть 22-ю 
кнопку в своем городе. Но некоторые 
телеканалы уже закрылись.

Сейчас в России переход на циф-
ровое вещание ставит на грани вы-
живания 95% всех региональных ка-
налов. Конечно, у них есть возмож-
ность продлить разрешения на ве-
щание в аналоге до августа 2020 го-
да. Но по уже отключившим аналог 
регионам видно, что аудитория 
мигрирует в цифру молниеносно. 
Остается надежда только на то, что 
после президентского поручения в 
законодательстве появятся меры, 
которые смогут обеспечить веща-
ние региональных телеканалов в 
цифровой среде.

История с цифрови-
зацией вещания при-
вела к тому, что теле-
каналы, чаще всего 
независимые, ком-
мерчески успешные, 
медленно умирают

В октябре Россия полностью 
перейдет на цифровое веща-
ние. Третий мультиплекс обще-
доступных телеканалов, на ко-
торый надеялась часть рынка, 
не будет создан. С начала года 
десять региональных каналов, 
которые не получили отдель-
ные кнопки в цифровом теле-
видении, уже объявили о за-
крытии. Оставшиеся на рынке 
компании видят перспективу 
в господдержке и в монетиза-
ции контента в других сферах, 
в том числе в интернете.

Борьба за кнопку
Этим летом прошла третья, самая 
масштабная волна перехода на 
цифровое телевещание. С 3 июня 
аналоговое телевидение заменили 
в 36 регионах России. Последний 
этап, когда аналог отключат еще в 
21 регионе, пройдет 14 октября. В 
результате 98% россиян должны по-
лучить возможность бесплатно 
смотреть 20 телеканалов первого и 
второго мультиплекса в высоком 
качестве. Ранее Госдума приняла 
законы, предполагающие, что 21-е 
место на телевизионном пульте по-
сле основных федеральных кана-
лов могут бесплатно занять регио-
нальные телеканалы, а 22-е — му-
ниципальные. 

В некоторых регионах местных 
каналов больше, чем выделенных 
для них сейчас мест в сетке веща-
ния цифрового ТВ, и за позиции в 
сетке борются несколько местных 
каналов. В Свердловской области 
на 22-ю кнопку в мультиплексе пре-
тендуют «41 Домашний» и «4 канал», 
которыми владеет ГУП «Монетный 
щебеночный завод». Одновременно 
на эту позицию претендует «Област-
ное телевидение» (ОТВ), которое бы-
ло основано властями Свердлов-
ской области и единственное в ре-
гионе вещает без сетевого партнера.

Власти рассматривали возмож-
ность создать третий мультиплекс 
для некоторых вещателей в регио-
нах, которые не попали на отдель-
ные кнопки, но могут вещать кру-
глосуточно. Но эту идею признали 
неосуществимой, говорит замгла-
вы Минкомсвязи Алексей Волин. 
Не было свободных частот, к тому 
же у каналов нет денег, чтобы за 
свой счет оплачивать услуги Рос-
сийской телевизионной и радио-
вещательной сети, да и контент для 
круглосуточного вещания могут 
производить единичные каналы, 
указывает господин Волин. «Во-
прос с региональным вещанием 
решен в эфире с помощью пятича-
совых региональных врезок на ка-
нале ОТР, в кабеле — за счет 21-й и 
22-й кнопки, кроме того, аналого-
вое вещание никто не отключает, 
телевизоры можно настроить на 
одновременный прием и аналога, 
и цифры»,— говорит он. Из-за этого 
вещатели столкнулись с сильной 
конкуренцией, полагает он: если 
раньше большинству населения 
было доступно от трех до шести ка-
налов бесплатно, то теперь — двад-
цать в высоком качестве. В резуль-
тате региональные телеканалы 
оказались не нужны федеральным 
партнерам, за счет контента кото-
рых собирали аудиторию раньше. 
«Это живая рыночная конкурен-
ция»,— заключает Алексей Волин.

Выход из эфира
Некоторые телеканалы, которые не 
смогли попасть на выделенные 
кнопки, объявили о закрытии. По 
данным Национальной ассоциа-
ции телерадиовещателей, в первом 
полугодии о закрытии объявили де-
сять региональных и муниципаль-
ных телеканалов. В январе о роспу-

ске новостной редакции заявил ка-
нал «АС Байкал ТВ» в Иркутске. С 
февраля медиагруппа «Барс» из Ива-
ново прекратила вещание каналов 
«Барс» и «7х7», сообщил „Ъ“ ее глав-
ный редактор Сергей Кустов. Парт-
нером первого канала выступал 
ТНТ, а второго — ТВЦ. Но один ка-
нал группы — «Барс+» — попал на 
21-ю кнопку. В марте объявил о пре-
кращении вещания канал «Ника-
Плюс» в Петрозаводске, «СТС-Бело-
рецк» в Башкирии отключился в 
апреле, в мае закрылись «ТНТ Но-
вый регион» в Ижевске и «Первый 
городской» в Казани, в июне — 
«Альфа-канал» в Благовещенске, 
«РЕН ТВ—Биробиджан» в Биробид-
жане и АТН в Екатеринбурге. Как ра-
нее сообщал „Ъ-Урал“, в Екатерин-
бурге будет закрыт и «10 канал—Гу-
берния». Некоторые каналы закры-
вают аналоговое вещание, но оста-
ются в кабельном, например, как 
«Электрон-ТВ» в Красноярске, теле-
компания «Рифей-Пермь», ОТВ.

Региональные сети через мест-
ных вещателей были выстроены, в 
частности, у СТС, ТНТ и РЕН ТВ. До 
перехода на цифру федеральные 
телеканалы с помощью партнеров 
получали охват, возможность нара-
стить аудиторию и, как следствие, 
доходы от реализации федераль-
ной рекламы и сравнительно не-
большие доходы от продажи рекла-
мы в регионе. Партнеры подобной 
сети при минимальных расходах 
на контент получали часть регио-
нальной выручки. Теперь, после 
перехода на цифру, потребность 
федеральных каналов, попавших в 
первый и второй мультиплекс, в 
региональных партнерах отпала.

Станции в регионах, которые 
принадлежат федеральным кана-
лам, чаще всего переводятся на 
младшие каналы холдинга, кото-
рые не попали в мультиплекс, по-
ясняет собеседник „Ъ“ на одном из 
федеральных каналов. «Иногда 
они приходят к сотрудничеству с 
другими вещателями, некоторые 
же пересчитывают показатели и 
прогнозы и принимают решение 
закрыть бизнес»,— уточняет он. 
Представители СТС, ТНТ и РЕН ТВ 
не ответили на запросы „Ъ“.

«Последствия перехода с аналога 
на цифру будут печальными: мы те-
ряем сетевого партнера, и мы теря-
ем все»,— говорит Виктор Мальчев-

ский, гендиректор ТРК «Фотон», ве-
щающего в Краснодаре в партнерст-
ве с каналом «Домашний». «Такая же 
ситуация у других региональных те-
лекомпаний независимо от того, ко-
му они принадлежат — государству, 
муниципалитету или коммерче-
ской структуре»,— констатирует он.

Смена кнопки, изменение в те-
левещании, любые перемены в 
привычном потреблении телеви-
зионного продукта всегда приво-
дят к ощутимой потере аудитории, 
отмечает заместитель гендиректо-
ра по спецпроектам ОТВ Павел Ми-
хайлов. Например, когда челябин-
ский телеканал «Восточный экс-
пресс» переходил с собственного 
круглосуточного часового веща-
ния на партнерскую сетку с «До-
машним», восстанавливать ауди-
торные показатели пришлось око-
ло трех лет, оценивает он.

В поисках господдержки
Переход на цифру сопровождается 
сокращением рекламных бюдже-
тов. В первом квартале Ассоциация 
коммуникационных агентств Рос-
сии (АКАР) зафиксировала случив-
шееся впервые с кризиса 2014 года 
падение затрат рекламодателей на 
телерекламу. Объем рынка снизил-
ся на 6%, до 41,5–42 млрд руб. Как 
поясняли в АКАР и в Националь-
ном рекламном альянсе (НРА), од-
на из причин — на фоне падения 
доходов населения рекламодатели 
предпочитают вкладываться в мар-
кетинг, в частности, в промоакции.

Эфирный сигнал в России в на-
стоящее время принимает менее 1/5 
части населения, а в регионах боль-
шую долю в распространении сиг-
нала занимают кабельные и спутни-
ковые операторы, развивается IPTV, 
рассказывают в НРА. «То есть кана-
лы, не попавшие в цифровые муль-
типлексы, имеют альтернативные 
варианты дистрибуции своего теле-
контента»,— считают в НРА. В связи 
с отключением аналога в 2019 году 
какого-то заметного скачка в расхо-
дах на региональную телерекламу 
пока не наблюдается — эффект от 
перехода на цифру достаточно силь-
но распределен во времени, говорят 
в альянсе. До перехода на цифру в 
любом городе в региональном ре-
кламном блоке могла быть вставле-
на реклама местного бренда, а сей-
час в рамках одной частотной зоны 

сигнал (и наполнение рекламных 
блоков) должны быть одинаковыми 
— в противном случае картинка бу-
дет «рассыпаться», поясняет дирек-
тор департамента ТВ и контента 
J’son and partners Дмитрий Колесов. 
«Например, в Самарской области че-
тыре большие частотные зоны. И го-
родскому рекламодателю в Тольят-
ти для того, чтобы разместить в теле-
эфире свою рекламу, нужно пере-
плачивать за показ ее в других горо-
дах зоны. Понятно, что локальные 
рекламодатели не будут этого де-
лать»,— говорит он. Из-за этого со-
кращение рекламного телерынка 
ускорится, прогнозирует Дмитрий 
Колесов.

Региональные вещатели уже за-
метили спад в рекламе. «Мы ощу-
щаем отток рекламодателей и ви-
дим их миграцию в цифру, хотя 
продолжается вещание и в анало-
ге»,— говорит гендиректор пяти-
горского медиахолдинга «Сим-
пэкс» Андрей Обухов. Чтобы по-
пасть со своими рекламными бло-
ками в цифру в регионе, компа-
нии, по его словам, нужно заку-
пить передатчики, каждый из кото-
рых стоит порядка 75 тыс. руб., и 
обеспечить существенный для нее 
платеж в сумме 900 тыс. руб.

Доля региональной рекламы на 
ТВ, включая региональные врезки 
федеральных рекламодателей и ре-
гиональные кампании, составляет 
по году в среднем около 20%, оцени-
вает НРА. Гендиректор телеканала 
«РБК—ТВ Новосибирск» Юрий Слу-
янов констатирует, что в регионе 
70–80% рекламных поступлений 
приходится на московских товаро-
производителей. «На этом фоне ни-
шевые каналы занимают самую ма-
ленькую долю рекламного пирога 
— 5–7%. В то же время федеральные 
каналы не решают задачи по про-
движению региональных товаро-
производителей и брендов»,— от-
мечает он.

«Основные рекламодатели теле-
канала — автосалоны, застройщи-
ки, медицинские центры»,— гово-
рит председатель совета директо-
ров казанской телекомпании 
«Эфир» Андрей Григорьев. По его 
словам, рекламодателей у «Эфира» 
меньше не стало, но их бюджеты на 
продвижение по ТВ снизились, и 
доход канала от рекламы за первую 
половину 2019 года сократился на 

8% в годовом выражении. «При от-
сутствии региональных каналов в 
цифре и снижении их аудитории 
местный бизнес переведет бюдже-
ты на рекламу в интернете и на на-
ружную рекламу»,— прогнозирует 
глава «Эфира».

Доли игроков, которые ушли с 
рынка, переходят к оставшимся те-
леканалам, но это не дает надежды 
на рост от рекламных доходов. 
«Часть рекламного рынка, которую 
занимал „ТНТ Новый регион“ в 
Ижевске, перешла к нам, но в лю-
бом случае уход какой-то доли ре-
кламодателей с рынка региональ-
ного ТВ неизбежен»,— говорит ге-
неральный продюсер и совладелец 
телеканала «СТС-Ижевск» Альфред 
Зиннатуллин. «От нас давно ушла 
федеральная реклама. Когда-то у 
нас размещали ролики „Билайн“ и 
„МегаФон“»,— рассказывает руко-
водитель телеканала в Ростовской 
области «Семикаракорская Ника + 
Налетько ТВ» Евгений Котляров. Ре-
кламный рынок телеканалов в ре-
гионе сокращается на 6–7% ежегод-
но уже пять лет, после летнего от-
ключения аналогового вещания 
федеральных каналов и оттока зри-
телей он сократится на 10–15%, про-
гнозирует гендиректор «Телекана-
ла 6 ТВ» из Хабаровского края Алек-
сандр Удовиченко.

На фоне сокращения реклам-
ных бюджетов более важным 
источником финансирования ста-
новятся муниципальные контрак-
ты и региональные субсидии, от-
мечает господин Удовиченко. 80% 
расходов «4 канала» окупаются ре-
кламой, а остальные 20% дотируют-
ся государством, говорит руково-
дитель екатеринбургских телека-
налов «41 Домашний» и «4 канал» 
Элеонора Расулова. Стабильный 
доход приносит нативная реклама 
от государственных и частных за-
казчиков, говорит господин Котля-
ров. «Господдержка — единствен-
ный способ купировать убытки на 
региональном медиарынке»,— 
уверен гендиректор вещающей в 
Сочи ТК «Эфкате» Кирилл Полов-
ной. Если у канала господдержки 
нет, то в городах c населением до 
500 тыс. у них нет никаких шансов, 
категоричен Андрей Григорьев. 

Рынок в ситуации, когда из-за 
пропагандистских каналов люди 
меньше доверят телевидению, ау-
дитория сокращается, констатиру-
ет Валерий Шагиев, директор «31 
канала», вещающего в Челябин-
ской области. «Есть только один ва-
риант развития для региональных 
телеканалов — представлять аль-
тернативную точку зрения. Но она 
у нас сейчас карается. Чтобы за-
крыть региональную станцию, Ро-
скомнадзору нужно меньше меся-
ца»,— считает он. 

В то же время телеканалы пыта-
ются найти новые модели монети-
зации контента, который они про-
изводят. «Мы монетизируем кон-
тент в YouTube и видим в этом не-
плохие перспективы»,— говорит 
главный редактор телекомпании «8 
канал. Владивосток» Ирина Кильне-
вая. Дагестанский ННТ продвигает 
свой контент на YouTube и в 
Instagram, создал мобильные при-
ложения и планирует войти в пакет 
Smart TV, говорит его руководитель 
Султан Трамов. Пятигорский медиа-
холдинг «Симпэкс» готов экспери-
ментировать и с прямыми радиоэ-
фирами с гостями в студии, расска-
зывает его гендиректор Андрей Об-
ухов. Но пока компания «выживает 
за счет наружной рекламы, произ-
водства сувенирной продукции и 
радиорекламы», признает он.

Валерия Лебедева; 
региональные редакции „Ъ“

ХАБАРОВСК

НОВОСИБИРСК КРАСНОЯРСК

ЕКАТЕРИНБУРГУФА

ПЕРМЬ

Н. НОВГОРОД

С.-ПЕТЕРБУРГ

МОСКВА

АУДИТОРИЯ РЕГИОНАЛЬНЫХ ТЕЛЕКАНАЛОВ    ИСТОЧНИК: MEDIASCOPE.

ДАННЫЕ MEDIASCOPE ПО АУДИТОРИИ ЛОКАЛЬНЫХ ТЕЛЕКАНАЛОВ, КОТОРЫЕ ВЕЩАЮТ БЕЗ ПАРТНЕРА ПОЛНЫЕ СУТКИ, ИЗМЕРЯЛИСЬ КОМПАНИЕЙ НА ПРОТЯЖЕНИИ 
ПЕРВОЙ ПОЛОВИНЫ 2019 ГОДА. АУДИТОРИЯ КАНАЛОВ, ПРИВЕДЕННЫХ В ИНФОГРАФИКЕ, ЗАВИСИТ ОТ РАЗМЕРА НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА. ПЕРИОД: ЯНВАРЬ—ИЮНЬ 2019 ГОДА.
ЦЕЛЕВАЯ АУДИТОРИЯ: НАСЕЛЕНИЕ 4+. СРЕДНЕСУТОЧНАЯ АУДИТОРИЯ (ТЫС.ЧЕЛ.) — КОЛИЧЕСТВО ЧЕЛОВЕК, СМОТРЕВШИХ ТЕЛЕКАНАЛ В СРЕДНЕМ В СУТКИ, 
ВЫРАЖЕННОЕ В ТЫСЯЧАХ ЧЕЛОВЕК. СРЕДНЕСУТОЧНАЯ ДОЛЯ АУДИТОРИИ (%) — КОЛИЧЕСТВО ЧЕЛОВЕК, СМОТРЕВШИХ ТЕЛЕКАНАЛ В СРЕДНЕМ В СУТКИ, 
ВЫРАЖЕННОЕ В ПРОЦЕНТАХ ОТ ВСЕЙ ТВ-АУДИТОРИИ ГОРОДА. 
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О том, типичным ли для отрасли случаем можно 
считать закрытие «Альфа-канала», работавшего в 
Благовещенске в течение 18 лет, и каковы перспек-
тивы медиабизнеса на региональном уровне, в ин-
тервью „Ъ“ рассказал руководитель холдинга «Амур.
инфо-медиа»  Игорь Горевой.

— Основной причиной закрытия «Альфа-канала» стал 
переход телевидения на цифру?
— Да, и наш случай типичный: за последний год закрылось 
много частных региональных телеканалов, и процесс про-
должается. В Благовещенске закрылись оба частных телека-
нала (в марте также объявил о прекращении вещания телека-
нал «Свой».— „Ъ“). Если бы не бюджетные деньги, которые со-
ставляют около 80–100% содержания, то закрылись бы и гу-
бернаторский, и муниципальный каналы.

Запуск мультиплексной двадцатки обеспечил ей мак-
симальный доступ к зрителю, остальные за бортом, идет 

снижение аудитории и рекламы. Мы подавали заявку на 
конкурс по 21-й кнопке, заранее понимая, что по всей 
стране победят губернаторские каналы. Так и произошло. 
Но в свете перехода на цифру это не имеет никакого зна-
чения. Отсечение идет на цифре 20: двадцать первые 
кнопки сейчас в такой же яме, как и двадцать пятые. Если 
ты не в двадцатке, то это уже не про бизнес.
— Почему вы не остались в аналоге и не захотели участ-
вовать во врезках ОТР?
— На федеральных каналах прошла рекламная кампания о 
том, что аналога не будет. Я сам чуть не поверил, что аналог от-
ключается, хотя мы могли вещать там и дальше. Такую мас-
штабную рекламную кампанию я помню только перед прези-
дентскими выборами 1996 года. Это сильно сказалось на ау-
дитории аналога, ее отток мы ощущали весь прошлый год.

Что касается ОТР — туда нас, во-первых, никто не пригла-
шал, во-вторых, я слышал, что губернаторские каналы будут 
делать там региональные врезки без рекламы.
— Каким «Альфа-канал» был на пике по показателям? 
— Лучше всего финансовые показатели были десять лет на-
зад. В компании тогда работало 110 человек. Мы купили 
трехэтажное здание, спроектировали рядом шестиэтажный 
студийный комплекс. Однако потом в 2014 году все проекты 
по развитию были заморожены. Сейчас мы ищем на это зда-
ние арендатора или покупателя.
— Сейчас вы полностью отказались от производства ви-
деоконтента?
— Нет, у нас остались специалисты по съемке, редактирова-
нию, монтажу видеоконтента. Мы сосредоточимся на ново-
стях и интервью, будем публиковать их на других площад-

ках холдинга. В целом мы решили производить ровно 
столько видео, сколько мы сможем монетизировать, и не 
натягивать себя на целый телеканал, который сейчас про-
сто не окупится. Не исключаю, что мы в будущем вернемся 
к нашему телезрителю в какой-то новой форме.
— Какие активы медиахолдинга сейчас приносят при-
быль и на какие медиа будете делать ставку дальше?
— За исключением телевидения остальные сегменты в ре-
гионе стабильны, в частности радио и наружная реклама. 
Мы продаем рекламу на «Авторадио», «Дорожном радио» и 
«Эхе Москвы». Растут продажи на интернет-ресурсах, самый 
большой из которых — «Амур.инфо» — первый по цитируе-
мости в регионе (данные «Медиалогии» за второй квартал 
2019 года.—„Ъ“). Хорошую динамику показывают соцсети. 
Продолжаем работать на телерынке как рекламное агентст-
во — продаем рекламу на ТНТ, «Пятнице» и ТВ-3. Пока мы 
это делаем, мы заинтересованы в развитии рынка телере-
кламы. Если федеральные продавцы эти продажи заберут, 
будем максимально уводить рекламу с ТВ в другие сегмен-
ты, прежде всего в интернет.

Нашу стратегию в производстве контента можно сравнить 
с приготовлением пекинской утки. Мы будем выстраивать 
конвейер, который позволит использовать каждый инфопо-
вод по максимуму — из одного инфоповода можно сделать до 
шести-семи материалов разных форматов, включая простые 
новости, комментарии, интервью на радио и в видеоформате, 
фотогалереи и др. Будем собирать аудиторию везде, где она 
есть, снижать себестоимость и наращивать объемы. Как в лю-
бом производстве, законы экономики для всех одни.

Интервью взяла Валерия Лебедева

«Если ты не в двадцатке,  
то это уже не про бизнес»

Игорь Горевой,
руководитель «Амур.инфо-медиа»
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В прокат выходит первый англо-
язычный фильм франко-канад-
ского режиссера-вундеркин-
да, любимца кинофестивалей 
Ксавье Долана «Смерть и жизнь 
Джона Ф. Донована». По мнению 
Юлии Шагельман, на этот раз он 
настолько увлекся отражением 
себя в персонажах, что позабыл 
обо всем остальном.

 Когда Ксавье Долану было во-
семь лет (а было это не так уж давно, 
сейчас режиссеру тридцать), он на-
писал письмо Леонардо Ди Каприо, 
в котором рассказывал, что посмо-
трел «Титаник» пять раз. Ди Каприо 
на это письмо не ответил, зато че-
рез двадцать с небольшим лет До-
лан снял фильм о том, что было бы, 
если бы некоторые звезды были по-
отзывчивее.

Фильм начинается с упомянутой 
в названии смерти Джона Ф. Донова-
на (звезда «Игры престолов» Кит Ха-
рингтон играет более или менее то-
го же Джона Сноу, будто позабыв, что 
у его нынешнего героя другая фами-
лия). Его, в недавнем прошлом ис-
полнителя главной роли в популяр-
ном сериале и кумира подростков, 
находят мертвым в нью-йоркской 
квартире — то ли самоубийство, то 
ли случайная передозировка снот-
ворными. Выпуск новостей, в кото-
ром сообщается о печальном собы-
тии, с ужасом смотрит 11-летний 
школьник Руперт (Джейкоб Трем-
блей), который до этого пытался вы-
яснить у своей мамы (Натали Порт-
ман), какова судьба некоего письма, 
написанного зелеными чернилами.

Прыжок на десять лет вперед. 
Руперт вырос (его взрослого игра-
ет Бен Шнетцер, совсем не похо-
жий на Тремблея, зато — намеренно 
или нет — очень похожий на Дола-
на), стал актером и написал мемуары 
о своей дружбе по переписке с по-
койным Джоном Ф. Донованом. Ин-
тервью для продвижения книги у не-
го должна взять журналистка Одри 
(Тэнди Ньютон), очень недовольная 
таким редакционным заданием. 
Ведь обычно она пишет о вооружен-
ных конфликтах и голодающих де-
тях Африки, а тут какой-то актериш-
ка со своими проблемами «первого 

мира». В процессе разговора она, ко-
нечно, изменит свою точку зрения.

В шесть лет Руперт написал пись-
мо своему кумиру Джону — думается, 
примерно такого же содержания, как 
письмо восьмилетнего Ксавье Леонар-
до. Но, в отличие от Ди Каприо, Доно-
ван ответил, и между ним и мальчи-
ком завязалась переписка, которая 
пять лет оставалась тайной даже для 
мамы Руперта. За это время каждый 
из героев переживал свои драмы. Для 
мальчика это был переезд из Америки 
в Англию и поступление в новую шко-
лу, где его начали дразнить и обижать 
одноклассники. Единственным его 
другом, хотя и очень далеким, оказал-
ся как раз Донован, такой же одиноч-
ка в своем мире, как Руперт — в своем. 
Почему успешный и популярный ак-
тер все время ходит с кислым лицом 
и загадочно молчит под душещипа-
тельные мелодии, до поры остается 
загадкой, но скорее рано, чем поздно 
выясняется, что дело в его гомосексу-
альности, которую он скрывает, чтобы 
не разрушить карьеру. Учитывая, что 
время действия 2006 год, а все-таки не 
1950-е, драматический накал кажется 
слегка преувеличенным, однако До-
лан пытается высказаться не только 
о лицемерии киноиндустрии и обще-

ства в целом, но и об оборотной сто-
роне славы — необходимости отказы-
ваться от самого себя.

Говорить об этом он может толь-
ко приемами из дешевых мелодрам 
и бесконечными самоповторами. Ко-
нечно, у обоих героев сложные отно-
шения с матерями (кажется, не оста-
лось ни одного киномана или чле-
на фестивального жюри, который не 
знал бы, что Долан этим одержим). 
И конечно, в фильме не обходится 
без сцен, в которых сыновья и матери 
кричат друг на друга что есть сил (это 
заставляет испытывать неловкость не 
столько за персонажей, сколько за ак-
теров). А еще — без тоскующих взгля-
дов, крупных планов и одиноких фи-
гур под дождем. Даже саундтрек со-

ставлен из таких заезженных поп-хи-
тов, которые, кажется, мог подобрать 
только человек, задумавший злую па-
родию на творческие методы Долана. 
Чего стоит, например, сцена, в кото-
рой мать и сын, заливаясь слезами, бе-
гут навстречу друг другу — естествен-
но, под дождем — под песню «Stand 
by Me» (то бишь «Останься со мной»). 
В другом не менее мыльном эпизоде 
к махнувшему на себя рукой Джону 
является с ободряющим напутствием 
не кто иной, как Майкл Гэмбон, игра-
ющий то ли Дамблдора в комбинезо-
не уборщика, то ли самого бога.

Все поднимаемые в фильме во-
просы — разлад семейных связей, 
травля непохожих, трудности в при-
нятии своего истинного я, равноду-

шие общества, сопряженное с жела-
нием разузнать самые интимные се-
креты кумиров,— настолько теряют-
ся в нагромождении клише, что ка-
жутся поверхностными и надуман-
ными. Как бы предвидя это, Долан 
вкладывает в уста Руперта монолог 
о том, что судьбы мира решаются не 
только в горячих точках, что актеры 
тоже заняты делом и что печальная 
судьба подросткового идола может 
заставить кого-то задуматься о важ-
ном. Только эти, в общем-то, правиль-
ные слова приобретают противопо-
ложный смысл из-за того, что все пер-
сонажи фильма вместе с его автором 
настолько инфантильны, что не мо-
гут оторваться от упоительного созер-
цания собственных пупков.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Снующие под дождем
Сборник клише в фильме Ксавье Долана «Смерть и жизнь Джона Ф. Донована»

В фильме не обходится без сцен, 
в  которых сыновья и матери кричат 
друг на друга что есть сил. А еще — 
без тоскующих взглядов, крупных 
 планов и одиноких фигур под дождем

В российский прокат выходит австралийский  
психологический триллер «Ангел мой» режиссера Ким Фаррант

На фестивале в Локарно в этом году 
сделан акцент на Африке, чернокожей 
Америке и пылающем конфликтами 
арабском Востоке. То, что еще не так 
давно почиталось экзотичным и мар-
гинальным, сегодня, по наблюдени-
ям Андрея  Плахова, формирует фести-
вальный мейнстрим.

 В самом начале фестиваля была по-
казана хроникальная картина «Во время ре-
волюции» Майи Хури: режиссер снимала 
ее на своей родине, в Сирии, в течение се-
ми лет, когда происходили бомбардировки 
Алеппо и Хомса, а среди противников режи-
ма Башара Асада конкурировали исламисты 
и поборники светского государства, слышен 
был и голос поклонников ленинского соци-
ализма. Эта мешанина идей на фоне чудо-
вищных разрушений и миллионов бежен-
цев представлена в фильме как живая реаль-
ность, от которой никуда не денешься. Стра-
ну уничтожают, и все же ее молодежь, впол-
не образованная и продвинутая, продолжа-
ет жить, бороться и надеяться.

Куда меньше надежды в игровом фран-
цузском фильме «Южный терминал». Его ре-
жиссер алжирец Рабех Амер-Займеш поме-
щает действие в «одну из стран Средизем-
номорья», в которой легко угадывается Ал-
жир или еще какая-нибудь из соседних тер-
риторий, развороченных гражданской вой-
ной и террором. Выполнять свой професси-
ональный долг и не ввязываться в политику 
пытается главный герой-врач, но, разумеет-
ся, быть над схваткой ему не удается. Спас-
ший много жизней, иногда под дулом писто-
лета, в итоге он сам оказывается мишенью 
озверевших «коммандос».

Творчеству чернокожих режиссеров и те-
ме межрасовых отношений, помимо того 
что им в Локарно посвящена отдельная ре-
троспектива «Черный свет», отведено замет-
ное место в конкурсе. «Последний черный 
в Сан-Франциско» Джо Талбота — фильм-
фантазия о прекрасном городе с вертикаль-
ными улицами, с которых так круто съез-
жать на скейтбордах, и очаровательными 
викторианскими домами. Главный герой 
Джим убежден, что один из элегантных особ-
няков, с башенкой и балкончиками, спроек-
тирован и построен его дедом, и не в XIX ве-
ке, как утверждают экскурсоводы, а в середи-
не XX века. Джим вместе со своим закадыч-
ным другом Монтом делает все возможное 
и невозможное, чтобы стать хозяином лю-
бимого здания, вступает из-за этого в стыч-
ки с негритянской братвой на районе, пы-
тается наладить контакт с белыми обывате-
лями и риэлторами. Разумеется, он терпит 

фиаско. Недаром герой, он же актер и соав-
тор сценария Джимми Фейлс,— тезка Джи-
ма Джармуша. Со знаменитым режиссером 
Джимми Фейлса и Джо Талбота роднит поэ-
зия городских «гениев места». Отличает же 
еще большая деликатность: в картине ми-
нимум мата, ни грамма секса и физического 
насилия, о гомосексуализме, хотя он и игра-
ет роль в сюжете, упоминается только впро-
брос. Зато черные ребята здесь рассуждают 
о Станиславском и Брехте и вот-вот готовы 

исполнить Баха на клавесине; «все они кра-
савцы, все они таланты, все они поэты». В об-
щем, это кино XXI века — асексуальное, сте-
рильное, но с энергией затаенных страстей.

Два фильма на близкие темы пришли 
из Португалии, где значительную часть го-
родского населения составляют выходцы 
из бывшей африканской колонии Кабо-
Верде. В фильме «Конец света» (как и в «По-
следнем черном в Сан-Франциско») дейст-
вие разыгрывается на фоне джентрифика-
ции: в районе Реболейра, части Большого 
Лиссабона, сносят дома иммигрантов, и эта 
деятельность приобретает апокалиптиче-
ский масштаб. А цветные ребята, чья един-
ственная радость — футбол, сбиваются 

в банды, пытаясь вовлечь в них только что 
вышедшего из тюрьмы юного Спиру.

Это кино, герои которого уподоблены 
всадникам Апокалипсиса, могло бы пока-
заться мрачным, если бы рядом, в том же кон-
курсе, не показали «Виталину Варелу» самого 
знаменитого португальского режиссера Пе-
дру Кошты. Вот это уже настоящий мрак, но 
Кошта преодолевает его магией своего искус-
ства. Пять лет назад он получил здесь же, в Ло-
карно, «Леопарда» за режиссуру фильма «Ло-
шадь Деньги», в нем впервые предстала на 
экране Виталина Варела, именем которой на-
звана новая картина. Присутствует в ней в ро-
ли пастора и Вентура — регулярный, почти 
мифологический герой фильмов Кошты, аф-

риканец-чернорабочий, потерявший физи-
ческое и психическое здоровье на строитель-
стве «процветающей Португалии». Теперь 
та же тема освещена с позиции жены одно-
го из таких работяг-гастарбайтеров, которая 
прождала его на родине четверть века, чтобы 
встретиться с ним на похоронах. Как обычно, 
действие у Кошты замкнуто в узких помеще-
ниях, подвалах, убогих заплеванных жили-
щах. И на этом жалком фоне у режиссера всег-
да получаются поразительные человеческие 
портреты. Ставя в центр композиций мону-
ментальную, похожую на бронзовую статую 
Варелу, Кошта достигает рембрандтовского 
могущества светотени и античного масшта-
ба обобщенности.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Магия черного света
Маргинальное кино стало мейнстримом на кинофестивале в Локарно

Джона Ф. Донована 
в  новом фильме Ксавье 
 Долана Кит Харингтон 
 играет почти так же, 
как Джона Сноу из «Игры 
престолов»  ФОТО ВОЛЬГА

Герои «Последнего черного 
в  Сан-Франциско» рассуждают 
о Станиславском и Брехте и вот-
вот исполнят Баха на клавесине 
ФОТО A24 FILMS
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В матче «Брага» (Португалия)—«Броннбю» (Дания) 
определился соперник «Спартака»  
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Шесть минут «Спартака»
Красно-белые повторно одолели «Тун» и вышли в раунд play-off

В ответном матче третьего квалифика-
ционного раунда Лиги Европы «Спартак» 
на своем поле победил швейцарский 
«Тун» — 2:1. Красно-белые пропустили 
первыми, но в начале второго тайма за-
били два гола. Московский клуб, выиг-
равший и первую встречу — 3:2, уверен-
но вышел в раунд play-off.

ве победы, одержанные 
на прошлой неделе — в 

Швейцарии над «Туном» и в Грозном над 
«Ахматом»,— немного подняли настроение 
болельщикам «Спартака» после его невзрач-
ного старта в этом сезоне. Однако швейцар-
ский клуб, отыгравший два мяча по ходу 
первого матча неделю назад, при поддер-
жке примерно двух сотен самых преданных 
своих фанатов сразу же начал демонстриро-
вать характер. Пока вялые хозяева пытались 
проснуться, гости, несмотря на, казалось 
бы, безнадежную для них ситуацию, вышли 
на поле предельно мотивированными и от-
крыли счет. Точному удару правого защит-
ника «Туна» Штефана Гларнера в дальнюю 
девятку предшествовали рикошет и край-
не неудачные действия обороны «Спарта-
ка», спокойно наблюдавшей за тем, как по 
ее штрафной перемещается мяч. А уже по-
сле удара правый защитник Айртон и вра-
тарь Александр Максименко нейтрализо-
вать угрозу не смогли.

Дальше пошли взаимные уколы, порой 
весьма острые. Спартаковский немец Анд-
ре Шюрлле очень хорошо пробил издале-
ка, но на месте оказался голкипер Гийом 
Фавр, от руки которого мяч отскочил в пе-
рекладину. Вскоре Базиль Стильхарт заста-
вил понервничать Александра Максимен-
ко. Потом Роман Зобнин прицелился в даль-
ний угол, но не попал. При этом игра меж-
ду отдельными атаками в целом проходи-

ла очень медленно. Казалось, будто глав-
ной задачей «Спартака» в данном случае 
является не выход в следующий раунд Ли-
ги Европы, а экономия сил перед заплани-

рованным на понедельник дерби против 
ЦСКА, о котором понятия не имеет лишь са-
мый активный в составе москвичей — все 
тот же Андре Шюррле. Утверждать, что хо-
зяева владеют инициативой, можно было 
с большой натяжкой. Более того, перед са-
мым перерывом «Тун», который в первом 
тайме даже чуть больше владел мячом, заря-
дил резкую контратаку, его единственный 

форвард Симоне Рапп вышел один на один 
с Максименко, но неудачно пробил низом.

В дебюте второго тайма ничего не меня-
лось до тех пор, пока на левом фланге не ра-
зогнался Роман Зобнин, а Шюррле не от-
кликнулся на его навес. Фавр отразил мяч 
перед собой, и аргентинец с итальянским 
паспортом Эсекьель Понсе по-хоккейному 
сыграл на добивание. Счет сравнялся, но 

«Тун» не отчаивался, продолжал искать воз-
можности для атак. Причем однажды у не-
го имелся прекрасный шанс: несогласован-
ность Самуэля Жиго и Георгия Джикии при-
вела к тому, что Максименко пришлось сно-
ва выручать.

И все-таки ситуация менялась. Швейцар-
ский клуб был обязан раскрываться, и че-
рез шесть минут после первого гола крас-
но-белых этим не преминул воспользовать-
ся Резиуан Мирзов, который наконец про-
демонстрировал то, ради чего его недавно 
взяли в «Спартак». Он сделал примерно то 
же самое, что не раз делал в прошлом сезо-
не, играя за «Арсенал»,— прорвался по ле-
вому флангу и точно прострелил в направ-
лении форварда. А им в данном случае ока-
зался все тот же Андре Шюррле. В тот мо-
мент, когда мяч нашел ногу чемпиона ми-
ра 2014 года, оказавшегося перед воротами 
«Туна», они уже были пустыми, поскольку 
попытка Фавра прервать эту передачу ока-
залась безуспешной.

Оставшиеся полчаса нельзя назвать бес-
смысленными, однако по большому счету 
шансов «Тун» уже не имел. Класс «Спартака» 
все-таки сказался, и самым заметным в его 
составе оставался все тот же Шюррле, кото-
рый всего за две недели превратился в одно-
го из лидеров своей новой команды. Теперь 
немец попробует помочь ей выйти в группо-
вой этап Лиги Европы, где «Спартак», напом-
ним, в прошлом году играл после вылета из 
квалификации Лиги чемпионов.

Соперник красно-белых по раунду play-
off определился поздно вечером в матче 
«Брага» (Португалия)—«Броннбю» (Дания). 
Их первая встреча завершилась победой 
«Браги» — 4:2. 

Евгений Федяков

Гол, забитый в начале второго  
тайма Эсекьелем Понсе (№19), 
помог «Спартаку» переломить  
ход борьбы в ответном матче  
с «Туном»  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

КАДРЫ

Туомас Саммельвуо  
стал ближе к родине
Наставник сборной России меняет «Кузбасс» 
на петербургский «Зенит»

В отечественном волейболе в ближай-
шее время произойдет очень заметное 
назначение. Новым главным тренером 
петербургского «Зенита» станет Туомас 
Саммельвуо. Финский специалист прев-
ратился в звезду мирового тренерского 
цеха за несколько последних месяцев, 
приведя кемеровский «Кузбасс» к сенса-
ционной победе в финале российского 
чемпионата над казанским «Зенитом», 
а сборную Россию, которую ему дове-
рили весной,— к успехам в Лиге наций 
и олимпийском отборочном турнире.

чера петербургский «Зенит» объя-
вил о расставании с работавшим его глав-
ным тренером Александром Климкиным, 
который будет трудиться в красноярском 
«Енисее». О том, кто займет вакантную долж-
ность, клуб не сообщил, но источник „Ъ“, хо-
рошо знакомый с ситуацией, подтвердил, 
что речь идет о Туомасе Саммельвуо. По его 
словам, с ним у петербуржцев есть «принци-
пиальная договоренность», а «вопрос о пере-
ходе решен на 90 процентов» — для того что-
бы он был оформлен официально, необхо-
димо «уладить формальности», в частности 
связанные с компенсацией кемеровскому 
«Кузбассу», чьим наставником до сих пор чи-
слится Саммельвуо. Он совмещает этот пост 
с постом главного тренера сборной России, 
Всероссийская федерация волейбола (ВФВ) 
доверила ее финскому специалисту в марте.

Ранее о том, что «Зенит» ведет переговоры 
с Туомасом Саммельвуо, информировал ряд 
ресурсов, включая Gazetta dello Sport, кото-
рая писала, что зарплата тренера в новой ко-
манде составит $400 тыс. в год, это очень хо-
рошие для европейского волейбола условия. 
Не отрицал факт интереса «Зенита» к нему и 
президент ВФВ Станислав Шевченко. Вчера в 
федерации, рассказывая „Ъ“ о будущем Сам-
мельвуо, напомнили, что он обещал оконча-
тельно определиться с ним после Кубка мира 
в Японии, он пройдет в первой половине ок-
тября и завершится за десять дней до старта 
очередного национального первенства.

Петербургское назначение Туомаса Сам-
мельвуо — чрезвычайно заметное событие. 
Текущий сезон превратил финна в одного из 
безусловных фронтменов тренерского кор-
пуса континентального волейбола. По ходу 
его он успел одержать три яркие победы.

Первой была майская победа в чемпионате 
России. В финальной серии его «Кузбасс» смог 
одолеть казанский «Зенит», который в нынеш-
нем десятилетии доминировал в российском 
и континентальном волейболе и обладал куда 
более дорогим и ярким составом.

Вторая состоялась в июле. Дебютным для 
Туомаса Саммельвуо соревнованием в стату-
се наставника сборной России была Лига на-
ций — турнир с участием всех сильнейших 
сборных мира. Он добился в нем победы, да-
же несмотря на то что его пропускала целая 
группа отдыхавших после напряженного 
клубного сезона российских ветеранов. При 
этом в решающем матче «Финала шести» рос-
сияне обыграли его хозяев — американцев.

Наконец, третьей победы Туомас Сам-
мельвуо добился совсем недавно. В минув-
ший уикенд сборная России выиграла ин-
терконтинентальный отбор на Олимпиаду 
в Токио, не отдав ни одного сета трем сопер-
никам по группе — мексиканцам, кубинцам 
и входящим в волейбольную элиту иранцам.

Клуб, который переманил Саммельвуо из 
«Кузбасса»,— любопытный проект. Петербург-
ский «Зенит» был образован только в 2017 го-
ду, однако с ходу прорвался в число лучших 
команд страны. В дебютном чемпионате он 
добрался до финала, а в следующем занял чет-
вертое место, потерпев в полуфинале пораже-
ние как раз от «Кузбасса». Оно лишило его пра-
ва сыграть в наиболее престижном еврокубке 
— Лиге чемпионов (петербуржцы очутились 
во втором по статусу Кубке CEV). Сейчас в за-
явке «Зенита» значится немало известных во-
лейболистов, таких как Ореол Камехо, Анд-
рей Ащев, Георг Грозер, Иван Яковлев, Дмит-
рий Ковалев, Лукаш Дивиш. Однако собесед-
ник „Ъ“ в команде, объясняя ее стратегию, 
сказал, что назначение Туомаса Саммельвуо 
«нацелено, скорее, на перспективу, на строи-
тельство настоящего клуба-гранда».

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Бой здесь неуместен
Энди Руис не хочет драться с Энтони Джошуа в Саудовской Аравии

С организацией одного из самых ожида-
емых боев второй половины нынешнего 
года — повторного поединка британско-
го и американского супертяжеловесов 
Энтони Джошуа и Энди Руиса — возни-
кли проблемы. Руис, который в первом 
бою в июне сенсационно нокаутировал 
неуязвимого Джошуа и отнял у него три 
чемпионских пояса, дал понять, что его 
категорически не устраивает уже анон-
сированное довольно экзотическое ме-
сто проведения матча — Саудовская 
Аравия. Представители его соперника 
настаивают на том, что контракт, заклю-
ченный перед противостоянием двух 
боксеров, весь контроль над ним остав-
ляет за британской стороной. Эксперты 
считают, что Руис этим демаршем про-
сто пытается поднять гонорар за учас-
тие в поединке, под который саудовская 
сторона выделит огромный для совре-
менного супертяжелого веса призовой 
фонд — не менее $40 млн, а возможно, 
гораздо больше.

том, что с организацией повторно-
го боя между Энтони Джошуа и Энди Руисом 
могут возникнуть серьезные трудности, вче-
ра сообщили ESPN, BBC и ряд других ресур-
сов. Все они процитировали заявление, сде-
ланное Руисом в чате в Instagram. Боксер, го-
воря о поединке с Джошуа, сказал, что ско-
ро будут «реальные новости», касающиеся 
его, и отметил, что реванш должен пройти 
«на его условиях». Еще более прямо Энди Ру-
ис высказался в интервью ESPN. Комменти-
руя ситуацию с боем, он заметил, что «ниче-
го еще не подписал», а «переговоры продол-
жаются». Эти слова Руиса резко контрастиро-
вали с официальной картиной и официаль-
ными анонсами.

Статус одного из самых ожидаемых собы-
тий года в профессиональном боксе этому 
поединку придал бэкграунд. Впервые Энто-
ни Джошуа и Энди Руис встретились 1 ию-
ня в нью-йоркском Madison Square Garden. 
Бой вызывал повышенное внимание из-за 
участия в нем Джошуа. Обладатель чемпи-
онских титулов Всемирной боксерской ас-
социации (WBA), Международной боксер-
ской федерации (IBF) и Всемирной боксер-
ской организации (WBO), пользующийся 
колоссальной популярностью, он дебюти-
ровал на американском рынке. Сомнений в 
том, что дебют будет успешным, у аналити-
ков не было никаких. Энди Руис в плане яр-
кости послужного списка заметно уступал 
сопернику и к тому же имел немного време-
ни на подготовку: он, по сути, вышел на за-
мену дисквалифицированному незадолго 
до матча из-за положительной допинг-про-
бы Джарреллу Миллеру.

Между тем поединок завершился сенса-
ционно. В седьмом раунде Энди Руис нока-
утировал неуязвимого чемпиона. Команда 
Энтони Джошуа сразу объявила о том, что 

реализует записанный в контракте пункт о 
реванше, который, как часто бывает в таких 
случаях, начал казаться событием даже бо-
лее интересным, чем первый бой. В инфор-
мации по поводу переговоров о его органи-
зации в качестве места проведения чаще все-
го фигурировали три страны, не чужие для 
участников,— Великобритания, США и Мек-
сика (Энди Руис — мексиканец по происхо-
ждению). Однако в прошлую пятницу было 
объявлено, что его примет Саудовская Ара-
вия, пригород Эр-Рияда Эд-Диръия, где стро-
ится большая арена.

Выбор выглядел экзотическим. Саудов-
ская Аравия еще недавно, по сути, отсутство-
вала на спортивной карте мира. А Amnesty 
International сопроводила анонс боя замеча-
нием насчет того, что для саудовской сторо-
ны он является возможностью «подправить 
серьезно испорченный имидж», имея в ви-
ду регулярные, по версии структуры, случаи 
нарушения прав человека в стране.

В понедельник состоялась посвящен-
ная бою пресс-конференция. На ней вме-
сте с главой промоутерской компании 
Matchroom Boxing, ведущей Джошуа, Эд-
ди Хирном присутствовал Омар Халиль, 
совладелец компании Skill Challenge 
Entertainment, которая и продвигала «сау-
довский вариант». Оба охотно обсуждали 
различные аспекты поединка. В свете всего 
этого заявления Энди Руиса, который при-
знался, что хотел бы, чтобы и второй его 
бой с Энтони Джошуа прошел в Нью-Йорке, 
выглядели абсолютно неожиданными.

Они вызвали довольно резкую реакцию 
Эдди Хирна. В интервью ESPN он настаивал 
на том, что бой примет Саудовская Аравия, 
подчеркивая, что находится в «постоянном 
контакте» с промоутером Руиса Томом Брау-
ном. Хирн также напомнил, что по контракту 

именно Matchroom Boxing и Джошуа «контр-
олируют» процесс, связанный с организаци-
ей реванша и фиксацией его условий.

ESPN согласен с этим. По его данным, пе-
ред июньским боем команды Энтони Джо-
шуа и Энди Руиса заключили типовое для та-
ких случаев соглашение. В нем записывает-
ся право чемпиона на реванш в случае пора-
жения от «необязательного» претендента, то 
есть не назначенного структурами, санкцио-
нирующими матч, плюс финансовые пара-
метры и того и другого боя. По данным источ-
ников ESPN, гонорар Руиса в повторном пое-
динке был определен заранее — $9 млн (за 
выступление в первом он получил пример-
но вдвое меньше, Джошуа — около $25 млн).

Эксперт BBC Люк Редди полагает, что в ос-
нове демарша Энди Руиса лежит финансо-
вый фактор, и эта версия смотрится доволь-
но логичной. Именно действием «денеж-
ных аргументов» различные издания друж-
но объясняли выбор местом проведения боя 
Саудовскую Аравию. BBC утверждает, что са-
удовские организаторы гарантировали под 
него призовой фонд в размере как минимум 
$40 млн. The Telegraph ранее предполагала, 
что он может быть гораздо больше — «близ-
ким к $100 млн». В супертяжелом весе, в ны-
нешнем веке немного просевшем в финан-
совом плане из-за дефицита ярких звезд и 
конкуренции, подобного призового фонда 
у одного матча не было уже больше полуто-
ра десятилетий, с тех пор как в 2002 году сум-
му около $100 млн поделили две легенды — 
Леннокс Льюис и проигравший ему Майк 
Тайсон. Люк Редди не исключает, что свои-
ми действиями Энди Руис просто пытается 
изменить условия контракта в лучшую для 
себя сторону, выжать из колоссального при-
зового фонда больший кусок для себя.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP серии Masters 1000  
в Цинциннати (США).  
Призовой фонд — $6 млн

Второй круг. Андрей Рублев (Россия)—Станислас Ваврин-
ка (Швейцария) 6:4, 6:4. Даниил Медведев (Россия, 9)—Бе-
нуа Пэр (Франция) 7:6 (7:2), 6:1. Ян-Леннард Штруфф (Герма-
ния)—Стефанос Циципас (Греция, 5) 6:4, 6:7 (5:7), 7:6 (8:6). 
Миомир Кечманович (Сербия)—Александр Зверев (Германия, 
7) 6:7 (4:7), 6:2, 6:4. Карен Хачанов (Россия, 6)—Ник Кириос 
(Австралия) 6:7 (3:7), 7:6 (7:4), 6:2. Третий круг. Давид Гоф-

фен (Бельгия, 16)—Адриан Маннарино (Франция) 7:6 (8:6), 6:2. 
Медведев—Штруфф 6:2, 6:1.

Турнир WTA категории Premier 5  
в Цинциннати (США).  
Призовой фонд — $3 млн

Второй круг. Эшли Барти (Австралия, 1)—Мария Шарапова 
(Россия) 6:4, 6:1. Ребекка Петерсон (Швеция)—Вероника Ку-
дерметова (Россия) 2:6, 7:5, 6:2. Светлана Кузнецова (Рос-
сия)—Даяна Ястремская (Украина) 4:6, 7:6 (9:7), 6:2. Мэдисон Кис 
(США, 16)—Дарья Касаткина (Россия) 6:4, 6:1. Третий круг. 
Барти—Анетт Контавейт (Эстония) 4:6, 7:5, 7:5. Мария Саккари 
(Греция)—Арина Соболенко (Белоруссия, 9) 6:7 (4:7), 6:4, 6:4.

Третий квалификационный 
раунд. Ответный матч
«Спартак» (Россия)—«Тун» (Швейцария) 2:1

Понсе, 52; Шюррле, 58 — Гларнер, 7

Первый матч 3:2. «Спартак» вышел в раунд play-off.
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Нокаутировав безусловного фаворита Энтони Джошуа (слева) в первом бою, 
Энди Руис пытается с помощью демарша поднять себе гонорар за участие  
в повторном поединке  ФОТО NICK POTTS/PA WIRE/PA IMAGES/ТАСС
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